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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Минздрав 
не намерен лишать 
безработных бесплатной 
медпомощи

Полис без минуса

Нина Егоршева

МИНЗДРАВ категорически 
опроверг сообщение СМИ, что 
министерство намерено лишить 
неработающих и самозанятых 
россиян бесплатной медпомощи 
по полису обязательного меди-
цинского страхования, оставив 
им только скорую помощь.

«Ликвидации такой базовой 
социальной гарантии, как право 
на бесплатную медицинскую по-
мощь в рамках ОМС не предус-
мотрено ни в одном из готовя-
щихся законопроектов или нор-
мативных актов. Это неизмен-
ная и согласованная позиция 
минздрава и ФОМС», — подчер-
кнули «РГ» в минздраве. 

Позже на эту тему высказа-
лась и глава ведомства Верони-
ка Скворцова, заявив, что ли-

шать безработных полисов 
ОМС нельзя.

В минздраве напоминают, что 
россиянам право на бесплатную 
медицинскую помощь гаранти-
ровано Конституцией, работают 
они или нет. «Любые совершен-
ствования системы ОМС осно-
вываются на этом положении и 
не предполагают какого-либо 
снижения объема прав гра-
ждан», — подчеркнули в мини-
стерстве. 

О «налоге на тунеядство» или 
введение платежа на ОМС с не-
работающего населения разго-
воры ходят давно. И в прессу то и 
дело просачиваются новые под-
робности этой нашумевшей 
инициативы социального блока 
правительства. И оче-
редные сообщения 
СМИ — из этого же ряда.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
установила приоритет 
российской судебной 
системы над ЕСПЧ

Наше право

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла решение, которое усилит возмож-
ности РФ по защите своего суверенитета в отношениях с 
Европейским судом по правам человека (ЕСПЧ). Вердик-
ты суда будут носить скорее консультативный характер 
для нашей правовой системы и общества.

Законодатели установили так называемую субсиди-
арную роль ЕСПЧ по отношению к национальным право-
вым системам. Такое положение содержится в ратифи-
цированном Госдумой 15-м протоколе к Европейской 
конвенции о защите прав человека.

Закрепление субсидиарной роли ЕСПЧ усилит воз-
можности РФ по защите своего суверенитета, объяснил 
депутатам замминистра юстиции РФ Михаил Гальперин. 
По его словам, этот принцип означает, что защита прав 
гражданина прежде всего лежит на самих государствах, а 
не на ЕСПЧ. 

В документе провозглашается, что государства сво-
бодны при выборе своих правовых систем, форм защиты 
прав человека, которые соответствуют их конституции. 
А жалобы в ЕСПЧ признаются вспомогатель-
ным дополнительным средством для защиты 
прав. 

НАЛОГИ С личных депозитов  
предпринимателей 
долги списывать не будут

Вклад 
«А ну-ка, отними!»

Елена Березина, 
Юлия Кривошапко

НАЛОГОВЫЕ долги индивиду-
альных предпринимателей с их 
действующих личных депозитов 
списаны не будут. Об этом «РГ» 
рассказали в Федеральной нало-
говой службе.

Списание возможно, только 
когда после окончания срока 
вклада банк перевел средства на 
расчетный счет предпринимате-
ля. По действующему законода-
тельству банк, в котором откры-
ты счета индивидуального пред-
принимателя, получает поруче-
ние налоговиков на перечисле-
ние сумм налога в бюджет и дол-
жен его исполнить. Взыскать на-
лог с депозитного счета налого-
плательщика, если не истек срок 

действия депозитного договора, 
нельзя. По истечении срока 
вклада налоговый орган вправе 
дать банку поручение на перечи-
сление средств с депозитного 
счета на расчетный счет налого-
плательщика, пояснили в ФНС.

В начале года минфин запре-
тил банкам открывать новые 
счета индивидуальным предпри-
нимателям, если их бизнес-сче-
та ранее были заблокированы 
налоговиками. Это сразу поро-
дило у банковского и делового 
сообщества опасения, что день-
ги могут списать и с их личных 
вкладов.

Разъяснения ФНС успокоили 
предпринимателей, но точку в 
этом вопросе ставить 
рано, полагают экспер-
ты. 

4

5

КИНО

7

Только в «РГ» Александр Бастрыкин: Необходимо 
до суда блокировать счета коррупционера и его родни

Арест дома
Наталья Козлова

В 
интервью «Российской 
газете» председатель 
Следственного комите-
та РФ Александр Ба-
стрыкин предложил па-

кет новых жестких мер против 
коррупции.

Александр Иванович, совсем не-
давно череда арестов губернато-
ров продолжилась задержанием 
главы Удмуртии Александра Со-
ловьева. Его послужной список — 
классика.  Как только он занял 
губернаторское кресло, начал 
осваивать дорожные фонды. Его 
младшая дочь заняла должность 
заместителя министра тран-
спорта и дорожного хозяйства. 
Старшая — стала учредителем 
сразу нескольких дорожных 
компаний. Не остались в стороне 
муж младшей и гражданский 
муж старшей дочери. За два года 
Соловьев стал одним из самых 
«доходных» губернаторов. Види-
мо, так выглядит коррупция в 
чистом виде.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Для всех оче-
видно, что коррупция — одна из 
глобальных угроз национальной 
безопасности страны. Она тормо-
зит крупномасштабные экономи-
ческие и социальные преобразо-
вания, расширяет сектор теневой 
экономики, уменьшает налого-
вые поступления в бюджет. 

Борьба с коррупцией — прио-
ритетное направление деятель-
ности Следственного комитета 
РФ. 

Мы отчетливо понимаем, что 
чем больше чиновник «связан» 
антикоррупционной норматив-
ной базой,  тем меньше у него бу-
дет возможности коррупционно-
го поведения. 

Указом президента России ут-
вержден уже пятый Националь-
ный план противодействия кор-
рупции. Чем, на ваш взгляд, он 
отличается от тех, что были до 
него?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Анализ пока-
зывает: в сравнении с первыми 
этапами работы ситуация в этой 
области заметно изменилась в 
лучшую сторону с уче-
том правоприменитель-
ной практики. Александр Бастрыкин: Коррупция — это одна из глобальных угроз безопасности страны. 

6

Австралийский доллар  42,5781
Азербайджанский манат  33,6250
Армянский драм**  11,6661
Белорусский рубль  30,0405
Болгарский лев  30,8069
Бразильский реал  18,0842

Венгерский форинт**  19,3211
Вон Республики Корея***  49,8129
Гонконгский доллар*  73,0276
Датская крона*  81,0308
Доллар США  56,7556
Евро  60,2631

Индийская рупия**  87,8298
Казахстанский тенге**  18,1979
Канадский доллар  42,5869
Киргизский сом**  82,9025
Китайский юань*  82,3452
Молдавский лей*  29,3880

Новый туркменский манат  16,2391
Норвежская крона*  66,2050
Польский злотый  14,1786
Румынский лей  13,3514
СДР  76,8823
Сингапурский доллар  40,4992

Таджикский сомони*  64,0582
Турецкая лира  15,4051
Узбекский сум***  15,5495
Украинская гривна*  21,1105
Фунт стерлингов   70,9502
Чешская крона*  22,5843

Шведская крона*  62,9394
Швейцарский франк  56,3947
Южноафриканский рэнд*  41,2228
Японская иена**  51,7300

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.04.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Россия и Белоруссия 

создают 500-киломе-

тровый туристиче-

ский маршрут / стр. 3

В НОМЕРЕ
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Недоимки по налогам 
или квартплате предлагают
взыскивать без участия суда

7
Перекрытия улиц — как 
будет проще всего добраться 
до столичных кладбищ 
в пасхальную неделю
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Боруссия — Монако 2:3 —
перенесенная 
из-за теракта
игра стала
суперматчем
Страница 12

Екатерина Забродина

В 
среду президент России 
Владимир Путин принял в 
Кремле министра ино-

странных дел Сергея Лаврова и 
госсекретаря США Рекса Тиллер-
сона, накануне прилетевшего с 
визитом в Москву. На совмест-
ной итоговой пресс-конферен-
ции Лавров рассказал, что беседа 
с главой РФ продолжалась более 
двух часов и получилась «обстоя-
тельной и откровенной». 

Это был первый визит Тил-
лерсона в Москву в качестве гла-
вы внешнеполитического ве-
домства. Вчера до последнего 
было неясно, состоится ли его 
встреча с российским лидером. 
В течение дня пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Пе-
сков не исключал, что диплома-
ты могут быть приняты в Крем-
ле, «если посчитают целесоо-

бразным доложить об итогах 
своих переговоров главе госу-
дарства». Тем временем в СМИ 
просачивались скупые подроб-
ности этих переговоров. Напри-
мер, стало известно, что Лавров 
вместе с гостем из США отпра-
вились на рабочий ланч, где гос-
секретаря угощали «русскими 
деликатесами» — щавелевым су-
пом, жареной корюшкой под со-
усом и — наш ответ «печенькам 

из госдепа» — традиционным 
яблочным пирогом. Лишь позд-
но вечером Лавров и Тиллерсон 
вернулись из Кремля и вышли к 
журналистам. 

 Лавров подтвердил: перего-
воры с американским коллегой 
получились «обстоятельными, 
откровенными» и «охватили весь 
спектр вопросов» двусторонней 
и глобальной повестки. Тиллер-
сон тоже назвал состоявшуюся 

встречу «очень продуктивной» 
несмотря на то, что уровень дове-
рия между РФ и США сейчас 
крайне низок, что, по его словам, 
«недопустимо в отношениях 
двух ядерных держав». «Мы за-
фиксировали, что нынешний 
этап международных отношений 
не самый спокойный», — согла-
сился Лавров. В Москве считают, 
что многие «мины замедленного 
действия» достались двум стра-
нам в наследство от администра-
ции Барака Обамы. Чтобы пере-
ломить эту ситуацию, МИД и Гос-
деп договорились создать специ-
альную рабочую группу, которая 
оценит «постоянные раздражите-
ли» в отношениях. «Выделим лю-
дей, которые сядут и посмотрят: 
где мы друг на друга обижаемся, 
насколько это правильно. И были 
ли эти проблемы созда-
ны искусственно», — 
рассказал министр. 

ДИПЛОМАТИЯ Россия и США продолжат борьбу
с международным терроризмом

Тиллерсон держит ответ 
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Акцент

 Столь низкий уровень
доверия недопустим
в отношениях между 
двумя ядерными державами
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ПАРЛАМЕНТ В России
введут честную
схему платежей
за общедомовые услуги

Плата по факту 

Татьяна Замахина

В ТЕХ домах, где установлены общедомовые счетчики и 
по ним плата получается меньше, чем по нормативу, рас-
четы будут вестись по реальным показаниям прибора 
учета. Законопроект на эту тему скоро рассчитывают 
принять в нижней палату российского парламента. В 
«Единой России» поправки поддерживают и называют 
«назревшими».

Напомним, что совместные траты на воду и электри-
чество «раскидываются» по всем квартирам. Сейчас при 
расчете платежей на ОДН учитываются площадь дома, 
наличие приборов учета, а также региональные норма-
тивы.

С 1 января плата за ОДН была включена в платеж за 
содержание и ремонт жилья. При этом регионы должны 
были утвердить нормативы. Но в некоторых регионах 
плата резко выросла: норматив оказался выше реально-
го потребления. В Национальном центре общественного 
контроля в сфере ЖКХ отметили, что платежки «потяже-
лели» в среднем на 2 тыс. рублей. В сумму включили пла-
ту за общие площади: чердаки и подвалы.  Есть владель-
цы квартир, у которых счета увеличились на 8 тыс. руб.

Решение о переходе на оплату по данным счетчиков 
будет принимать общее собрание жильцов, уточнил пер-
вый замглавы фракции «Единая Россия» Андрей Исаев. 
Поправки позволят «избежать ситуации, когда управля-
ющие компании через общедомовые нужды переклады-
вают свои собственные проблемы на потребителя 
услуг», отметил он.

Его коллега по фракции, первый зампред Комитета 
Госдумы по жилищной политике и ЖКХ Александр Сидя-
кин предсказал, что граждане почувствуют снижение 
платежей после вступления поправок в силу. Он посове-
товал жильцам установить автоматизированные прибо-
ры учета ресурсов в местах общего пользования. Расхо-
ды сверх показателей обязана оплачивать управляющая 
компания, уверены «единороссы».

Одновременно минстрой поручил госжилинспекци-
ям проверить нормативы в регионах, в том числе в Омс-
ке, «где проблема явно носит системный характер».

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин обсудил
с кабмином госзакупки,
будущее космической
отрасли и посевную

Сверху видно все

Кира Латухина

НА ВСТРЕЧЕ президента с членами правительства в 
Кремле  главным в повестке был вопрос — состояние си-
стемы госзакупок. Но перед этим глава государства рас-
спросил чиновников о развитии космической отрасли, 
ситуации с посевной и утилизацией отходов.

Перед началом встречи Владимир Путин поздравил 
министра финансов Антона Силуанова с днем рождения 
и подарил ему собрание сочинений министра финансов 
царской России Сергея Витте. «Он был еще дипломатом и 
другие должности занимал. Мы вас пока никуда не пере-
водим», — улыбнулся глава государства.

О результатах работы «Роскосмоса» и стратегии раз-
вития на период до 2030 года рассказал Игорь Комаров. В 
частности, задачи — довести состав орбитальной группи-
ровки до 164 космических аппаратов в 2025 году, свыше 
200 — в 2030-м. На конец 2016 года она составляла 141 ап-
парат. Также «Роскосмос» ставит задачу довести долю 
успешных пусков космических аппаратов к 2025 до 99%.

О решении вопросов утилизации твердых бытовых от-
ходов доложил глава минприроды Сергей Донской. По его 
словам, внедряется институт расширенной ответствен-
ности производителей. Самостоятельная утилизация при 
этом может быть за-
менена на экосбор. 

Затем глава госу-
дарства расспросил 
министра сельского 
хозяйства о посев-
ной. Урожай зерна в 
2017 году составит 
не менее 110 млн 
тонн, привел цифры 
Александр Ткачев. 
«Это даст возмож-
ность полностью 
обеспечить и свои потребности внутреннего рынка, и, 
конечно, сохранить мировое лидерство по экспорту 
пшеницы, и развивать экспорт других сельхозкуль-
тур», — подчеркнул он. Посевная идет полным ходом, 
площадь обрабатываемых земель впервые за 15 лет пре-
высила 80 млн гектар.

Об итогах совещания рассказал Антон Силуанов. В 
частности, каталог товаров и услуг для госзакупок будет 
сформирован до конца года. По его словам, было принято 
решение о создании «информационного пространства» в 
сфере госзакупок. «У нас до сих пор еще в заявках доку-
менты ходят в бумажном виде, что, соответственно, за-
медляет сам процесс, что не соответствует действующим 
потребностям», — сказал министр. Обсуждалась также 
интеграция контрактной системы с бюджетным процес-
сом. «При формировании бюджетных заявок соответст-
вующие главные распорядители бюджетных средств 
должны уже подтверждать свои намерения заключить 
свои контракты по тем или иным ценам. Это, соответст-
венно, будет проверять Федеральное казначейство, кото-
рое регистрирует все контракты. Договорились о том, 
что будем концентрировать всю деятельность как право-
вую и нормотворческую, так и исполнительную в одном 
ведомстве — в Министерстве финансов и Федеральном 
казначействе. Такие решения были приняты и будут реа-
лизованы в ближайшее время», — сказал Силуанов.
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На встрече с Владимиром Путиным Алексей Леонов рассказал о своем полете, который лег в основу сценария фильма «Время первых».

Задачи — довести 
состав орбитальной 
группировки до 164 
космических аппа-
ратов в 2025 году

Встреча Президент посмотрел новый фильм вместе с ветеранами-космонавтами

Останутся первыми
Кира Латухина

Н
акануне Дня космо-
навтики Владимир 
Путин вместе с вете-
ранами-космонавта-
ми посмотрел новый 

фильм «Время первых». Перед 
киносеансом глава государства 
поздравил всех с Днем космонав-
тики. «Россия по праву гордится 
достижениями в этой области», — 
подчеркнул он.  

Владимир Путин пригласил в 
Кремль ветеранов-космонавтов 
Алексея Леонова и Валентину Те-
решкову, а также дочь основопо-
ложника практической космо-
навтики Сергея Королева Ната-
лию и дочь первого космонавта 
Юрия Гагарина Елену. На просмо-
тре также присутствовали глава 
минкультуры Владимир Медин-
ский, продюсеры фильма Тимур 
Бекмамбетов и Евгений Миро-
нов, руководитель «Роскосмоса» 
Игорь Комаров и начальник Цен-
тра подготовки космонавтов 
Юрий Лончаков.

Кинолента режиссера Дмит-
рия Киселева рассказывает о пер-
вом в истории выходе человека в 
открытый космос. 60-е. Две су-
пердержавы, СССР и США, бьют-
ся за первенство в космической 
гонке. Пока СССР впереди, на оче-
реди — выход человека в откры-
тый космос. За две недели до стар-
та взрывается тестовый корабль. 
Времени на выявление причин 
нет. И пусть риски огромны, мы не 
можем уступить лидерство...

«Фильм президенту понравил-
ся», — сказал пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Песков.

Тиллерсон держит ответ
«Каналы связи между 
Россией и США должны 
оставаться открыты-

ми», — согласился госсекретарь. 
Со своей стороны Сергей Лавров 
назвал визит Тиллерсона  «весь-
ма своевременным». По словам 
российского министра, он прохо-
дит на фоне «тревожащих дейст-
вий, когда была предпринята 
противоправная атака против 
Сирии». И в дальнейшем, считает 
глава МИД России, «принципи-
ально важно не допустить рисков 
рецидивов подобных акций».  

Новая администрация в Бе-
лом доме, в отличие от британ-
ского Форин офис, не стала упу-
скать возможности начать наво-
дить мосты с Москвой. До сих пор 
Тиллерсон и Лавров встречались 
только раз — в Бонне, «на полях» 
февральского заседания мини-
стров иностранных дел «двадцат-
ки». Кроме того, они несколько 
раз разговаривали по телефону, в 
том числе уже после того, как 
США выпустили крылатые раке-
ты по сирийскому аэродрому.  
Накануне наблюдатели гадали, 
какой же окажется тональность 
беседы глав МИД России и Госде-
па США, учитывая контекст пе-
реговоров, проходящих на фоне 
самого серьезного обострения 
между Москвой и Вашингтоном с 
момента прихода в Белый дом но-
вой команды. 

Очевидно, что Тиллерсон ока-
зался не в самой простой ситуа-
ции: когда за закрытыми дверя-
ми в шехтелевском особняке на 

Спиридоновке делегации пыта-
лись нащупать «перспективы 
взаимодействия», агентства ци-
тировали очередные жесткие вы-
сказывания президента Дональ-
да Трампа, обвинявшего Москву 
в сирийской эскалации. Да и сам 
Рекс Тиллерсон не так давно гово-
рил о том, что не собирается 
«танцевать танго» с Сергеем Лав-
ровым, на что российский ми-
нистр заочно пошутил, что ему 
«мама тоже запрещала танцевать 
с мальчиками». 

Перед вылетом в Москву глава 
Госдепа США в ультимативной 
форме призвал российскую сто-
рону сделать выбор «между Запа-
дом и Асадом», отказавшись от 
поддержки Дамаска. Но по при-
лете в Москву Тиллерсон заметно 
смягчил риторику. Поблагодарив 
Лаврова за гостеприимство, он 
предложил коллегам сосредото-
читься на существующих разно-
гласиях и «прояснить позиции в 
тех областях, где интересы двух 
стран совпадают, несмотря на 
различие тактических целей». 
При этом американский гость 
старался не комментировать 
громкие высказывания хозяина 
Белого дома в отношении Асада, 
хотя журналисты не раз пыта-
лись узнать мнение американ-
ского дипломата по поводу не 
слишком дипломатичных заяв-
лений его шефа.

Во время итоговой пресс-кон-
ференции Лавров признал: Мо-
сква и Вашингтон диаметрально 
расходятся в оценках трагиче-

ского инцидента с отравлением 
химическими веществами, кото-
рое произошло в сирийской про-
винции Идлиб и вслед за кото-
рым американцы нанесли удар 
по сирийской военной базе. По-
жалуй, это одно из главных рас-
хождений между Москвой и Ва-
шингтоном в настоящее время. 

По словам Лаврова, Москва 
«никого не выгораживает», но 
требует объективного междуна-
родного расследования этого 
происшествия.  Попытки прове-
сти через Совбез ООН резолю-

цию по химатаке в Идлибе, кото-
рая  в одностороннем порядке об-
виняет в произошедшем только 
Дамаск, Лавров назвал контр-
продуктивными. «У нас есть дру-
гие факты. Повторяю, мы не пы-
таемся их кому-то навязать, хо-
тим, чтобы было объективное и 
непредвзятое, честное расследо-
вание», — заключил глава МИД 
России. В Москве надеются, что 
для этого будут задействованы 
инструменты ООН и Организа-
ции по запрещению химоружия.  
По крайней мере, у Лаврова сло-

жилось впечатление, что США го-
товы поддержать эту инициати-
ву, призванную развеять много-
численные спекуляции на тему 
химатаки. В Москве напомнили о 
пресловутой «пробирке с химо-
ружием», которая послужила по-
водом для военного вторжения 
США в Ирак. При том, что впо-
следствии «доказательства» ока-
зались фейком, и это признали, 
например, британцы. «Теперь мы 
не хотим гадать на кофейной 
гуще, потому что на кофейной 
гуще уже нагадали те, кто поднял 

истеричную кампанию о необхо-
димости срочно разбомбить Си-
рию до последнего камня... Мы 
хотим установить истину: в пол-
ном соответствии с принципами 
российских, американских зако-
нов, законов любой нормальной 
страны», — заключил Лавров. 

Кроме того, на Смоленской 
площади в очередной раз  напом-
нили, что российская сторона 
«не делает ставку ни на Асада, ни 
на кого-то другого в Сирии», но  
по-прежнему выступает за меж-
сирийский диалог. Со своей сто-

роны Тиллерсон уточнил, что Ва-
шингтон не обвиняет Москву в 
причастности к событиям в Ид-
либе: подобных доказательств у 
американцев нет.  

 Российский министр также 
призвал США не ставить Россию 
перед «ложным выбором: либо 
вы с нами, либо против нас». Не-
смотря на серьезное обострение 
между Москвой и Вашингтоном, 
в России не теряют надежды «по-
пытаться прояснить перспекти-
вы взаимодействия с американ-
цами по всем вопросам, прежде 
всего по формированию широко-
го антитеррористического фрон-
та». По словам Лаврова, стороны 
не должны совместными усилия-
ми не допустить, чтобы террори-
сты  — «игиловцы и нусровцы» 
(представители запрещенных в 
РФ группировок) — «правили 
бал» в Сирии. 

При этом на Смоленской пло-
щади обратили внимание: вы-
страивать контакты с Вашингто-
ном тем более непросто с учетом 
того, что до сих пор нет назначе-
ний на многие ключевые посты в 
госдепартаменте. Поэтому рос-
сийские дипломаты не всегда мо-
гут оперативно получать разъя-
снения как по текущим делам, 
так и на перспективу. Однако  Мо-
сква по-прежнему не отказыва-
ется от взаимодействия с коали-
цией под эгидой США на терри-
тории Сирии. Сергей Лавров рас-
сказал, что президент России 
подтвердил готовность возобно-
вить действия российско-амери-
канского меморандума о предо-
твращении воздушных инциден-
тов, приостановленное Москвой 
после ракетного удара американ-
цев по базе Шайрат. Однако для 
этого «должно быть понимание 
общей цели — реальному проти-
водействию террористическим 
группировкам», — заметил Лав-
ров. 

Дипломаты подтвердили, что 
успели обсудить не только ситуа-
цию в Сирии, которая стала цен-
тральной темой повестки, но так-
же положение дел на Украине и 
обстановку вокруг Корейского 
полуострова, которая вызывает в 
последнее время опасения на-
блюдателей. Особенно после 
того, как США направили к его 

берегам ударную группу своих 
ВМС.  «Сегодня мы говорили о 
том, как найти способы выйти из 
спирали конфронтации и перей-
ти к тому, чтобы создать условия 
для переговорного процесса, для 
урегулирования проблемы дену-
клеаризации Корейского полуо-
строва через политические и ди-
пломатические усилия», — отме-
тил глава МИД России. По его 
словам, и Россия, и США высту-
пают за решения в рамках резо-
люции Совбеза ООН. Каковы 
планы Соединенных Штатов в от-
ношении Пхеньяна, Тиллерсон 
уточнять не стал. 

Что касается украинской 
проблемы, то Сергей Лавров в 
беседе с американскими пред-
ставителями почувствовал их 
готовность продолжить контак-
ты для реализации «Минского 
процесса». Напомним, что нака-
нуне эффект разорвавшейся 
бомбы произвело недоумение 
Тиллерсона, не понимающего, 
почему «украинские дела долж-
ны касаться американских нало-
гоплательщиков». Впоследствии 
Белый дом попытался аккурат-
ного откреститься от неосто-
рожного заявления новичка на 
посту госсекретаря, но цитата 
уже «ушла в мир». На этот раз 
Рекс Тиллерсон высказывался 
осторожнее. 

Наконец, министр иностран-
ных дел России признал, что рос-
сийские эксперты готовы сотруд-
ничать с американскими в во-
просах кибербезопасности. В по-
следнее время контакты уполно-
моченных ведомств по этим во-
просам буксуют, однако Москва 
готова к их возобновлению. 
«История показала: когда Мо-
сква и Вашингтон сотрудничают 
— выигрывают не только наши на-
роды, но и весь мир, — заключил 
Лавров. — Мы лучше понимаем 
друг друга после того, что было 
сделано сегодня».  

Под конец «долгого дня» рос-
сийский министр  удовлетворил 
любопытство СМИ и сообщил, 
что американский гость «сан-
кциями не угрожал — как, собст-
венно, ничем не угрожал». На 
этой мирной ноте Сергей Лавров 
и Рекс Тиллерсон попрощались с 
журналистами. 

Сергей Лавров и Рекс Тиллерсон договорились поработать над «раздражителями» в отношениях двух ядерных держав.

Акцент

 Россия и США не должны 
допустить, чтобы террористы 
правили бал в Сирии
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин назначил руководителя республики Мор-
довия Владимира Волкова исполняющим обязанности гла-
вы региона. Президент напомнил Волкову, что работы 
«еще предостаточно», и поручил ему «на основе анализа 
настроений и пожеланий людей, проживающих в республи-
ке, скорректировать свою работу в будущем». «Я буду пред-
лагать вам исполнение обязанностей до выборов в сентя-
бре», — сказал Путин, выразив надежду, что собеседник смо-
жет соответствующим образом провести избирательную 
кампанию и продолжить работу на посту.

МЕЖДУ ТЕМ
В то время как Лавров и Тиллерсон совещались за закрытыми дверями 
и обсуждали в том числе вопросы кибербезопасности, официальный 
представитель МИД России Мария Захарова озвучила «сенсационную 
информацию» о массированных хакерских атаках из США на сайт 
внешнеполитического ведомства РФ. По ее словам, у российских специа-
листов есть конкретные доказательства таких атак, с которыми 
американские коллеги могут начинать разбираться.
Захарова рассказала о «масштабах задействованных ресурсов». «Сайт 
МИД регулярно подвергается атакам с IP-адресов, зарегистрированных 
на территории США», — сообщила дипломат. Только в феврале зафик-
сировано три такие атаки. А в марте российские эксперты по кибер-
безопасности заметили «существенную активность ботов (вредоно-
сных программ) из США». Их доля от общего числа посетителей стра-
нички портала МИД России составила 88 процентов. Это полтора 
миллиона из 1,7 млн заходов на сайт. «Речь идет не об обычных заходах, 
а о комплексе подходов, которые можно квалифицировать как хакер-
ские атаки, а не легальное применение кибертехнологий», — заключила 
Мария Захарова.
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Татьяна Замахина

Р
еволюция в избиратель-
ном законодательстве — 
так в Госдуме назвали 
реформу, которая была 
одобрена на пленарном 

заседании в первом чтении. Глав-
ные новшества — перенос прези-
дентских выборов с 11 на 18 мар-
та, отмена неудобных для гра-
ждан открепительных удостове-
рений, упрощение правил для на-
блюдателей. В результате выбо-
ры в России будут проходить бо-
лее честно и открыто, заверили 
парламентарии.

Самая нашумевшая новация 
пакета поправок, которые внесли 
члены Совета Федерации Андрей 
Клишас и Анатолий Широков, — 
изменение даты президентских 
выборов. Зачем вообще это пона-
добилось? Дело в том, что в 2018 
году выборы президента должны 
были прийтись на неделю, на ко-
торую выпадает Международ-
ный женский день 8 марта. Чтобы 
избирателей не отвлекало чест-
вование прекрасного пола, и 
было решено «отодвинуть» день 
голосования. Кроме того, 18 мар-
та — День воссоединения Крыма с 
Россией — и этот праздник, по 
мнению парламентариев, не 
только не отвлечет избирателей, 
а, наоборот, создаст своего рода 
«патриотический стимул». «Это 
позитивное совпадение, — заме-
тил основной автор поправок се-
натор Андрей Клишас. — Воссое-
динение поддержано и всеми 
партиями, и обществом».

Основные споры в Госдуме раз-
разились на тему другой ключе-
вой новации пакета поправок — от-
мены открепительных. Менять 
нынешнюю процедуру понадоби-
лось из-за неудобства ее для изби-
рателей. Действующие законы 
очень сильно затрудняют голосо-
вание тем гражданам, которые 
удалились по разным причинам от 
места регистрации. Не все распо-
лагают временем и деньгами, что-
бы ехать за открепительным тало-
ном, к примеру, в другой регион. 
Конституционный суд РФ ранее 
указывал на такого рода неудобст-
ва для граждан, напомнил Клишас.

«Теперь любой избиратель, 
находящийся в день голосования 

в командировке, отпуске, на лече-
нии, проживающий или работаю-
щий вдалеке от места постоянной 
регистрации, сможет без лишних 
сложностей проголосовать там, 
где пребывает, подав заявление», 
— объяснил глава профильного 
комитета по законодательству 
Павел Крашенинников («Единая 
Россия»). Например, это коснет-
ся и сотрудников полиции, охра-
няющих порядок на выборах. Они 
смогут проголосовать, не отходя 
от рабочего места.

По новой процедуре гражда-
нину никуда ехать за талоном не 
придется. Он должен не позднее 
чем за три дня до выборов подать 
заявку на голосование на участ-
ке, который находится по месту 

фактического пребывания изби-
рателя. Сделать это можно будет 
по электронной почте или по те-
лефону в Центр обработки обра-
щений, который будет создан 
Центризбиркомом. По прогно-
зам комиссии, эта мера сущест-
венно увеличит явку на выборах. 
Как добавил депутат Виктор 
Пинский («Единая Россия»), для 
тех избирателей, которые не 
смогут уложиться в срок, чтобы 
уведомить избирком, «будут со-
зданы пятьсот универсальных 
участков в стране, где можно бу-
дет сделать это прямо в день го-
лосования».

При этом нигде, кроме заяв-
ленного участка, гражданин про-
голосовать не сможет, заверил 
скептиков из оппозиции Краше-
нинников. Тем самым он отмел 
возражения парламентской оп-
позиции о том, что новшество 
приведет к злоупотреблениям.

При этом, чтобы один избира-
тель не смог подать несколько за-
явлений, будет создана единая 
база данных с информацией обо 
всех поданных заявках. 

Другие меры из поправок, по 
выражению Виктора Пинского, 
отобьют у потенциальных нару-
шителей всякое желание зани-
маться фальсификацией. За недо-
бросовестные действия в связи с 
выборами устанавливается адми-
нистративная ответственность. 
Так, за неоднократное голосова-
ние одного и того же лица, а также 
за организацию такого голосова-
ния предлагается штрафовать на 
30 тыс. руб. Такой же штраф пола-
гается за выдачу бюллетеня в це-
лях предоставления возможно-
сти проголосовать вместо изби-
рателя или отдать голос повтор-
но. Ответственность за неодно-
кратное административное пра-
вонарушение составит 50 тыс. 

руб. А в перспективе может быть 
установлена и уголовная ответст-
венность для нарушителей на вы-
борах — такую рекомендацию дал 
профильный комитет.

В поправках прописано введе-
ние обязательной трансляции с 
избирательных участков. «Мак-
симальное использование в изби-
рательном процессе современ-
ных информационных техноло-
гий существенно снизит риски 
злоупотребления правами со сто-
роны избирателей, — прокоммен-
тировал поправки «РГ» член Ко-
митета ГД по Регламенту Алексей 
Кобилев («ЕР»). — А широкий ох-
ват избирательных участков 
средствами видеонаблюдения по-
зволит сделать выборы прозрач-
ными и гласными».

Еще одно новшество, направ-
ленное на честность выборов, ка-
сается наблюдателей. В частно-
сти, исключается требование о 
заблаговременном направлении 
в избирком их списка. Отменяет-
ся и правило обязательного на-
правления наблюдателя только 
на один избирательный участок.

Парламент Госдума одобрила перенос 
выборов президента на 18 марта

Неделей позже 

Наше право

Юрисдикция Страсбургского суда же сводится 
к надзору за выполнением государствами обя-
зательств по Европейской конвенции. 

Таким образом, ЕСПЧ не сможет подменять госорга-
ны и государственные национальные суды в решении во-
просов о защите прав граждан государств, а также будет 
не в праве отменять или пересматривать их решения.

Глава Комитета Госдумы по международным делам Ле-
онид Слуцкий назвал ратификацию этого документа 
«важнейшим событием». «Теперь вмешательство в раз-
личные громкие судебные досье, когда ЕСПЧ принимает, 
как мы считаем, заранее ангажированные решения в про-
тивовес позиции России, будет исключено, — заявил он.

Граждане РФ с большей долей вероятности могут за-
щитить свои права через решения Конституционного, 
Верховного судов, нежели через решения Европейского 
суда, уверены парламентарии.

Новшества важны и для модернизации самого ЕСПЧ. 
Одновременно сокращается срок подачи жалобы в суд — 
с шести до четырех месяцев, что должно снизить нагруз-
ку на суд и ускорить вынесение им качественных реше-
ний. Кроме того, упрощаются основания для отклонения 
жалобы, поданной в суд, например, в связи с ее незначи-
тельностью. Таким образом, Страсбургский суд, по сло-
вам Гальперина, сможет «сконцентрироваться на тех жа-
лобах, которые существенно нарушают права граждан 
стран — членов Совета Европы».

Кстати, количество индивидуальных жалоб в Страс-
бургский суд против РФ неуклонно снижается, заметил 
замминистра юстиции. Если в 2011 году их было при-
мерно 12,5 тысячи, то в 2015-м — 6 тысяч.

Протокол также отменяет правило о прекращении пол-
номочий судей ЕСПЧ по достижении ими 70-летнего возра-
ста. Это позволит опытным судьям занимать свой пост доль-
ше, чем в настоящее время, пояснили в Минюсте России. 
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Репрессированным народам Крыма
будет легче вернуться на родину
Представители депортированных из Крыма народов смогут полу-

чить вид на жительство в России в упрощенном порядке — такой 

закон одобрил сегодня Совет Федерации. Документ разработан 

во исполнение указа президента от 21 апреля 2014 года «О мерах 

по реабилитации армянского, болгарского, греческого, крымско-

татарского и немецкого народов и государственной поддержки 

их возрождения и развития». Документ предполагает, что сами ре-

прессированные и члены их семей смогут получить в России вид 

на жительство без разрешения на проживание и обязательного 

проживания в РФ в течение года. Кроме того, закон смягчает тре-

бования к соискателям, для этой категории иностранцев будет 

меньше оснований для отказа в предоставлении вида на житель-

ство и для его аннулирования. Для получения преференции необ-

ходимо предоставить справку о реабилитации, выданную органа-

ми внутренних дел, прокуратуры или судом.

Этот закон, по мнению зампреда комитета СФ по конституционно-

му законодательству Людмилы Боковой, еще раз иллюстрирует 

«планомерную политику президента РФ на восстановление исто-

рической справедливости и духовное возрождение народов, под-

вергшихся незаконной депортации и политическим репрессиям».

«Для нас, крымчан, это очень важный и нужный закон», — отметила 

сенатор от региона Ольга Ковитиди, чья семья также была в свое 

время депортирована на Урал. «Многие не дожили до указа прези-

дента, которым были полностью реабилитированы пострадав-

шие от депортации люди», — заявила она, добавив, что Украина 

23 года не принимала никаких решений на этот счет и использова-

ла тему депортированных в своих политических играх.

Подготовила Галина Мисливская

Акцент

 В результате выборы
в России будут проходить 
более честно и открыто

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
хочет определиться, 
что делать с нефтега-
зовыми сверхдохода-

ми, чтобы не подорвать макроэ-
кономическую стабильность.

Глава правительства провел 
совещание по экономическим 
вопросам, на котором обсужда-
лось будущее бюджетного пра-
вила. Задуматься об этом пра-
вительство заставили текущие 
цены на нефть, превышающие 
установленный в бюджете уро-
вень 40 долларов за баррель. 
Новое бюджетное правило рас-
считывали задействовать лишь 
через несколько лет, но уже в 
феврале министерство финан-
сов стало направлять нефтега-
зовые сверхдоходы на закупку 
иностранной валюты для по-
полнения резервов. «Нужно об-
судить, принять решение, как 
поступить с дополнительными 
ресурсами, — подчеркнул глава 
кабинета министров. — Стоит ли 

ради них модифицировать бюд-
жетное правило сейчас немед-
ленно или все-таки несколько 
позже».

Председатель правительства 
призвал определиться с тем, как 
будут распределять дополни-
тельные доходы, приток кото-
рых имеет не только положи-
тельные последствия. С одной 
стороны, деньги лишними не 
бывают, особенно когда прихо-
дится жестко ограничивать 
бюджетное финансирование го-
спрограмм. С другой — если не-

фтегазовые сверхдоходы просто 
направить в экономику, то мож-
но получить негативный эф-
фект.

— Прежде всего для показате-
ля инфляции, который может 
выйти за планку 4 процента, — 
обратил внимание Медведев. — 
Если это произойдет, рост цен 
съест все возможные плюсы от 
дополнительных доходов.

В случае скачка инфляции 
люди станут платить больше де-
нег за те же самые товары, банки 
сохранят более высокие ставки, 
а производители не смогут уве-
личить сбыт. «В общем, риски в 
этом случае вырастают. Все по-
нимают, что наша задача заклю-

чается в том, чтобы бережно от-
носиться к тем достижениям в 
области инфляционного тарге-
тирования, которое мы в послед-
нее время для себя выбрали», — 
подчеркнул премьер-министр. 

При этом премьер предложил 
подумать, в какой мере можно 
использовать средства резер-
вных фондов в будущем, а они 
небезграничны. Их уже прихо-
дилось задействовать во время 
экономического кризиса 2008 
года и для нивелирования по-
следствий введения против Рос-
сии санкций. «И тогда, в 2008—
2009 годах, и сейчас это позво-
лило нам выполнить все соци-
альные обязательства, что для 
страны, наверное, самое важ-
ное», — отметил Дмитрий Медве-
дев.

— Обсудим, стоит ли туда на-
правлять дополнительные дохо-
ды и как это сделать без ущерба 
для нашей текущей работы, — 
предложил глава правительства 
еще одну тему для дискуссии.
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Правительство Кабмин задумался о новом 
бюджетном правиле

Доходы любят 
точный счет

Акцент

 Нефтяные сверхдоходы 
могут спровоцировать рост 
инфляции

Дмитрий Медведев: Надо обсудить 
и принять решение, как поступить 
с дополнительными ресурсами.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Почему 
в России 90% колесных 
дисков, как правило, 
импортируемых 
из Китая, 
представляют угрозу 
для автовладельцев

Смерть 
по сертификату

Валерий Львов

ПО ДАННЫМ ГИБДД, в прошлом году произошло 173 
тысячи ДТП, в которых погибло свыше 23 тысяч человек, 
почти 220 тысяч россиян ранено. Мало кто знает, что 
значительное число аварий происходит по причине не-
качественных колесных дисков. Точные цифры назвать 
сложно, поскольку в официальной отчетности использу-
ется стандартный набор формулировок, которыми опе-
рируют сотрудники ГИБДД: нарушение Правил дорож-
ного движения, неудовлетворительное техническое со-
стояние транспортного средства, сложные погодные ус-
ловия, плохое состояние дорожного полотна. 

За этими расплывчатыми определениями зачастую 
трудно распознать конкретную причину трагедии. Но 
отсутствие отдельной статистической позиции не озна-
чает отсутствие проблемы. По мнению генерального ди-
ректора Национальной ассоциации производителей ав-
томобильных компонентов Михаила Блохина, бескон-
трольный импорт некачественных дисков стал серьез-
ным фактором, угрожающим безопасности на дорогах. 

Сегодня на вторичном рынке дисков доминируют из-
делия китайских производителей. В 2016 году до 90% ко-
лесных дисков из алюминия были импортированы из Ки-
тая. Причина такой популярности — дешевизна, которая 
обычно достигается снижением качества и надежности. 
Например, разница в весе между китайскими некачест-
венными колесами и качественными аналогами достига-
ет двух килограммов с одного колеса. Подобная «левая» 
продукция — потенциальный источник смертельной уг-
розы, при этом затраты на ремонт существенно возра-
стают. По словам вице-президента Автомобильной сер-
висной ассоциации 
Александра Казачен-
ко, сравнительные 
краш-тесты, кото-
рые проводила неза-
висимая компания 
Continental Safety 
Engineering по зака-
зу крупного произ-
водителя автомоби-
лей, показали, что 
китайские запчасти 
деформируются 
сильнее по сравне-
нию с оригинальны-
ми, а в случае ДТП 
ремонт обходится в 
три раза дороже, что 
подтверждается рас-
четами ассоциации. 

За счет сущест-
венной экономии металла себестоимость у таких колес 
значительно ниже, и их можно предложить оптовому ри-
тейлу по более конкурентной цене. А добросовестные 
отечественные и зарубежные производители оказыва-
ются в невыгодном положении. От демпинга производи-
телей дешевых китайских дисков страдает и Евросоюз, 
который принимает защитные меры — в январе 2017 года 
более чем на 20% выросла импортная пошлина на коле-
сные диски из стран Азии.

Действительно ли представленные на нашем рынке 
колеса столь опасны? Эксперты журнала «Авторевю» 
провели испытания на стойкость к ударам и усталост-
ную прочность легкосплавных колес нескольких попу-
лярных 16-дюймовых моделей. Из шести участвовавших 
в тесте китайских дисков половина полностью провали-
ла испытания. После пробегов с циклической нагрузкой 
в спицах появились трещины, а на ударных испытаниях 
новые образцы, не подвергавшиеся циклическим на-
грузкам, разлетелись вдребезги. 

При этом таящие угрозу их покупателям диски были 
снабжены яркими наклейками, свидетельствующими о 
соответствии всем мыслимым нормативам и стандартам 
— тут и немецкий TUV, и японские JWL и VIA, российские 
РСТ (Ростест) и СТР — знак соответствия техническому 
регламенту Таможенного союза. Вся эта бутафория при-
звана заморочить голову потребителю. 

Кроме того, сегодня один сертификат выдается на ко-
леса разных стран и разные модели (до 400 моделей), то 
есть рядовому покупателю и даже специалисту иденти-
фицировать колесо по сертификату невозможно.

КНР в отличие от других стран-импортеров — Герма-
нии, Японии, Турции — не ратифицировала Женевскую 
конвенцию от 1958 года, регулирующую сертификацию 
оборудования для транспортных средств. Диски из Ки-
тая обязательно должны быть протестированы в испыта-
тельной лаборатории на территории России. Между тем, 
по оценкам специалистов, в нашей стране сегодня лишь 
пять лабораторий отвечают всем стандартам и способны 
проводить полный спектр испытаний для колес. 

Зато есть альтернатива в виде сотни центров сертифи-
кации, которые «в короткий срок и без лишних хлопот» 
выдадут липовую бумажку. Стоит набрать в поисковике 
фразу «получить сертификат на колесные диски» — и вы 
получаете обширный список структур, готовых «быстро, 
эффективно и по доступной цене» оформить нужные 
сертификаты.

Но если даже в таком центре постараются добросо-
вестно выполнить свою работу, не факт, что это у них по-
лучится. Для проведения полноценных испытаний тре-
буется специальное и недешевое оборудование. Только 
зачем оно конторе, которая готова сертифицировать все, 
что угодно — от колбасы до смартфона. Не нужны эти «за-
морочки» и импортерам. К примеру, один полноценный 
тест колеса в камере соляного тумана занимает от 16 до 
24 суток. Зачем же ждать столько времени, если нужную 
бумажку можно получить за пару дней. 

— Процедура сертификационного испытания колес, 
которая создавалась в России последние 25 лет, обеспе-
чивает очень высокое качество оценки продукции, — от-
мечает кандидат технических наук, доцент МАДИ Алек-
сандр Вахромеев. — Однако импортеры в большинстве 
случаев предпочитают покупать сертификаты. Если обя-
зательная сертификация не будет выполняться, количе-
ство ДТП и смертность на дорогах будут расти.

По прогнозам экспертов, в 2017 году продажи новых 
автомобилей в РФ вырастут на 5%, в 2018 — на 7%, в 2019 
— на 10%. Соответственно вырастет импорт дисков как 
комплементарных товаров, увеличатся и продажи изде-
лий, которые представляют прямую угрозу безопасно-
сти российских граждан. Очевидно, что давно назрели 
меры по государственному регулированию ввоза на тер-
риторию России колесных дисков, и в первую очередь 
необходимо навести порядок в обязательной сертифика-
ции данного вида продукции. 

Сегодня один серти-
фикат выдается 
на колеса разных 
стран и разные 
модели. Рядовому 
покупателю и даже 
специалисту 
идентифицировать 
колесо невозможно

ОБРАЗ ЖИЗНИ Из ломбардов 
реже всего выкупают 
обручальные кольца

Лом бар

Татьяна Зыкова

АНАЛИТИКИ выяснили, что 
хранится в ювелирных шкатул-
ках россиян. 

«В среднем на одну золотую 
цепочку с подвесом здесь прихо-
дится одна-две пары серег и три-
четыре кольца, — перечисляет 
«РГ» обозреватель направления 
«ломбарды» портала Zaim.com 
Анна Котенко. — Золотой браслет 
лишь в каждом третьем семей-
ном комплекте. Необычное 
украшение типа часов или бро-
ши в каждом пятнадцатом».

Составить этот список помо-
гли данные ювелирных ломбар-
дов. Также по опросам предста-
вителей «скупок» аналитики со-
ставили рейтинг оставленных 
изделий.

На первом месте кольца, преи-
мущественно обручальные. Они 
составляют до половины всего 
количества невыкупленных юве-
лирных изделий или до 45 про-
центов стоимости от всех займов. 
6 процентов забытых колец — 
мужские печатки. Поскольку они 
самые тяжелые по количеству зо-
лота, то их оценочная стоимость 
достигает 13 процентов всех ко-
лец. Второе место держат серьги. 
С камнями и вставками — около 
10 процентов, а без камней, глад-
кие либо с различными фактур-
ными обработками — 6 процен-
тов. Их оставляют в 17 процентах 
случаев, в деньгах это 15 процен-
тов стоимости от всех невыкупов.

13 процентов покинутых хозя-
евами ювелирных залогов — це-
почки, до 6 процентов — браслеты. 
11 процентов — подвесы, включая 
кресты. Их оставляет каждый 
20-й клиент, решивший навсегда 
распроститься с семейными юве-
лирными ценностями. На откро-
венный лом — зубные коронки, 
порванные цепи и браслеты, гну-

тые кольца, одиночные серьги, 
потерявшие пару, приходится до 
6 процентов невыкупов.

Наиболее неохотно (один 
процент) клиенты ломбардов 
оставляют броши, колье, часы, 
пирсинг, булавки для галстуков. 
Впрочем, такие изделия вообще 
крайне редки в шкатулках гра-
ждан, говорится в исследовании.

По словам Анны Котенко, ра-
бота традиционного ломбарда 
построена на прибыли от про-
центов по займам, поэтому не-
выкупы залогов нежелательны. 
Клиенту либо нечего больше за-
кладывать и он перестает ходить 
в ломбарды совсем, либо испы-
тывает моральный дискомфорт 
и в следующий раз обращается в 
другую организацию.

Плюс к этому добавляются 
хлопоты по реализации залога, к 
тому же любая выгода от продажи 
подлежит передаче клиенту при 
обращении. Одним словом тради-
ционные ломбарды всячески ста-
раются сохранить клиента, не да-
вая ему распрощаться с залогом: 
напоминают об оставленной 
вещи SMS, звонками, как прави-
ло, это помогает. И почти 90 про-
центов золотых ювелирных укра-
шений, сданных в ломбарды, гра-
ждане выкупают обратно. «Этот 
золотой актив сбережений в буду-
щем может еще не раз выручить 
владельца, став единственным 
обеспечением нового займа», — 
поясняет «РГ» Анна Котенко. А те, 
что остались, сортируют. Новые 
супермодные изделия продаются 
в том же ломбарде. Устаревшие, 
деформированные изделия на-
правляются на переплавку.

Полис без минуса

Однако так называе-
мый налог на тунеядст-
во — это не то, что было 

в советские времена. Тогда речь 
шла о людях, которые жили на не-
трудовые доходы с уклонением 
от общественно полезного труда. 
Они вообще были вне закона.

Современная идея направле-
на на тех граждан, которые рабо-
тают неофициально и соответст-
венно не платят налоги в государ-
ственную казну, а их работодате-
ли — взносы в социальные фонды. 
Однако такие работники бес-
платно пользуются услугами 
больниц и поликлиник, имея на 
руках полис ОМС. Вот на таких 
социальных иждивенцев и может 
быть направлен так называемый 
налог на тунеядство. Платить его 
точно не будут пенсионеры, ма-
тери, ухаживающие за детьми, 
инвалиды, студенты и еще ряд ка-
тегорий граждан.

Впервые о проблеме загово-
рили прошлой осенью, когда ку-
рирующая вопросы социальной 
политики вице-премьер Ольга 
Голодец сообщила о разработке 
соответствующего законопроек-
та. По ее словам, получалось, что 
няни, сиделки, репетиторы и про-
чие обязаны будут вносить в 
бюджет некую плату за фактиче-
ское использование социальной 
инфраструктуры. 

Позже глава минтруда Мак-
сим Топилин озвучил сумму — 20 
тысяч рублей. Впоследствии, 
правда, информация о разработ-
ке этого законопроекта несколь-
ко раз опровергалась на разных 
уровнях.

Вчера, и об этом писала «РГ», 
тему продолжила глава Счетной 
палаты Татьяна Голикова. Она со-
общила, что возможным решени-
ем могло бы стать введение ле-
гального платежа за определен-

ные медицинские услуги для 
определенных категорий населе-
ния. Но этот шаг, по ее мнению, 
можно делать только после обсу-
ждения с обществом, уточнили 
потом «РГ» в Счетной палате. 
При этом Голикова предложила 
освободить регионы от уплаты 
страховых взносов в ФОМС за не-
работающих граждан и поискать 
для этого другие источники. Се-
годня за неработающее населе-
ние регионы платят 618 милли-
ардов рублей, это почти 7 про-
центов расходной части их бюд-
жетов. При этом глава Счетной 
палаты заметила, что задача го-
сударства — найти иной источник 
финансирования. Возможно, им 
станет федеральный бюджет. 

В настоящее время средний 
размер платежа в ФОМС от рабо-
тодателя ежемесячно составляет 
1423 рубля, а взнос за неработа-
ющего гражданина — 603 рубля в 
месяц. То есть средний размер 
финансирования на здравоохра-
нение в расчете на одного росси-
янина составляет порядка 945 
рублей в месяц. При этом населе-
ние самостоятельно платит за 
медицинские услуги в среднем 
311 рублей в месяц.

В экспертном сообществе по 
поводу «налога на тунеядство» 
нет единого мнения. Заведую-
щий Центром анализа социаль-
ных программ и рисков Институ-
та социальной политики НИУ 

«Высшая школа экономики» 
Сергей Смирнов считает, что не-
справедливо, когда официально 
работающие граждане платят за 
себя и «за того парня». С другой 
стороны, по его мнению, нужно 
менять условия для бизнеса, что-
бы у того не было необходимости 
нанимать своих сотрудников в 
черную. 

Директор НИИ Организации 
здравоохранения и медицинско-
го менеджмента Давид Мелик-
Гусейнов на своей странице в со-
цсети предположил, что есть 
риск, что безработные и самоза-
нятые будут формально офор-
мляться на 0,25 ставки. В этом 

случае эффект для сбора нало-
гов в пользу ФОМС будет мини-
мальным.

Россиянам бесплатную медпомощь гарантирует Конституция. Не важно, работают они или нет.

Акцент

 В среднем 945 рублей в месяц 
перечисляют в Фонд ОМС 
на одного россиянина

Татьяна Шадрина

Р
оссия может присоеди-
ниться к Протоколу 2002 
года Афинской конвенции 

о перевозке морем пассажиров 
и их багажа. Минтранс уже раз-
работал законопроект, который 
обяжет компании, организую-
щие круизные морские перевоз-
ки, страховать пассажиров на 
кругленькую сумму.

Когда документ примут, на 
внутренних водных путях Рос-
сии будут действовать правила 
страхования, по которым сумма 
выплат не превышает двух мил-
лионов рублей. Зато на между-
народных морских маршрутах 
максимальный потолок выплат 
вырастет почти до 20 миллио-
нов рублей. В конвенции он про-
писан не в рублях, а в расчет-
ных единицах СДР. Сейчас курс 
составляет чуть больше 78 ру-
блей за СДР. Пока пассажиров 
морских круизов страхуют все-
го на два миллиона рублей. 
Правда, некоторые перевозчи-
ки сами страхуют людей на 
большие суммы. Сейчас пре-
дельная сумма выплат для пас-
сажира международного мор-
ского круиза составляет 50—70 
тысяч евро. В основном речь 
идет о страховании на рейсах из 
Санкт-Петербурга в Северную 
Европу. 

В большинстве своем пере-
возчики выплачивают неболь-
шие суммы. Например, за при-
щемленный палец во время кач-
ки или полученный синяк. Гово-
рить о больших суммах страхо-
вых премий для перевозчиков, 
которые бы могли повлиять на 
стоимость билетов, пока рано, 
отмечают эксперты. Россия 
только унифицирует свое зако-
нодательство с европейским.

Кроме Северной Европы мор-
ские круизы ходят в Турцию и 
Болгарию, но наиболее перспек-
тивно сейчас северное направле-
ние. В прошлом году завершена 
реконструкция здания морского 
вокзала в порту Мурманска и 
строительство морского вокзала 
в Петропавловске-Камчатском. 
Уже в ближайшее время здесь  об-
устроят международные пункты 
пропуска, сообщил замминистра 
транспорта Виктор Олерский.

Кроме того, в этом году плани-
руется начать строительство 
морской портовой инфраструк-
туры в Калининграде и междуна-
родного морского терминала для 
приема круизных и грузопасса-
жирских судов в городе Пионер-
ский. В целом в России намерены 
развивать морские пассажир-
ские перевозки. В прошлом году 
по реке было перевезено 13 мил-
лионов пассажиров, а по морю — 
13,5 миллиона.
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КОШЕЛЕК До 20 миллионов рублей может вырасти
страховая выплата пассажирам круизных судов

Море волнуется
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Россиян предупредили 
об опасных ювелирных 
изделиях — узнайте 
больше на сайте
rg.ru/art/1384083
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ПРОЩАНИЕ «Я ни за что 
не променяла бы эту жизнь 
на что-то другое»

Таня Зыкова ушла...

НЕТ больше Тани Зыковой. В это 
невозможно поверить. Вот они, в 
портфеле отдела экономики, ее 
новые статьи, которые она под-
готовила к печати. А Тани нет.

Неделю назад она уходила из 
редакции веселая. В тот день ей 
вручали награду. Таня стала по-
бедителем Всероссийского кон-
курса Торгово-промышленной 
палаты РФ и Союза журналистов 
России «За экономическое воз-
рождение России». Она так радо-
валась этой победе.

А по дороге домой ей стало 
плохо. Потом были семь дней 
борьбы. Врачи сделали все что 
могли. И это не дежурные слова. 
Но чуда не произошло.

Таня сжигала себя работой, 
была предана ей до бессонницы. 
И до последнего волновалась за 
свои статьи. Все ли в них так? Все 
в них так, Таня. Все так. Только 
тебя больше нет. И в это невоз-
можно поверить.

Таня Зыкова — это… 
Вечный оптимизм и жизнера-

достность. Даже в самых слож-
ных ситуациях, которых у нее 
было немало, она всегда улыба-
лась.

Человек, с которым мы про-
жили много лет. Часто спорили, 
но никогда не конфликтовали. 
С ней было легко.

Есть «паровоз» в газете, а 
есть «паровоз» в отделе. Таким 

для отдела экономики всегда 
была Таня Зыкова. Сгусток энер-
гии — активная, отзывчивая, жи-
вая... Казалось, для нее не было 
невозможных заданий.

Только Таня Зыкова могла од-
новременно писать несколько 
огромных текстов и при этом 
еще держать руку на пульсе но-
востей.

Есть солнечные люди. Таня 
именно такая. Как-то вечером 
сидели в кабинете, и она сказала: 
«Знаешь, вот говорят, жизнь тя-
желая. И у меня она много раз та-
кой была. Но я ни за что бы не 
променяла эту жизнь на что-то 
другое». 

Человек, к опыту которого 
всегда интересно и полезно при-
слушаться.

Яркая. Нестандартная. Любо-
пытная в лучшем смысле этого 
слова. Поражало ее умение нахо-
дить интересные темы в обыден-
ных новостях.

Кажется, она работала по 
22 часа в сутки. Недавно вспо-
минала, что журналистика стала 
ее призванием уже в 15 лет, и 
что от нее она получает кучу 
драйва.

Таня — это любовь. Бесконеч-
ная любовь к жизни, горячая лю-
бовь к своей работе, нежная лю-
бовь к родным.

Таких людей, увы, становится 
вокруг нас все меньше, и это, 
честно говоря, страшно...

Пока пассажира, путешествующего морем, могут застраховать всего 
на два миллиона рублей.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Материал опубликован 12 апреля.

ВЗНОСЫ

ДО СЕМИ ЛЕТ ЗА НЕУПЛАТУ
Минтруд поддержал идею введения уголовной ответственности и крупных 

штрафов за неуплату страховых взносов для работодателей. Об этом сообщил 

глава ведомства Максим Топилин. По его словам, законопроект уже согласован 

в правительстве.

Ранее стало известно, что минюст доработал проект закона, который обязыва-

ет сборщиков страховых взносов сообщать в правоохранительные органы о ра-

ботодателях или индивидуальных предпринимателях, у которых имеются круп-

ные задолженности. Причем наказание грозит не только юридическим лицам, 

но и гражданам, которые нанимают людей на работу, выплачивают им деньги, 

но не перечисляют с этих сумм страховые взносы. Максимальный срок лише-

ния свободы может составить семь лет. Или нарушителей будут ждать довольно 

ощутимые штрафы — от 200 тысяч до 2 миллионов рублей за сокрытие денег 

и имущества, за счет которых должны уплачиваться страховые взносы, и до 

300 тысяч рублей для физических лиц.
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Вклад 
«А ну-ка 
отними!»

Александр Калинин, президент «ОПОРы Рос-
сии», считает: «Позиция требует официально-
го разъяснения. Индивидуальный предприни-

матель работает без образования юрлица. Как будет 
банк определять, счет открыт для предпринимательской 
деятельности или для физлица? — спрашивает эксперт. — 
Думаю, это будет решаться индивидуально в зависимо-
сти от того, каким образом оформлено требование к бан-
ку. Точку ставить рано, нужны более четкие нормативно-
правовые документы от минфина».

Позиции ФНС и минфина разошлись в вопросе воз-
можности списания налоговых долгов с личных депозит-
ных счетов индивидуальных предпринимателей, отмеча-
ет Юлия Майфет, руководитель налоговой практики «Се-
лютин и партнеры». «Обещание ФНС не списывать долги 
с личных депозитов граждан-предпринимателей более 
соответствует законодательству, нежели позиция мин-
фина, — добавляет она. — Как так получилось, что позиция 
вышестоящего ведомства расходится с позицией ниже-
стоящего? Возможно, это противоречие заложено наме-
ренно, чтобы успокоить бизнес». 

По мнению Калинина, в ближайшее время стоит ожи-
дать и инструкции от Центробанка, потому что бизнес-
риски довольно велики. «ФНС получила право взыски-
вать долги по решению суда даже с учредителя юрлица. 
Мы были против этого, потому что нарушен принцип ог-
раниченной ответственности учредителя при создании 
АО или ООО. А индивидуальный предприниматель еще 
меньше защищен, ведь он отвечает по долгам всем своим 
имуществом, в том числе и депозитами, и сбережения-
ми», — напомнил он. — Именно в этом специфика статуса 
индивидуального предпринимателя, поэтому требуются 
специальные нормативные акты. Поскольку этот вопрос 
уже поднимается, так или иначе он в ближайшем буду-
щем будет оформлен.

В любом случае не стоит забывать, что без решения суда 
взыскание по налоговым долгам не может быть обращено 
на личные средства граждан независимо от того, являются 
ли они индивидуальными предпринимателями или нет.

1

Читайте также: Суд разъяснил, как изымать 
ошибочно начисленные налоговые вычеты
rg.ru/art/1384627

Авиация В августе российские аэропорты запустят 
электронные посадочные талоны

На взлет 
по пальчику
Татьяна Шадрина

М
и н т р а н с  х о ч е т 
снять ограничения 
на использование 
электронных поса-
дочных талонов в 

российских аэропортах. И подго-
товил необходимые поправки в 
правила проведения предполет-
ного досмотра.

Сегодня на бумажных поса-
дочных ставят штамп предполет-
ного досмотра. Этот порядок 
придется менять, отметил в бесе-
де с «РГ» исполнительный дирек-
тор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев.

Но использование электрон-
ного талона потребует особых 
технических возможностей, а 
ими располагают не все. Эта 
услуга в некоторых аэропортах 
будет ограничена, отмечает Пан-
телеев. На первых порах. 

В принципе выдача электрон-
ного посадочного технологиче-
ски реализуется достаточно 
просто. С одной стороны, есть мо-
бильные устройства, на экраны 
которых можно выводить 2D бар-
коды, то есть изображение, на ко-
тором есть штрихкод. И прикла-
дывая телефон, можно пройти на 
борт, поясняет эксперт. Там же 
может появиться и «электрон-
ная» отметка о досмотре. При ис-
пользовании дополнительных 
методов идентификации (по от-
печатку пальца, например) мож-
но автоматизировать проход на 
борт, сказал Пантелеев.

Но отказываться от предпо-
летного паспортного контроля 
преждевременно, считает он. 
Хотя в некоторых странах есть 
системы, которые увязывают па-
спортные и биометрические дан-
ные пассажира, и он может про-
ходить, например, по сетчатке 
глаза паспортный контроль. 

Но это вопрос технологиче-
ский и не принципиальный. Сей-
час идет речь только о возможно-
сти отказа от бумажного талона. 
Это позволит упростить проце-

дуры прохождения всех фор-
мальностей и позволит автома-
тизировать пропуск пассажиров, 
сказал Пантелеев.

На гейте сейчас может стоять 
один, два, а в случае с большим 
широкофюзеляжным воздуш-
ным судном и большее количест-
во агентов. Переход на безбумаж-
ную платформу примерно в пол-
тора раза позволит увеличить 
пропускную способность и со-
кратит число агентов при выходе 
на посадку, подсчитал он.

И выгодно это для всех: и для 
пассажиров, и для авиакомпа-

ний, и для аэропортов. Но если в 
аэропорте нет онлайн-регистра-
ции, то говорить о безбумажных 
технологиях при посадке пре-
ждевременно, сказал Пантелеев. 
Это перспектива крупных авиа-
узлов. Там можно было реализо-
вать посадку по электронному 
талону еще пару лет назад.

Проблемы могут возникнуть 
и у пассажиров, у которых нет 
умного телефона. Как им быть, 
если перевозчик не станет выда-
вать бумажные посадочные? Ког-
да появились электронные бу-
мажные билеты, авиакомпании 

не сразу отказались от их бумаж-
ной версии, напомнил Пантеле-
ев. Сначала их выдавали бесплат-
но, а потом за оформление пере-
возки на бумажном бланке стали 
брать деньги. Так и с электрон-
ным посадочным талоном.

Никто вводить запрет на «бу-
магу» не собирается. До тех пор, 
например, пока бухгалтерия тре-
бует для отчета бумажный поса-
дочный со штампом прохождения 
посадки, останется возможность 
его распечатать и в аэропорту по-
ставить штамп. А вот квиток ба-
гажной квитанции пока останет-
ся. Однако можно перевести его и 
в цифровой формат. Но есть риск, 
что телефон разрядится и тогда 
получить багаж будет сложно.

Отказ от бумажного талона упро-
щает пассажирам прохождение 
всех формальностей в аэропорту.

Акцент

 Но как быть пассажирам, 
у которых нет умного гаджета, 
а перевозчик не выдает 
бумажные посадочные?

ПРАВО Председатель Совета 
судей предложил взыскивать 
без суда налоговые долги

Ударят по карману

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета судей 
России Виктор Момотов предло-
жил развивать институт внесу-
дебного взыскания долгов по не-
которым делам. 

Например, такое право могут 
получить налоговые инспектора 
или управдомы. Если, конечно, 
идея будет поддержана.

По мнению Виктора Момото-
ва, такой подход позволит разгру-
зить суды. Ведь в большинстве по-
добных дел спора нет. А там, где 
граждане не согласны, они смогут 

подать в суд и вернуть свое. Это 
заявление прозвучало на IV Мо-
сковском юридическом форуме, 
прошедшем в Московском госу-
дарственном юридическом уни-
верситете имени О.Е. Кутафина.

«Понятно, что нет никакого 
практического смысла в прове-
дении полноценных судебных 
разбирательств при фактиче-
ском отсутствии спора и процес-
суальной активности сторон, — 
сказал Виктор Момотов. — Более 
того, часто взыскание задолжен-
ности обходится государству го-
раздо дороже самого размера 
этой задолженности. Повсемест-
но предъявляются иски о взыска-
нии в бюджет нескольких сотен 
рублей, в то время как один час 
работы судьи стоит государству 
более трех тысяч рублей».

Если же, по его словам, приба-
вить к этой сумме оплату труда 
сотрудников аппарата суда, за-
траты на извещение сторон и 
иные расходы — становится оче-
видной абсолютная экономиче-
ская неэффективность правосу-
дия по таким делам. Например, 
средняя цена исков о взыскании 
налогов, как рассказал Виктор 
Момотов, составляет 12 тысяч ру-
блей, а удовлетворяются они в 
98,5 процента случаев. Аналогич-
ным образом обстоит ситуация со 
взысканием коммунальных пла-
тежей: суды ежегодно рассматри-
вают порядка трех миллионов та-
ких дел, удовлетворяя 98,5 про-
цента требований при средней 
цене иска в 21 тысячу рублей. 

Предложение активно обсу-
ждалось экспертами Московско-
го юридического форума — значи-
мого события в профессиональ-
ной среде. Эксперты напомнили, 
что процедура взыскания налогов 
и коммунальных долгов и сегодня 
уже упрощена. Заявителю — нало-
говой или управдому — достаточ-
но прийти в суд и выписать при-
каз. 

Если гражданин не согласен, 
он может подать возражения, и 
начнется уже полноценное су-
дебное разбирательство. Тем не 
менее эксперты, опрошенные 
«РГ», поддержали предложение 
председателя Совета судей.

«В гражданском и арбитраж-
ном процессах существует про-
блема «незначительных» споров 
(при этом слово «спор» отнюдь не 
всегда применимо). Однако даже 
приказное и упрощенное произ-
водства не всегда «разгружают 
систему», порой, напротив, «от-
ягощая» процесс, — согласился ад-
вокат Евгений Забуга. — Судебную 
систему нужно разгружать, судьи 
должны быть сосредоточены на 
качественном разрешении слож-
ных дел и не отвлекаться на техни-
ческую работу. Поэтому необхо-
димо создание понятных общест-
ву внесудебных механизмов».

За задержку рейса теперь 
можно получить 380 тысяч 
рублей — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1387001
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Заказчик ООО «Урал Ресурс» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по объекту государственной эколо-
гической экспертизы «Технический проект «Корректировка рабочего 
проекта разработки и рекультивации юго-западной части «Богомо-
ловского» месторождения строительного гипса». Внешний отвал 
вскрышных пород «Богомоловского» месторождения строительного 
гипса». 

Размещение внешнего отвала вскрышных пород «Богомоловско-
го» месторождения строительного гипса планируется на территории 
Ординского муниципального района Пермского края.

Место расположения объекта: Пермский край, Ординский муници-
пальный район, на расстоянии 1,54 км от населенного пункта д. Сход-
ская.

Основные характеристики объекта:
Цель размещения — складирование вскрышных пород «Богомо-

ловского» месторождения строительного гипса. Площадь объекта 
23,03 га. Перечень основных сооружений — внешний отвал вскрыш-
ных пород «Богомоловского» месторождения строительного гипса.

Виды деятельности Заказчика — добыча и переработка гипсового 
камня.

Заказчик проекта: ООО «Урал Ресурс», Пермский край, Ординский 
район, с. Орда, ул. Советская, д. 31.

Проектная организация: ООО «УралГеоПроект», юридический 
адрес: г. Пермь, ул. Героев Хасана, д. 7 «а».

Ответственным за организацию общественных слушаний является 
Администрация Ординского муниципального района Пермского 
края.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться в отделе архитектуры и 
градостроительства, инфраструктуры и ЖКХ администрации Ордин-
ского муниципального района в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: Пермский край, Ординский район, село 
Орда, ул. Советская, д. 12, каб. № 220, время приема с 8.00 до 13.00, 
с 14.00 до 17.00, телефон для справок: 8 (34258) 2-07-00.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 18.05.2017 г. в 11:00 часов по адресу: Пермский край, Ордин-
ский район, село Орда, ул. Советская, д. 12, зал Земского собрания.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДСТВИЕ В Петербурге 
арестован водитель, 
ударивший шедшего 
по «зебре» ребенка

Нож выдает 
за ключ?

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПРИМОРСКИЙ суд Санкт-Петербурга заключил под 
стражу 23-летнего Никиту Кравченко, который не поле-
нился выйти из-за руля своего автомобиля, чтобы «пере-
воспитать» десятилетнего мальчика. Следственные ор-
ганы возбудили по данному факту дело по статье 213 УК 
РФ «хулиганство с применением оружия».

Напомним, инцидент произошел днем 9 апреля у од-
ного из домов по Ланскому шоссе. Школьник шел с само-
катом по переходу на зеленый сигнал светофора, когда 
на него напал водитель автомобиля Kia. По версии след-
ствия, он «ударил мальчика кулаком по голове, после 
чего бросил на ребенка самокат и с места происшествия 
скрылся». А о применении оружия — угрозе ножом — рас-
сказали очевидцы происшествия.

Ребенку понадобилась медицинская помощь, и пока 
ее оказывали, сотрудники правоохранительных органов 
быстро нашли обидчика. Оказалось, что Кравченко уже 
был судим за кражу. Однако избирая ему меру пресече-
ния в виде ареста сроком на два месяца, суд руководство-
вался доводами следствия о том, что на свободе тот смо-
жет найти мальчика, повлиять на его семью. Сам Крав-
ченко вину признал частично и просил не лишать его 
свободы. При этом он утверждает, что вместо ножа до-
ставал из кармана ключ. 

Обвинение «воспитателю» пока не предъявлено, од-
нако следователи собираются сделать это в ближайшие 
дни. Самого его уже допросили, опрошены также свиде-
тели ЧП, которые вступились за ребенка. В квартире 
Кравченко проведен обыск, осмотрена также его маши-
на. По неофициальным сведениям, нож не нашли.

Напомним, что сейчас расследуется дело приозерско-
го бизнесмена, который «в воспитательных целях» го-
нялся за мальчиком того же возраста на джипе, а потом 
поставил его на колени. Владимиру Бельскому вменяют 
«хулиганство» и «незаконное лишение свободы несовер-
шеннолетнего». Срок его содержания под стражей исте-
кает в середине мая.

ЖКХ Подъемники в России 
начали менять по ускоренной 
программе

Лифт набирает 
высоту

Ирина Жандарова

МНОГОКВАРТИРНЫЕ дома 
станут безопаснее для полумил-
лиона россиян уже в этом году. 
Им больше не придется риско-
вать жизнью, заходя в лифт.

В 2017 году будет заменено 
18 тысяч лифтов. Причем 5 ты-
сяч из них — в срочном порядке, 
по контрактам на ускоренную 
замену, сообщил председатель 
Общественного совета при Мин-
строе России Сергей Степашин. 

Во многих домах лифты от-
ключены, а жильцы таких домов 
поднимаются на свои этажи 
пешком. «Критическая ситуация 
сложилась по этому направле-
нию, 30 процентов лифтов отра-
ботали нормативный срок служ-
бы. Десятки миллионов людей 
ежедневно рискуют жизнью», — 
отметил руководитель комиссии 
по вопросам лифтового хозяйст-
ва Общественного совета при 
минстрое Сергей Чернышев. Он 
сообщил, что за пару лет удалось 
улучшить ситуацию и увеличить 
темпы замены лифтов на 30 про-
центов. 

Всего в России насчитывается 
440 тысяч лифтов. И из них 130 
тысяч выработали свой ресурс. В 
прошлом году был запущен про-
ект ускоренной замены лифтов. 
Он позволяет увеличить объем 
закупки и установки новых лиф-
тов за счет заемных средств. В 
2017 году принять участие в нем 
должны 23 субъекта РФ. На заме-
ну лифтов планируется напра-
вить 30 миллиардов рублей вне-
бюджетного финансирования, 
что в три раза больше, чем в 
2016 году.

При этом самим собственни-
кам за замену лифтов платить не 

придется. Проект исключает до-
полнительную финансовую на-
грузку на владельцев квартир. 
Замена будет произведена в рам-
ках региональных программ ка-
премонта домов, а значит, все, 
что нужно от владельцев квар-
тир, это своевременная оплата 
взносов.

Кстати, их собираемость в по-
следнее время выросла почти до 
86 процентов, сообщил глава 

минстроя Михаил Мень. Он от-
метил, что в этом году впервые 
будет реализована программа 
благоустройства, где решающую 
роль сыграет мнение жителей. 

«Если отдать это на откуп му-
ниципальным чиновникам, то 
первый двор будет отремонти-
рован, где теща вице-мэра живет. 
Начнут строиться фонтаны, не 
очень нужные людям», — сказал 
министр. Мень предупредил, что 
новые дворы, парки и набереж-
ные получат лишь те жители до-
мов и населенных пунктов, кото-
рые смогут договориться друг с 
другом. В конфликтах жителей, 
которые не могут решить, нужно 
ли им больше лавочек или парко-
вочных мест, муниципальные 
власти участвовать не будут.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Церемония вручения наград VIII онлайн 
кинофестиваля «Дубль дв@»
13 апреля (четверг) в 17.00 станут известны лауреаты VIII онлайн-
кинофестиваля «Дубль дв@». В торжественной церемонии примут 
участие режиссёры и съёмочные группы фильмов-участников кон-
курсной программы, члены жюри и лауреаты прошлых лет. Профес-
сиональное, зрительское и молодёжное жюри озвучат имена лауреа-
тов в пяти номинациях: Приз зрительских симпатий лучшему филь-
му, Приз зрительских симпатий актеру/актрисе, Гран-при лучшему 
фильму, Специальный приз жюри, Приз за лучший короткометраж-
ный фильм.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Средняя цена 
исков о взыскании 
налогов составляет 
12 тысяч рублей, 
удовлетворяются 
они в 98,5 процен-
тах дел

Жильцам за замену 
лифтов платить 
не нужно, все будет 
сделано за счет 
программ 
капремонта 
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Арест дома
А показатели, которых 
мы достигли, свиде-
тельствуют о значи-

тельном росте возбужденных и 
реализуемых  в судебном поряд-
ке уголовных дел коррупционной 
направленности. Этому способ-
ствовала специализация следо-
вателей, а также заключенные 
нами соглашения со Счетной па-
латой,  Росфинмониторингом, 
Федеральной налоговой служ-
бой, Банком России.

Так, в 2016 году следователя-
ми Следственного комитета про-
верено 35 тысяч сообщений о 
коррупционных преступлениях, 
по которым возбуждено 23 тыся-
чи уголовных дел. Окончено свы-
ше 12 с половиной тысяч уголов-
ных дел о коррупции. В их числе  
57 уголовных дел в отношении 
организованных групп и 6 дел — в 
отношении преступных сооб-
ществ.

Большая часть дел, направ-
ленных в суд, — о взяточничестве. 
Их почти шесть тысяч. К уголов-
ной ответственности за преступ-
ления коррупционной направ-
ленности привлечено 592 лица, 
обладающих особым правовым 
статусом.

Но среди неприкосновенных 
коррупционеров были и чинов-
ники очень высокого ранга.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: За коррупци-
онные преступления только в 
прошедшем году осуждены быв-
шие заместители губернаторов 
Томской области — Трубицын  и  
Новгородской области — Нечаев, 
первый заместитель председате-
ля правительства Омской обла-
сти Гамбург, бывшие мэры Ярос-
лавля — Урлашов и Благовещенс-
ка — Мигуля.

По результатам нашего рас-
следования в феврале 2017 года 
вынесен обвинительный приго-
вор бывшему заместителю пред-
седателя Ивановской городской 
думы Морозову. Он требовал от 
предпринимателей денежные 
средства за сдачу в аренду зе-
мельных участков, необходимых 
для осуществления коммерче-
ской деятельности. В апреле ны-
нешнего года к 11 годам лишения 
свободы осужден бывший мэр 
Усть-Илимска Ташкинов — за не-
однократные получения взяток 
на общую сумму свыше 10 мил-
лионов рублей от представителя 
юридических лиц за беспрепят-
ственную приемку чиновниками 
администрации работ и своевре-
менную оплату по контрактам. 

Любой гражданин скажет — пой-
мать чиновника за руку полдела. 
А как вернуть награбленное и ча-
сто уже спрятанное?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Что касается 
возмещения ущерба, то по уго-
ловным делам о коррупционных 
преступлениях государству воз-
мещено почти 3 миллиарда ру-
блей. На сумму почти 18 милли-
ардов рублей наложен арест на 
имущество обвиняемых в кор-
рупции, что составило 80 про-
центов от суммы причиненного 
ими ущерба. В 2015 году этот по-
казатель составлял 42 процента.

Вы не скрываете, что все приня-
тые законодательные меры про-
тив коррупции  все равно недо-
статочны.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В борьбе с 
коррупцией, как мы считаем, не-
обходимы и кардинальные зако-
нодательные изменения. Следст-
венный комитет вновь предлага-
ет вернуться к обсуждению во-
проса о введении конфискации 
как меры уголовного наказания. 
Полагаю, что именно она будет 
являться той важнейшей состав-
ляющей всей системы противо-
действия коррупции, которая 
обеспечит неотвратимость иму-
щественной ответственности 
коррупционеров. 

Но ведь действующее законода-
тельство допускает изъятие иму-
щества, переданного обвиняе-
мым своим родственникам, быв-
шим супругам или просто посто-
ронним, лишь в том случае, ког-
да эти люди знали о его преступ-
ном происхождении.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Чтобы устра-
нить этот пробел, в законе необ-
ходимо предусмотреть возмож-
ность конфискации и в тех случа-
ях, когда будет установлено, что 
имущество передано безвозмезд-
но, вне зависимости от осведом-
ленности о действительном 
источнике его происхождения.

Это, надо понимать, не единст-
венное радикальное предложе-
ние от СКР?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Не единствен-
ное.  В следственной практике не-
редко имелись случаи, когда в пе-
риод проведения процессуаль-
ной проверки при установлении 
имущества проверяемого лица  
предпринимались действия к его 
сокрытию. Это приводило к тому, 
что на момент возбуждения уго-
ловного дела и поступления к 
следователю информации по за-
просам, а также наложения су-
дом ареста на имущество оно бы-
стро реализовывалось третьим 
лицам, в том числе близким род-
ственникам.

В связи с этим предлагается 
внести изменения в Уголовно-
процессуальный кодекс РФ, пре-
доставляющие возможность сле-

дователю с согласия руководите-
ля и до получения решения суда о 
наложении ареста блокировать 
счета подозреваемых, обвиняе-
мых и их близких родственников 
сроком на 30 суток.

Почему назван такой срок — 
именно 30 суток?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Этот срок не-
обходим для сбора доказа-
тельств, предъявления обвине-
ния и обращения в суд с мотиви-
рованным ходатайством о нало-
жении ареста на имущество об-
виняемого и его близких родст-
венников.

В качестве одного из вариантов 
комплексного решения проблем 
по возврату и обращению в доход 
государства незаконно приобре-
тенного или похищенного имуще-
ства может быть рассмотрено и 
новое наше предложение. Оно ка-
сается внесения изменений в Фе-
деральный закон от 3 декабря 
2012 года № 230-ФЗ «О контроле 
за соответствием расходов лиц, за-
мещающих государственные дол-
жности, и иных лиц их доходам».

Что дадут предлагаемые измене-
ния?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В частности, 
на наш взгляд, необходимо  пред-
усмотреть новое правовое регу-
лирование. Что имеется в виду? 
Основанием для принятия реше-
ния об осуществлении контроля 
за расходами должностных лиц, 
их супругов и несовершеннолет-
них детей будет предоставленная 
в установленном порядке право-
охранительными органами ин-
формация о том, что лицо, зани-
мающее конкретную должность, 
является подозреваемым либо 
обвиняемым в совершении кор-

рупционного преступления. 
Либо при расследовании уголов-
ного дела изъяты денежные сред-
ства, ценности и иное имущест-
во, о которых привлекаемое к 
уголовной ответственности дол-
жностное лицо не может предо-
ставить сведения по поводу за-
конности источников их получе-
ния либо средств, за счет кото-
рых приобретены обнаруженные 
ценности и имущество.

СК впервые стал открыто гово-
рить о пресечении преступлений 
в оборонно-промышленном 
комплексе.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Здесь мы ви-
дим свою задачу в том, чтобы по-
ставить надежный заслон неза-

конному расходованию бюджет-
ных средств как заказчиками, 
так и исполнителями работ для 
нужд Минобороны России.

С этой целью в настоящее вре-
мя активно ведется расследова-
ние в отношении ряда бывших 
руководителей Федерального 
агентства по специальному стро-
ительству, совершивших мас-
штабные хищения бюджетных 
средств при строительстве кос-
модрома «Восточный».

Кроме того, как вы знаете, по 
результатам проведенного нами 
расследования за совершение 
мошенничества и коммерческо-
го подкупа вынесен обвинитель-
ный приговор бывшему гене-
ральному директору оборонного 
предприятия «Славянка» и учре-
дителю акционерного общества 
«Безопасность и связь» Елькину 
и его соучастникам. Они  изготав-
ливали подложные счета за яко-
бы поставленные стройматериа-
лы для нужд минобороны и полу-
чили от различных фирм денеж-
ные средства в виде «откатов» на 
130 миллионов рублей. Суд в 
полном объеме удовлетворил 
гражданский иск, обязав осу-
жденных возместить государст-
ву более 83 миллионов рублей 
причиненного ущерба.

А сколько еще удалось вернуть 
государству из «оборонных» хи-
щений?
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н :  Уголовно-
правовыми мерами нам удалось 
вернуть государству в лице Ми-
нобороны России акции страте-
гически важного для обеспече-
ния обороноспособности страны  
«31-го Государственного проек-
тного института специального 
строительства»,  проданные 

ниже рыночной стоимости на 
сумму около 300 миллионов ру-
блей. Возвращен государству и 
нефтеперевалочный комплекс на 
мысе Мохнаткина в Мурманской 
области, который также был реа-
лизован по существенно зани-
женной стоимости.

Кроме того, по материалам 
расследования Главного военно-
го следственного управления СК 
в апреле 2015 года за совершение 
мошенничества и причинение го-
сударству ущерба на сумму свы-
ше 714 миллионов рублей по-
ставкой некондиционного обо-
рудования для нужд минобороны 
осуждены к длительным срокам 
лишения свободы бывший ген 
директор стратегической теле-
коммуникационной компании 
«Воентелеком» Тамодин и быв-
ший менеджер Побежимов.

Подчеркну, что при выявле-
нии подобных коррупционных 
злоупотреблений мы действуем в 
тесном сотрудничестве со Счет-
ной палатой, ФНС России, ФСБ 
России, МВД России, Росфинмо-
ниторингом.

Все эти граждане и их адвокаты 
не раз заявляли в судах, что на 
нарушение закона их толкнула 
крайняя необходимость. Это 
действительно так?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Действитель-
но, в большинстве случаев, лица, 
привлекаемые к уголовной от-
ветственности за совершение 
коррупционных преступлений в 
сфере государственного оборон-
ного заказа, объясняют свои дей-
ствия крайней необходимостью. 
В том числе вынужденной заме-
ной работ, прямо предусмотрен-
ных контрактом, технической 
либо проектно-сметной доку-
ментацией, другими видами со-
путствующих работ. А  также от-
сутствием возможности внести 
изменения в условия соответст-
вующих контрактов и договоров.

Считаю, что подобный подход 
к организации исполнения госу-
дарственного оборонного заказа 
не отвечает интересам общества 
и государства.

В связи с этим  для лиц, выпол-
няющих управленческие фун-
кции в коммерческой или иной 
организации — головных испол-
нителей гособоронзаказа за рас-
ходование не связанных с госо-
боронзаказом денежных средств 
предлагается следующее. Наряду 
с введением специальных соста-
вов преступлений, а они предус-
мотрены проектом федерального 
закона № 5198-7 «О внесении из-
менений в Уголовный кодекс и 
Уголовно-процессуальный ко-
декс Российской Федерации в ча-
сти усиления ответственности за 
преступления в сфере государст-
венного оборонного заказа», 
внесенного в Госдуму в октябре 
2016 года, предлагаем дополнить 
соответствующие федеральные 
законы, например «Об обороне», 
«О государственном  оборонном  
заказе», важным примечанием.

Что в этом примечании будет?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В нем, на наш 
взгляд, необходимо дать четкое 
определение критериев, при ко-
торых государственный заказ 
считается исполненным надле-
жащим образом, то есть в пол-
ном объеме. А любые отклоне-
ния от объема и видов работ, 
предусмотренных контрактной 
или договорной, технической и 
проектно-сметной документа-
цией, могут быть допущены 
только при условии соблюдения 
предусмотренной законом про-
цедуры.

При этом гособронзаказ, ког-
да государством осуществляют-
ся прямые закупки не только во-
оружения, но также производят-
ся и другие сделки вспомога-
тельного характера,  включаю-
щие, например, поставку про-
дуктов питания и лекарств для 
нужд минобороны, должен ис-
полняться при жесточайшем 
банковском сопровождении как 
головного исполнителя, так и 
субподрядчиков. А те согласно 
закону о противодействии лега-
лизации доходов, полученных 
преступных путем, обязаны рас-
крывать бенефициарных вла-
дельцев.

Вы предлагаете также дополнить 
уголовную статью?
А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  Н а  н а ш 
взгляд, целесообразно рассмо-
треть вопрос о дополнении ста-
тьи 63 (обстоятельства, отягчаю-
щие наказание) Уголовного ко-
декса РФ новым основанием, от-
ягчающим наказание за причи-
нение ущерба обороне и безопа-
сности государства.

Давайте для полноты картины 
перечислим и другие меры зако-
нодательного характера по про-
тиводействию коррупции, кото-
рые, на ваш взгляд, также необ-
ходимы.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В настоящее 
время в Уголовном кодексе от-
сутствует статья, устанавливаю-
щая ответственность оценщика 
за заведомо недостоверную 
оценку имущества. Этим не-
редко пользуются мошенники, 
составляя «липовые» отчеты для 
вывода активов из предприятий 
по существенно заниженной сто-
имости.

Исходя из этого, нами предла-
гается установить уголовную от-
ветственность оценщиков за 
включение в отчет об оценке за-
ведомо завышенной или заведо-
мо заниженной  стоимости объ-
екта  либо за использование при 
оценке объекта заведомо необо-
снованных стандартов оценки.

Отечественная коррупция мно-
гогранна и многолика. И посто-
янно меняется. В стране работа-
ют национальные планы проти-
водействия коррупции. Предсе-
датель Следственного комитета 
включен в состав президиума 
Совета при Президенте по про-
тиводействию коррупции. Но 
время показывает, что и этого 
явно недостаточно.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет активно участвует 
в разработке национальных пла-
нов противодействия корруп-
ции, готовит предложения по со-

вершенствованию антикорруп-
ционного законодательства Рос-
сии. 

Уже в ходе исполнения перво-
го Национального плана по про-
тиводействию коррупции были 
реализованы инициативы След-
ственного комитета по предупре-
ждению рейдерских захватов 
предприятий. Это позволило 
криминализировать  противо-
правные действия, составляю-
щие так называемые серые схе-
мы рейдерства.

Давайте назовем эти, по сути, 
новые уголовные статьи.
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Так, Феде-
ральным законом от 1 июля 2010 
года № 147-ФЗ Уголовный кодекс 
РФ дополнен следующими соста-
вами преступлений, направлен-
ными на противодействие рей-
дерским захватам собственности. 
Статьей 170.1  «фальсификация 
единого государственного рее-
стра юридических лиц, реестра 
владельцев ценных бумаг или си-
стемы депозитарного учета». Ста-
тьей 185.5 — «фальсификация ре-
шения общего собрания акционе-
ров (участников) хозяйственного 
общества или решения совета ди-
ректоров (наблюдательного сове-
та) хозяйственного общества». 
Частью 3 статьи 185.2 — «внесе-
ние в реестр владельцев ценных 
бумаг недостоверных сведений, а 
равно умышленное уничтожение 
или подлог документов, на осно-
вании которых были внесены за-
пись или изменение в реестр вла-
дельцев ценных бумаг, если обяза-
тельное хранение этих докумен-
тов предусмотрено законодатель-
ством Российской Федерации». 

Статьей 285.3 — «внесение в еди-
ные государственные реестры за-
ведомо недостоверных сведе-
ний».

 Общие цифры – это хорошо. А 
можно подкрепить их конкрет-
ными примерами?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ным комитетом пресечены рей-
дерские захваты целого ряда про-
мышленных предприятий, в том 
числе Уральского завода бытовой 
техники, за которые осуждены 
бывший предприниматель  Феду-
лев и пятеро соучастников . В 
Свердловской области за рейдер-
ский захват предприятия «Обо-
ронснабсбыт» осужден Данилов, 
который помимо фальсификации 
документов о назначении его ди-
ректором этого предприятия ор-
ганизовал массовые беспорядки, 
в результате которых было раз-
громлено административное зда-
ние. В Приморском крае вынесен 
приговор десяти членам преступ-
ной группы, признанных винов-
ными в нападениях на граждан и 
должностных лиц с целью рейдер-
ского захвата предприятий «Фар-
кон» и «Огат».   

Еще одна серьезная головная 
боль государства, соответствен-
но и Следственного комитета — 
налоговые преступления.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Что же каса-
ется расследования налоговых 
преступлений, которые нераз-
рывно связаны с злоупотребле-
ниями и превышением дол-
жностных полномочий, коммер-
ческим подкупом, мошенниче-
ством, получением и дачей взят-
ки, то в 2014 году  по инициати-
ве Следственного комитета в 
Уголовно-процессуальный ко-
декс РФ внесены поправки, из-
меняющие порядок возбужде-
ния уголовных дел о налоговых 
преступлениях. В результате, 
как мной уже неоднократно от-
мечалось, наметилась положи-
тельная динамика выявления 
фактов уклонения от уплаты на-
логов.

В 2016 году окончено произ-
водством свыше 3 тысяч дел. В 
ходе предварительного следст-
вия и доследственных проверок 
ущерб возмещен на сумму более 
32 миллиардов рублей, что почти 
в два раза превышает показатель 
2015 года.

Выходит, что изменение порядка 
возбуждения уголовных дел о 
налоговых преступлениях дало 
очевидный положительный ре-
зультат?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Несомненно. 
В связи с этим мы предлагаем 
также изменить существующий 
порядок возбуждения уголовных 
дел по фактам внесения в доку-
менты или регистры бухгалтер-
ского учета или отчетности фи-
нансовой организации заведомо 

неполных или недостоверных 
сведений, уголовная ответствен-
ность за которые предусмотрена 
статьей 172 (примечание 1) Уго-
ловного кодекса.

Почему нужен новый порядок 
возбуждения уголовных дел?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: При сущест-
вующем порядке, когда поводом 
для возбуждения уголовных дел 
по признакам указанного пре-
ступного деяния могут быть 
только материалы, поступаю-
щие из Банка России и от конкур-
сного  управляющего или ликви-
датора, органы внутренних дел, а 
также другие правоохранитель-
ные органы фактически отстра-
нены от процесса выявления 
данного преступления. Так как 
полноценное осуществление 
оперативно-розыскной деятель-
ности и реализация ее результа-
тов становятся возможными 
только после возбуждения уго-
ловного дела.

Акцент

 Причинение ущерба обороне 
и безопасности государства 
целесообразно признать
отягчающим обстоятельством

Акцент

 Предлагается разрешить
следователю до решения суда 
блокировать счета
подозреваемых на 30 суток
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За махинации с гособоронзаказом 
предложено наказывать более 
сурово, чем за простые аферы.
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Узнайте больше о борьбе
с коррупцией в России
на сайте 
rg.ru/sujet/3380
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ФИРМА ПОЛУЧИТ СУДИМОСТЬ
Есть еще один способ «работы» с коррумпирован-
ными чиновниками — это когда фирма или компа-
ния бывает ему за какие-то услуги или внимание 
очень благодарна. А вот безликая благодарность 
фирмы почти не наказуема.
Бастрыкин | В целях борьбы с правонарушениями 

коррупционной направленности и в соответствии с 

нормами международного права в России, как вы 

знаете, действует административная ответствен-

ность юридических лиц за коррупционные правона-

рушения. Это статья 19.28.  «Незаконное вознаграж-

дение от имени юридического лица» Кодекса РФ об 

административных правонарушениях.

Состав данного административного правонаруше-

ния напрямую взаимосвязан с составами корруп-

ционных преступлений, предусмотренных статья-

ми 204 (коммерческий подкуп), 290 (получение 

взятки), 291 (дача взятки), 291.1. (посредничество 

во взяточничестве) Уголовного кодекса РФ, отне-

сенных к подследственности Следственного коми-

тета. 

Это означает, что за совершение указанных деяний 

должностным лицом юридического лица должност-

ное лицо привлекается к уголовной, а юрлицо – к  ад-

министративной ответственности. В Следственном 

комитете подготовлен законопроект о введении 

уголовной ответственности юридических лиц.

Что изменится с введением уголовной ответствен-
ности юридических лиц?

Бастрыкин | Без такой уголовной ответственности 

невозможно экстерриториальное уголовное пре-

следование иностранных организаций, финансиру-

ющих терроризм, спонсирующих дестабилизацию 

политической обстановки, а также другие трансна-

циональные преступления, совершаемые на терри-

тории России. Без этого института невозможна и  

репатриация капитала, нажитого преступным путем 

и выведенного за рубеж. 

Следственным комитетом подготовлен проект за-

кона, который предусматривает дополнение зако-

нодательства России системой правовых норм, 

образующих в своем единстве институт уголовной 

ответственности юридических лиц.

А можно остановиться на деталях этого законопро-
екта?
Бастрыкин | Он включает в себя положения, опреде-

ляющие основание уголовной ответственности юри-

дических лиц. А также круг организаций, подлежащих 

уголовной ответственности. Сюда же входят виды на-

казаний, применяющихся в отношении виновных ор-

ганизаций. Прописаны основание освобождения их 

от наказаний и  правовые последствия осуждения 

юридических лиц. А также уголовно-процессуальный 

и уголовно-исполнительный механизм реализации 

соответствующих уголовно-правовых норм.

Предполагается, что уголовная ответственность 

юридических лиц будет наступать по ряду статей 

Уголовного кодекса.

Давайте перечислим хотя бы часть из них.
Бастрыкин | За легализацию (отмывание) доходов, 

полученных преступным путем. За дачу и получение 

взятки, коммерческий подкуп, за финансирование 

терроризма, организацию массовых беспорядков, 

за нарушение правил международных полетов, на-

сильственный захват власти, вооруженный мятеж, 

диверсию, организацию экстремистского сообще-

ства и другие.

Какие наказания для коммерческих структур  бу-
дут самые серьезные?
Бастрыкин | Такие виды наказаний, как запрет на 

осуществление деятельности на территории Рос-

сии или принудительная ликвидация, определяются 

в проекте закона в качестве исключительных мер 

наказания, которые могут быть назначены юриди-

ческому лицу, причастному к особо тяжкому пре-

ступлению. Но это при невозможности применения 

к нему более мягкого вида наказания с учетом тяже-

сти совершенного деяния, а также характера насту-

пивших последствий.

Безусловно, установление уголовно-правовых за-

претов для организаций, а также адекватных сан-

кций за их нарушение позволит создать эффектив-

ный механизм противодействия преступности юри-

дических лиц, под которым понимается совокуп-

ность преступлений, совершенных в интересах 

юридических лиц либо с использованием финансо-

вых и иных возможностей юридических лиц.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 апреля 2017
четверг №78 (7244)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФЕСТИВАЛЬ «Дубль дв@»:
день двенадцатый

Кино со всеми 
неудобствами

Валерий Кичин

VIII «Дубль дв@» — 
онлайн-фестиваль 
«Российской газе-
ты» — завершается. 
В четверг вечером на 
церемонии закры-
тия будут подведены 
его итоги. 

Два жюри — глав-
ного конкурса и короткого метра — огласят имена новых 
лауреатов. Получат свои награды и лауреаты Приза зри-
тельских симпатий — выбранные зрителями фильмы пол-
ного и короткого метра, а также исполнитель/исполни-
тельница лучшей роли.

«Дубль дв@» — фестиваль для зрителей. Его програм-
ма включает картины, которые, по нашему мнению, за-
служивают лучшей участи именно на массовых экранах. 
В этом году таких картин, сочетающих доступность с вы-
соким художественным качеством, оказалось много — 
даже наше искушенное жюри честно призналось, что от-
крыло для себя с десяток талантливых фильмов.

Все интереснее становится почта фестиваля — более 
200 зрительских рецензий, опубликованных в форуме. 
Отклики подтвердили увеличивающийся разрыв между 
киноведческими теориями, зовущими кинематограф в 
дебри артхаусного самовыражения, — и тем, что реально 
ищет публика в кино. Киноведов, по многим признани-
ям, тошнит от слов «доброе кино» — публику тошнит от 
расплодившихся самовыражений; в нелегкое время она 
особенно тоскует по кино, условно говоря, терапевтиче-
скому. Поэтому особенным успехом пользуются филь-
мы, как выразился член жюри режиссер Александр Котт, 
— «теплые», человечные, несущие душе свет.

Кинотеории утвердили в мозгах ложный тезис насчет 
кино, отражающего жизнь буквально — то есть со всей ее 
грязью, физиологией и матом, поставив таким образом 
вне теорий почти всю практику мирового искусства. 
Критики занялись сличением диалогов картин с улич-
ным сленгом, обходящимся тремя буквами, — и не найдя 
этих букв и вожде-
ленного чернушного 
«реализма», обру-
шивают на фильм 
громы и молнии, об-
виняя авторов в 
искажении «правды 
жизни». И зрители 
нашего фестиваля 
уже почти извиня-
ются, признаваясь в 
том, что им понрави-
лась киносказка 
«Тэли и Толи», где Грузия только лучезарна, приветлива, 
гостеприимна и песенна. И зря извиняются: в свое время 
именно сказки Голливуда спасли кризисную Америку от 
ипохондрии, вселяли в общество веру в человека и добро. 
Что, конечно, не отменяет всех прочих функций искусст-
ва — критических, аналитических, обличительных: филь-
мы разные нужны. 

Фестиваль предложил более разнородный, чем обыч-
но, набор жанров. Рядом с бунтарским молодежным 
«Тряпичным союзом» и остросоциальной «Коробкой» 
шла тихая камерная драма «Поездка к матери», живопи-
сная артхаусная притча «Ангелы революции» соседство-
вала с немудреным курортным анекдотом «Сдается дом 
со всеми неудобствами» и чистейшей воды детективом 
«Мой убийца». Были мощные, метафорически сложные, 
требующие раздумий образы «Монаха и беса» и простые 
житейские истории типа «Ближе, чем кажется». Соот-
ветственно этому предложению выстроилась и диаграм-
ма зрительского спроса — симпатии большинства зрите-
лей были на стороне жанрового кино: чем более зашиф-
рован авторский почерк, тем меньше у него поклонни-
ков, чем ближе коллизии фильма тому, с чем сталкивает 
жизнь каждого, тем интереснее отзывы в форуме. 

По-прежнему высоко доверие публики к тому, что ей 
показывают. И в этом смысле любопытно, что почти 
никто из зрителей, почтительно ссылаясь на Чехова 
в связи с фильмом «Ведьма», не заметил, что в этом кино 
герои рассказа и пол сменили, и родственные отношения 
там другие, и тема произведения — тоже.

В этом году фестиваль был короче: в 2013 году он по-
казал 15 конкурсных картин, теперь — 9. Уменьшилось и 
число фестивальных дней — с 15 до 13: практика показа-
ла, что публика устает от марафона, и многие зрители, не 
желая ломать свои планы, сходят с дистанции. Тем не ме-
нее уже в первый день показов «Дубль дв@» собрал око-
ло 16 тысяч зрителей, что равно трехдневной работе 
большого кинотеатра с переполненным залом — итог, ка-
ким не может похвалиться ни один «наземный» фести-
валь. Окончательные цифры станут известны, когда за-
кончится премиальный показ 14 апреля.

Технологии Женщинам создали индивидуальную защиту

Дамы выбирают 
бронежилет
Сергей Птичкин

С
пециалисты НИИ под-
готовили к выпуску 
бронежилет, рассчи-
танный специально 
для женщин. Об этом 

сообщила пресс-служба этого 
Научно-исследовательского ин-
ститута — ведущего российского 
разработчика средств защиты.

Необходимость такого жилета 
назрела давно, так как женщин-
военнослужащих становится все 
больше. А бронежилеты всегда 
кроились под мужскую фигуру. 
Дамам в военной форме с их есте-
ственными формами носить 
мужские броники было, мягко 
говоря, не совсем удобно. Между 
тем армейская техника безопа-
сности просто запрещает в ряде 
случаев выходить из укрытия без 
средств индивидуальной защи-
ты.

В США, кстати, появление во-
еннослужащих без бронежилета 
в зоне боевых действий считает-
ся вообще недопустимым. Даже 
когда там не стреляют. По их за-
конам, если солдата ранят, а на 
нем не было индивидуальной за-
щиты, он лишается всех страхо-
вых выплат.

Женский бронежилет «Лига», 
созданный в НИИ стали, учиты-
вает особенности анатомическо-
го строения современных вои-
тельниц.  В нем им будет не 
просто удобно, но даже комфор-
тно. Интересно, что будет выпу-
скаться восемь типоразмеров 
«Лиг» с дифференциацией по ро-
сту и объему груди.  Для мужчин, 
кстати, существует всего четыре 
типоразмера.

Заново создана и защитная 
структура жилетов с широким 
использованием металлокера-
мических элементов. Это позво-
лило уменьшить их массу без по-
тери качества. «Лига» гаранти-
рует защиту по классам Бр1 и 
Бр2. Это значит, что женский 
броник не пробьют пули со 
стальным сердечником, выпу-
щенные в упор из пистолетов ка-
либра 9 мм и даже автомата ка-
либра 5,45 мм. Уменьшено и за-

преградное воздействие. То есть 
бронежилет не дает поражаю-
щих осколков, а пуля, если и про-
бьет основную преграду, убой-
ную силу утратит.

Пресс-центр НИИ стали напо-

минает, что первый женский бро-
нежилет под названием «Визит-
М» был разработан еще в середи-
не 1980-х годов для Раисы Горба-
чевой — супруги тогдашнего ген-
сека ЦК КПСС.

Еще одна интересная разра-
ботка НИИ стали — это бронеоде-
яло. Его впервые показывали на 
форуме «Армия-2016». Оно гиб-
кое, не очень тяжелое и гаранти-
рует защиту от осколков, образу-
ющихся при артиллерийском 
или минометном обстреле. 

Такое одеяло может приме-
няться в горячих точках и в ме-
стах с высокой вероятностью 
проведения терактов. Им также 
можно защищать оконные и 
дверные проемы, чтобы исклю-
чить попадание поражающих 
элементов внутрь помещений 
при взрывах на улице.

Индивидуальная защита, 
кстати сказать, создается не 

только для людей, но и для живот-
ных, несущих службу в армии и 
силах правопорядка. Есть целый 
ряд бронежилетов для служеб-
ных собак, в первую очередь для 
тех, которых используют в мин-
но-розыскной деятельности. 
Особо впечатлительные гражда-
не могут заказать бронежилетик 
даже для любимых кошечек. Как 
говорится, любой каприз за ваши 
деньги. Современные техноло-
гии позволяют обезопасить как 
людей, несущих армейскую 
службу, так и всех, кто в этом ну-
ждается.   

Новые бронежилеты пришлись 
дамам в форме по вкусу — они над-
ежны, удобны и даже красивы.

Акцент

 Женский бронежилет «Лига» 
гарантирует защиту по клас-
сам Бр1 и Бр2 — его не пробьет 
пуля калибром 9 мм

Публику тошнит 
от самовыражений; 
в нелегкое время 
она тоскует по кино 
терапевтическому

Юных героев фильма «Коробка» объединяет одна любовь 
на всех — уличный футбол.

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

«МОНАХ И БЕС». К сожалению, так и не выбрался в свое время 

в кино на эту картину, поэтому с нетерпением ждал ее показа на 

«Дубль дв@». Более удачный финальный аккорд фестиваля, на 

мой взгляд, придумать трудно. Блестящая, изумительная работа, 

талантливо, с любовью, легко, вкусно, звонко. Третья картина на 

фестивале по сценарию Юрия Арабова, и на этот раз удивительно 

гармоничное попадание в десятку. Вот, к примеру, теперь, после 

просмотра, при упоминании Бенкендорфа Александра Христофо-

ровича у меня перед глазами будет непременно возникать дядень-

ка в ночной рубашке с «Борисом Годуновым» на прикроватном 

столике. Тимофей Трибунцев в этом году на «Дубль дв@» выдал по-

трясающий дубль, с которым не каждый хет-трик сравнится! 

И остальные актеры — на пять с плюсом, потрясающий ансамбль 

Спасибо за Кино! Жаль, что фестиваль заканчивается. Было очень 

здорово!

Николай Челноков
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ТРАНСПОРТ Какие улицы перекроют в Москве на Пасху

Автобусом быстрее
Светлана Батова

В 
это и следующее воскре-
сенье водителей москов-
ского региона ждут боль-

шие ограничения на дорогах. 
Жители столицы массово от-
правятся на кладбища наве-
щать родственные могилы. По-
этому к погостам запускают го-
родские автобусы, а для лично-
го транспорта дороги перекры-
вают. 

«Мосгортранс» запускает бо-
лее 1000 дополнительных авто-
бусов в сторону погостов, они 
пойдут сплошным потоком, и 
чтобы их не тормозить, личный 
транспорт от станций метро 
убирают по максимуму. Всего, 
как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Мосгортранса», запу-
стят 37 спецмаршрутов, следу-
ющих к кладбищам. Кроме того, 
добавят автобусов и на регуляр-
ные маршруты, следующие до 
погостов. Дополнительные мар-
шруты будут перевозить пасса-
жиров бесплатно, а регулярные 
— по обычным тарифам. В общей 
сложности, на эти перевозки 
«Мосгортранс» задействует 
1100 единиц транспорта. Допол-
нительные автобусы будут хо-
дить помимо Пасхи и Красной 
горки 25 апреля — на Радоницу, 
до 17 основных городских и 
пригородных кладбищ. Автобу-
сы до Николо-Архангельского 
ритуального комплекса будут 
отправляться от станции метро 
«Новокосино» вместо «Щелков-
ской». А в Пасхальную ночь, как 
сообщил первый замгендирек-
тора «Мосгортранса» Борис 
Ткачук, с 15 до 16 апреля, когда 
в церквях будут идти ночные 
праздничные богослужения, 
ряду самых востребованных 
маршрутов продлят время рабо-
ты до 3.30 утра.

На кладбища Москвы и обла-
сти можно будет добраться и на 
пригородных электричках. У 53 
поездов в дни пасхальных празд-
ников появятся от одной до трех 
дополнительных остановок. Все 
изменения можно посмотреть 
на сайте Центральной приго-
родной пассажирской компа-
нии, а также в приложениях 
tutu.ru и Яндекс. Электрички. 

ОТДЫХ 

В Москве
открыли 
250 точек 
для шашлыков

ПАХНЕТ 
ЖАРЕНЫМ

Сергей Бабкин

В ЗЕЛЕНЫХ зонах столицы от-
крылись 250 пикниковых зон, где 
можно пожарить шашлыки. Как 
рассказал вчера глава «Моспри-
роды» Игорь Рябоконь, там есть 
мангалы, мусорные контейнеры 
и все необходимое, чтобы поту-
шить внезапно возникший по-
жар. 

Комфортно приготовить и от-
ведать барбекю на природе мож-
но в Крюковском лесопарке, в зе-
леном массиве Кузьминки-Люб-
лино, Бирюлевском дендропар-
ке, Битцевском лесу, Серебряном 
бору, в лесных зонах Измайлово, 
Косино, парках «Тушинский» и 
«Покровское-Стрешнево» и в за-
казниках северо-востока столи-
цы: Северном, Медведковском и 
Лианозовском. Мест в каждой 
зоне достаточно, чтобы посидеть 
большой компанией, есть и ска-
мейки, и навесы от дождя. Если 
пожарить мясо или овощи вне от-
веденных зон в городских пар-
ках, инспекторы выпишут штраф 
4 тыс. руб. А за костер придется 
заплатить 5 тыс. руб. С начала 
года на этих нарушениях попа-
лись 29 москвичей. 

Поскольку дальше москвичи 
будут все чаще ходить на отдых в 
леса и парки, МЧС и «Мосприро-
да» подготовили необходимую 
технику на случай ЧП. По перво-
му сигналу на возгорание готовы 
выехать автоцистерны, у берегов 
водоемов будут дежурить пожар-
ные катера. Как рассказал заме-
ститель начальника ГУ МЧС по 
Москве Сергей Лысиков, за ситу-
ацией в лесах следят 4 вертолета 
столичного авиационного цен-
тра и 3 — от поисково-спасатель-
ного отряда «Ангел». Над зелены-
ми зонами также поднимутся 19 
пожарных беспилотников, все 
оснащены камерами, а у одного 
есть тепловизор. С помощью это-
го оборудования подразделения 
МЧС быстро отследят места воз-
горания. 

УЧЕНИЕ

МЧС
отреагировало
на крупные
«беспорядки»
на стадионе

ПУСТЬ 
ОСТАНЕТСЯ 
ИГРОЙ

Тимофей Борисов

РОССИЙСКИЕ спасатели поту-
шили файеры и начинающийся 
крупный пожар в толпе, предо-
твратив панику на многотысяч-
ном столичном стадионе ЦСКА. 
К счастью, тревога была учеб-
ной, но сам сценарий признан в 
МЧС весьма правдоподобным.

Таким образом столичные по-
жарные провели подготовку к 
Кубку Конфедераций по футболу 
FIFA 2017, который пройдет в 
России в этом году. Официально 
все действо называлось «пожар-
но-тактическое учение по отра-
ботке реагирования на беспоряд-
ки при проведении футбольных 
матчей». Но все было настолько 
реалистично, что пришлось за-
действовать приличные силы — 
семь единиц пожарно-спасатель-
ной техники и десятки человек 
личного состава пожарной охра-
ны ГУ МЧС России по Москве.

Представьте картину: болель-
щики зажигают файеры, бросают 
различные предметы, в том числе 
и взрывоопасные, на поле, соби-
рают в кучу одежду и фанатские 
шарфы противников, поджигают 
все это на трибуне. Именно такой 
сценарий прописан по легенде 
учений. Контролеры-распоряди-
тели оцепляют сектора, эвакуи-
руют болельщиков с трибун. Три 
человека не смогли самостоятель-
но покинуть трибуну, и им необ-
ходима медицинская помощь. Па-
раллельно с доставкой пострадав-
ших к каретам скорой помощи по-
жарные тушат огонь подручными 
средствами и ранцевыми уста-
новками. «Пострадавшим» и бо-
лельщикам не позавидовать. На-
туралистичную массовку сыгра-
ли статисты, более 100 человек, 
хоть фильм-триллер снимай. 

И это лишь одна из 30 межве-
домственных тренировок, кото-
рые прошли по всей стране в рам-
ках подготовки к кубку. 

ТРАССА 
Дороги 
Новой Москвы
строят
ударными
темпами

ВСЕ ПУТИ 
ВЕДУТ

Ирина Рыбникова

ЗА ПЯТЬ лет в Новой Москве ста-
нет в 4,5 раза больше жителей, со-
общил на руководитель столич-
ного департамента развития но-
вых территорий Владимир Жид-
кин. «Сейчас на присоединенных 
территориях проживают порядка 
320 тыс. человек, через пять лет 
мы ожидаем увеличения их числа  
до 1,5 млн», — заявил он.

При таких прогнозах в Новой 
Москве нужно ударными темпа-
ми строить дороги. В июле прош-
лого года мэр Сергей Собянин 
принял решение о выделении до-
полнительных 11 млрд руб. на 
строительство дорог в Новой Мо-
скве. Эта сумма стала весомой 
прибавкой к тем 34 млрд, что уже 
были заложены на дорожное раз-
витие ТиНАО. Сейчас в ТиНАО 7 
дорог общей протяженностью по-
чти 67 км находятся в стадии 
строительства. А в общей сложно-
сти к 2018 году дорожная сеть Но-
вой Москвы прирастет 137 км но-
вых и реконструированных дорог. 
Основной трассой ТиНАО должно 
стать Калужское шоссе, которое 
сейчас реконструируется. «К кон-
цу следующего года будут завер-
шены основные строительные ра-
боты по его реконструкции, а пол-
ноценное движение на всем про-
тяжении трассы мы запустим в 
2019 году», — пообещал Жидкин. 
Реконструируемая Калужка рас-
ширится с двух-трех до пяти-ше-
сти полос в каждую сторону, об-
растет девятью транспортными 
развязками, съездами-тоннелями 
к прилегающим поселениям Газо-
провод, Сосенки и Мамыри и тре-
мя мостами.  А 29-километровый 
участок Центральной кольцевой 
автодороги, проходящей по тер-
ритории Новой Москвы, закончат 
строить через два с половиной 
года. «В настоящее время интен-
сивно идут работы по строитель-
ству участка ЦКАД на нашей тер-
ритории. Уже в 2019 году плани-
руем запустить по нему движе-
ние», — отметил Жидкин. 
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ПРОЕКТ Китай построит 
для туристов точную 
копию «Титаника»

С эффектом 
айсберга

Александр Саможнев

В ПРОВИНЦИИ Сычуань построят аттракцион для ту-
ристов,  воспроизводящий трагедию «Титаника» во вре-
мя его первого трансатлантического рейса в 1912 году. С 
этой целью  до мельчайших деталей будет воспроизведе-
на копия судна. Общая стоимость проекта составляет 1,5 
миллиарда долларов,  сообщает газета «Кроне».

Строительство развернулось в бухте реки в природ-
ном парке округа Даинг.  Как и в оригинале, корабль бу-
дет иметь 269 метров в длину и 28 метров в ширину. На 
нем воссоздадут  шикарные интерьеры бального зала, те-
атра, а также бассейна и кают для гостей. Только на стро-
ительные работы уйдет 123 миллиона евро. По замыслу 
организаторов в реальное плавание обновленный «Тита-
ник» отправляться не будет.  Но всякий раз семьсот тури-
стов будут переживать столкновение с айсбергом при 
помощи продвинутой технологии 6-Д, позволяющей  
имитировать все движения и перемещения наряду с све-
товыми и звуковыми спецэффектами. «Аттракцион при-
близит людей к реальным событиям, насколько это воз-
можно. Гости даже промокнут и получат ощущение того, 
что тонут», — поделился некоторыми секретами предста-
витель инвестиционной компании.  Одноместную каюту 
на сутки на китайском «Титанике» можно будет прио-
брести за 370 евро, апартаменты обойдутся в 13 674 
евро. Во время  отдыха туристы окунутся в атмосферу 
1912 года. 

Члены британского общества «Титаник» назвали про-
ект «безнравственным». «На трагедии хотят заработать 
деньги. Мой отец, служивший на корабле стюардом и чу-
дом спасшийся,  перевернулся бы в гробу, узнав о таком 
аттракционе», — возмущается британец Джин Легг.

СОСЕДИ  Китай построит 
аэродром в Антарктиде 

Пекину 
не хватает полос  

Константин Волков

КИТАЙ в начале 2018 года намерен приступить к соору-
жению первой собственной взлетно-посадочной полосы 
в Антарктиде, пригодной для приема всех видов самоле-
тов. Об этом заявил замдиректора Научно-исследова-
тельского полярного института КНР Сун Бо. Впоследст-
вии, как планируется, вокруг полосы должен возникнуть 
полноценный аэродром с рулежными дорожками, стоян-
ками и сопутствующей инфраструктурой. Строительст-
во будет осуществляться в районе китайской полярной 
станции «Зонг Шан» (Сунь Ят-сен) на берегу залива 
Прюдс в Восточной Антарктиде, неподалеку от россий-
ской станции «Прогресс».

«Вначале мы сделаем одну полосу для самолетов, 
оборудованных лыжами, а затем построим еще не-
сколько полос, которые будут ровнее первой и смогут 
принимать машины, оборудованные колесными шас-
си», — пояснил Сун. Как рассказал «РГ» начальник Рос-
сийской антарктической экспедиции (РАЭ) Валерий 
Лукин, Пекин расширяет свое присутствие в Антаркти-
де, планируя в ближайшие годы ввести в строй пятую 
станцию в районе моря Росса. В связи с этим им необ-
ходимо использовать авиацию. В настоящее время ки-
тайские полярники эксплуатируют в Антарктиде 
ближнемагистральный транспортный самолет DC-3 
Basler BT-67 американского производства, управляе-
мый канадским экипажем. В КНР машину назвали 
«Снежный орел». «В 2015 году Пекин обратился к нам 
с просьбой о совместном использовании взлетно-поса-
дочной полосы у станции «Прогресс», — объяснил Лу-
кин. В антарктическом сезоне 2015—16 годов Россия 
предоставила ее КНР на безвозмездной основе.

СИТУАЦИЯ Казахстан 
перейдет с кириллицы 
на латиницу

Устали от языка

Петр Лихоманов 

ПРЕЗИДЕНТ Казахстана Нурсултан Назарбаев объя-
вил о начале перевода государственного языка с кирил-
лического на латинский алфавит. Этому вопросу посвя-
щена его статья в газете «Независимый Казахстан».

«До конца 2017 года после консультаций с учеными и 
представителями общественности должен быть разрабо-
тан единый стандарт нового алфавита и графики на лати-
нице. С 2018 года надо готовить специалистов для обуче-
ния и выпускать учебники для средней школы. В ближай-
шие два года надо провести все организационные и мето-
дические работы», — пишет Назарбаев. Переход на лати-
ницу должен, по его словам, необходим, чтобы эффек-
тивно модернизировать общество, улучшить коммуни-
кацию с внешним миром, облегчить изучение англий-
ского языка и превратить казахский в «язык современ-
ной информации».

По расчетам лидера Казахстана полностью отказать-
ся от кириллицы казахи должны к 2025 году. «Этот срок 
приближается, и мы, не теряя времени, должны взяться 
за эту работу», — наставляет сограждан Назарбаев. Ди-
скуссия о переходе на латиницу началась в Казахстане 
еще в 2006 году, когда Назарбаев впервые вспомнил об 
этой идее в публичном выступлении на заседании Ассам-
блеи народа Казахстана. Уже в 2012 году отказ от кирил-
лицы был упомянут в президентской стратегии «Казахс-
тан 2050». Тогда глава государства призвал не искать в 
грядущем изменении алфавита политической подоплеки 
и обещал, что это не приведет к утрате кириллической 
письменности, поскольку в прошлом веке «на основе ки-
риллической графики наработан огромный пласт лите-
ратурного и научного наследия на казахском языке».

При этом критики латиницы в академической среде 
Казахстана указывают, что перевод казахского языка на 
новую письменность чреват его фонетическим обнища-
нием и потерей специфики. Поскольку в нынешнем ка-
захском алфавите 33 русских буквы и 9 казахских, а в ла-
тинице всего 26 букв. Нет пока ясности и в вопросе, ка-
кой именно вариант казахского языка на латинице будет 
использован — на основе турецкого, английского или не-
мецкого алфавитов. 

Геополитика Спекуляции о военном ударе США по Северной Корее 
стали перекочевывать из разряда «почти невероятных» 
во «вполне возможные» 

Кому нужна 
«горячая фаза»?

Александр Ленин, Токио,

Олег Кирьянов, Сеул

С
ША нанесут удар по 
Северной Корее в слу-
чае продолжающегося 
бездействия Китая, 
утверждает японское 

агентство Kyodo со ссылкой на 
анонимные источники. Собесед-
ник агентства сообщил, что пред-
ставитель американского Госдепа 
довел такую позицию до японско-
го правительства в начале апреля. 
Сейчас к берегам Кореи движется 
ударная группа флота США во гла-
ве с авианосцем «Карл Винсон». 
Kyodo сообщает, что якобы пред-
ставитель США назвал лишь два 
варианта действий: либо Пекин 
усиливает давление на КНДР, 
либо США наносят удар.

Как написал в Facebook сена-
тор Константин Косачев, «трудно 
избавиться от ощущения ужаса, 
когда читаешь сообщение о том, 
что Трамп послал армаду к бере-
гам Северной Кореи, ядерного го-
сударства на секундочку». При 
этом сам Трамп убежден в непог-
решимости. Его запись в «Твитте-
ре» гласит: «Северная Корея 
ищет неприятностей. Если Китай 
решит помочь, это будет здорово. 
Если нет, мы будем решать эту 
проблему без них!». Но еще более 
показательна подпись, завершаю-
щая сделанную президентом за-
пись: «США».  

Япония может превратиться 
в мишень 

Премьер Японии Синдзо Абэ 
после удара США по аэродрому 
правительственных войск в Си-
рии выразил понимание решимо-
сти Вашингтона, по сути поддер-

жав не согласованные с Совбезом 
ООН действия американцев. Но 
как смотрят в Токио на планы ко-
манды Трампа повторить сирий-
ский сценарий для решения про-
блемы КНДР?

Действия Пхеньяна вызывают 
серьезную озабоченность у япон-
ских властей. Токио крайне обес-
покоен нежеланием Севера отка-
зываться от развития ядерной и 
ракетных программ. Местные 
специалисты постоянно фиксиру-
ют определенное продвижение 
Севера в технологическом плане. 
Как итог, на прошедшем на этой 
неделе в Италии саммите мини-
стров иностранных дел стран G7 
стороны признали, что североко-
рейская угроза вышла на новый 
уровень.

Официальная позиция япон-
ских властей, озвученная на днях 
генеральным секретарем кабине-
та министров Японии Ёсихидэ 
Суга, сводится к сочетанию двух 
подходов: давления и диалога. 
Иными словами, японцы во что 
бы то ни стало хотят усадить 
КНДР за стол переговоров. Такой 
подход подтверждают информа-
ционные утечки. Министр ино-
странных дел Японии Фумио Ки-
сида в итальянском городе Лукка 

во время встречи глав внешнепо-
литических ведомств G7 довел до 
американской делегации, что 
японская сторона заинтересова-
на в дипломатическом урегулиро-
вании северокорейского кризиса. 

От Токио и Сеула зависит 
не так много

Между тем Токио не может не 
поддерживать Вашингтон в его 
устремлениях. Япония следует со-
юзническим обязательствам и 
продолжает уклончиво коммен-
тировать ситуацию, говоря о том, 
что «высоко ценит» рассматрива-
емый администрацией Трампа 
силовой сценарий решения про-
блемы и даже изучает возмож-
ность проведения совместных 
японо-американских военно-
морских учений с участием атом-
ного авианосца «Карл Винсон».

В Японии серьезно относятся к 
возможности перехода ситуации 
в так называемую «горячую 
фазу». Об этом свидетельствует 
хотя бы то, что японское посоль-
ство в Южной Корее активно ве-
дет подготовку к эвакуации своих 
граждан, живущих на территории 
Южной Кореи. Об этом журнали-
стам рассказал генсек кабмина 
господин Суга, добавив, что дела-

ется это на случай необходимости 
прибегнуть к крайним мерам.

Местные эксперты подчерки-
вают, что на данный момент сло-
жилась довольно опасная обста-
новка, а Япония и Южная Корея 
стали ее заложниками. От Токио и 
Сеула зависит не так много, но в 
случае реального конфликта наи-
больший ущерб понесут именно 
эти страны. Если Вашингтон 
рискнет нанести удар по КНДР, 
как полагают аналитики, ответ 
Пхеньяна последует незамедли-
тельно. Север будет атаковать во-
енные объекты на территории 
японского и южнокорейского го-
сударств, включая имеющиеся 
там американские военные базы.

Сеул и Пекин не хотят войны  
По мере того, как спекуляции о 

возможном военном ударе США 
по Северной Корее стали переко-
чевывать из разряда «почти неве-
роятных» во «вполне возмож-
ные», в Южной Корее стали все 
больше беспокоиться, законно 
опасаясь, что КНДР на атаку про-
тив себя вполне может ответить 
не контрударом по находящимся 
за океаном Соединенным Шта-
том, а по тому же Сеулу, располо-
женному всего лишь в 40 км от 
межкорейской границы.

«Мы исходим из того и получи-
ли соответствующее подтвержде-
ние от наших союзников из Ва-
шингтона, что США, основываясь 
на отношениях военно-политиче-
ского альянса с Сеулом, сначала 
обсудят и согласуют с нами все 
возможные военные шаги против 
КНДР», — заявил чиновник воен-
ного ведомства. Следует все же 
признать, что оптимизм южноко-
рейских чиновников в стиле 

«США без нашего согласия не на-
несут удар по Пхеньяну» в Сеуле 
разделяют далеко не все, опаса-
ясь, что сейчас вопрос о военном 
ударе по КНДР решается без уча-
стия корейцев во время перегово-
ров лидеров США и Китая. 

Если будет еще одна 
серьезная провокация

Cудя по скупым сообщениям 
официальных СМИ Китая, Пекин 
дал понять, что предпочитает со-
хранить мир на Корейском полуо-
строве. Как сообщил китайский те-
леканал CCTV, «Си Цзиньпин под-
твердил, что Пекин выступает ис-
ключительно за мирное решение 
всех проблем» и «выразил надежду 
на сотрудничество в этом направ-
лении с Соединенными Штатами». 
С другой стороны, как признают в 
Китае, они вполне могут пойти на 
наращивание давления на КНДР, 
хотя и без каких-либо военных ме-
тодов. Речь идет в первую очередь 
об экономических рычагах. «США, 
конечно же, используют в своих 
интересах действия КНДР, чтобы 
нагнетать напряженность и сохра-
нять свое присутствие в регионе. 
Но следует признать и другое: Пхе-
ньян часто дает слишком серьез-
ные поводы для «американских 
ястребов», и тут нам надо что-то 
сделать», — отметила «РГ» сотруд-
ница одного из китайских научных 
институтов на условии анонимно-
сти. Она признала, что в КНР давно 
уже сильны голоса тех, кто высту-
пает за то, чтобы «осадить Ким Чен 
Ына», который не считается с за-
конными интересами Китая на Ко-
рейском полуострове.

В Южной Корее с тревогой наблю-
дают за продвижением «армады» 
ВВС США к берегам полуострова. 

Акцент

 Си Цзиньпин подтвердил: 
Пекин выступает исключи-
тельно за мирное решение 
всех проблем 

A
P

КОНФЛИКТ Учительнице в берлинской школе запретили 
«демонстрировать религиозный символ» 

Крестик преткновения
Екатерина Забродина, Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

Б
урную дискуссию в ФРГ 
вызвал прецедент в берлин-
ской государственной шко-

ле, о котором сообщила газета 
Berliner Zeitung. Протестантский 
пастор рассказал изданию о жа-
лобе одной из своих прихожанок. 
Женщине письменным распоря-
жением дирекции было запреще-
но появляться на уроках с на-
тельным крестиком на шее.

Руководство школы ссылает-
ся на «Закон о нейтральности», 
принятый федеральной землей 
Берлин еще в 2005 году. Он запре-
щает учителям, полицейским и 
сотрудникам органов юстиции 
носить на рабочем месте «рели-
гиозно мотивированные» пред-
меты одежды или украшения, на-
пример мусульманские хиджа-
бы, иудейские кипы или право-
славные кресты. До сих пор он 

применялся только по отноше-
нию к носительницам хиджабов. 
Недавно иск выиграла местная 
учительница, которую не приня-
ли на работу из-за мусульман-
ского платка. Суд принял реше-
ние о возмещении женщине мо-
рального ущерба в размере 8680 
евро. 

Имя преподавательницы, о ко-
торой рассказала газета Berliner 
Zeitung, не разглашается. По сло-
вам пастора, женщина поведала 
ему о своей проблеме во время 
«доверительной беседы». Она 
пока не обращалась с жалобой ни 
в какие инстанции. А в управле-
нии образования заявили, что во-
обще не слышали об этом случае. 
Зато синод местной евангеличе-
ской церкви начал свое расследо-
вание инцидента.

Эта история уходит корнями в 
далекий 2003 год, когда Консти-
туционный суд ФРГ не исключил 
«возможный запрет хиджаба, 

если для этого есть законодатель-
ная основа». Решение отдали на 
откуп федеральным землям, ка-
ждая из которых приняла на этот 
счет свои законы. Коллизия 
осложняется тем, что в 2015 году 
Конституционный суд пересмо-
трел свое же решение и признал 
повсеместный запрет хиджабов 
противоречащим основному за-
кону страны. Он уместен лишь в 
ситуации, когда возникает «кон-
кретная угроза спокойному про-
цессу обучения». Поэтому для 
применения «Закона о нейтраль-
ности» необходимы веские осно-
вания в результате проверок в ка-
ждом конкретном случае. Тем бо-
лее в Германии никто не ожидал, 
что и нательный крестик на шее 
учительницы может кому-то по-
мешать. Многие были возмуще-
ны тем, что запрет вышел нака-
нуне праздника Пасхи, который в 
этом году совпадает у всех хри-
стианских конфессий.

В Германии никто не ожидал, что нательный крестик на шее учительницы 
может кому-то помешать. Тем более накануне Пасхи.
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Минобороны
продолжит
укреплять 
свои войска 
в Крыму 
и Арктике

ОРУЖИЕ
НОВОГО 
ПОКОЛЕНИЯ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сер-
гей Шойгу собрал коллегию сво-
его ведомства для обсуждения 
чрезвычайно важного вопроса — 
как завершается работа над про-
ектом новой Государственной 
программы вооружения на 
2018—2025 годы.

Дело в том, что уже в мае этот 
документ руководство минобо-
роны должно передать в Военно-
промышленную комиссию. По-
сле чего дальнейшую судьбу пер-
спективной Госпрограммы воо-
ружения решит президент стра-
ны.

По словам Шойгу, заложен-
ные в новую Госпрограмму пара-
метры «позволят оснастить ар-
мию и флот современными 
образцами вооружения и воен-
ной техники, дадут возможность 
сформировать научно-техниче-
ский задел для разработки прин-
ципиально новых и нетрадици-
онных видов оружия». 

Но главное, что новая Про-
грамма должна на годы вперед 
обеспечить сбалансированное 
развитие всей национальной си-
стемы вооружения, сохранить 
темпы обновления армейских и 
флотских арсеналов. И при этом 
уложиться в установленные 
бюджетные рамки. Шойгу на-
помнил на коллегии, что именно 
такую задачу перед руководст-
вом минобороны поставил пре-
зидент страны.

На заседании коллегии Сер-
гей Шойгу сообщил, что в ГПВ-
2025, в частности, предусматри-
вается оснащение группировок 
войск в Крыму и Арктике. 

— Важно учитывать, что наме-
ченные планы будут осуществ-
ляться в условиях импортозаме-
щения, развития отечественной 
электронной компонентной 
базы, реализации контрактов 
полного жизненного цикла воен-
ной продукции, а также синхро-
низации сроков подготовки не-
обходимой инфраструктуры с 
поставками нового вооруже-
ния, — подчеркнул министр.

Современный арсенал, в том 
числе, продолжат получать Ра-
кетные войска стратегического 
назначения. В РВСН в состоянии 
боеготовности уже находится 99 
процентов пусковых установок, 
из них более 96 процентов — в по-
стоянной готовности к немед-
ленному пуску. 

По словам Сергея Шойгу, уси-
лилась боевая мощь всей рос-
сийской ядерной триады. Однов-
ременно на новый качественный 
уровень выведены Силы общего 
назначения. 

Так, оснащенность Сухопут-
ных войск современным воору-
жением составляет 42 процента. 
В Воздушно-космических силах 
— 66, в ВМФ — 47 процентов. 

— Таким образом, основные 
мероприятия Госпрограммы во-
оружений 2020 выполнены в 
установленном объеме, — сделал 
вывод министр обороны.

Напомним, что ранее ми-
нистр обороны рассказал, что за 
последние три года только в Цен-
тральный военный округ посту-
пило свыше трех тысяч ста сов-
ременных образцов вооруже-
ния, военной и специальной тех-
ники. Это позволило полностью 
переоснастить семь соединений, 
две воинские части и тридцать 
три подразделения, что повыси-
ло боевую мощь ЦВО на 24 про-
цента.

Аналогичная картина — в дру-
гих военных округах и на флотах. 
Скажем, все тот же ЦВО в ны-
нешнем году получит еще около 
1200 единиц современной тех-
ники. Также продолжится перео-
снащение воинских частей про-
тивовоздушной обороны на ком-
плексы С-400 «Триумф». 

По словам Сергея Шойгу, в РВСН 
в боеготовом состоянии находится 
99 процентов пусковых установок.
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Деловой завтрак Главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов: Как помирить новое 
и старое в историческом городе?

Наследники по прямой
Любовь Проценко 

Н
а фоне масштабного 
проекта реновации, 
который может за-
тронуть значитель-
ную часть срединной 

части Москвы, москвичей осо-
бенно волнуют вопросы сохране-
ния исторического наследия. Не-
мало писем на эту тему пришло 
главному архитектору столицы 
Сергею Кузнецову, побывавше-
му на «Деловом завтраке» в ре-
дакции «Российской газеты».

Сергей Олегович! Не предпола-
гается ли восстановить Сухаре-
ву башню? — спрашивает мо-
сквич Игорь Лабурет.
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Нет, восстановле-
ние этой башни не планируется. 
Объясню, почему. Во-первых, нет 
уже той Москвы, которая была, 
когда стояла Сухарева башня. Во-
вторых, сама практика восста-
новления каких-то исторических 
зданий может быть только выбо-
рочной. Например, я с большим 
уважением отношусь к восста-
новлению храма Христа Спаси-
теля. Это была действительно 
всенародная акция. И хотя само 
восстановленное здание храма 
не имеет исторической ценно-
сти, но оно, как и прежде, являет-
ся центром духовной силы. 

Что же касается Сухаревой 
башни, то я не вижу такого рода 
идеи для ее возрождения. То есть 
сейчас все сводится к тому, что 
некоему девелоперу дадут воз-
можность построить коммерче-
скую недвижимость, которая бу-
дет выглядеть как Сухарева баш-
ня, и открыть там торговый центр. 
На мой взгляд, это откровенный 
фарс, и городу это не нужно.

Читательница «РГ» Татьяна вы-
сказывает сожаление, что за-
страивается Стадион юных пио-
неров. Она считает, что в резуль-
тате Москва окончательно поте-
ряет свое архитектурное лицо. 
А вы что думаете на этот счет? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Мне трудно согла-
ситься с тем, что именно этот ста-
дион определял архитектурное 
лицо Москвы. Там есть интересное 
решение трибуны, ограда с белыми 
барельефами спортивных пионе-
ров — эти элементы сохраняются. 
Управленческое же решение за-
строить саму территорию стадио-
на жильем было принято еще 
прежним руководством города. 
Тем не менее сказать, что оно со-
вершенно неправильное, я не могу. 
Ну, кто помнит спортивную жизнь 
на этом стадионе хотя бы в послед-
ние два десятка лет? Кто там играл 
в футбол или участвовал в каких-то 
соревнованиях? Место просто пу-
стовало, а сейчас вновь вовлекает-
ся в городскую жизнь.

Сразу несколько писем о созда-
нии парка аттракционов и ново-
го колеса обозрения на ВДНХ. Их 
авторы — жители близлежащих 
домов у выставочного комплек-
са, пишут, что они уже сейчас 
страдают от толп отдыхающих, 
задыхаются в транспортном кол-
лапсе от обилия народа. Что же 
будет, когда появятся еще и этот 
парк и новое колесо?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Этот вопрос нахо-
дится в компетенции дирекции 
ВДНХ. Но я также хорошо знаком 
с данной территорией — Выставка 
достижений народного хозяйст-

ва была представлена на Венеци-
анской биеннале в прошлом году, 
стала главной темой Российского 
павильона, куратором которого 
я был. После экспонирования 
ВДНХ внесли в список топ-мест, 
интересных для посещения тури-
стами всего мира. 

Что же касается неудобств, 
которые ВДНХ причиняет жите-
лям соседних районов, то это 
следствие жизни в мегаполисе. 
Вопросы транспорта, организа-
ции большого количества людей, 
шумной торговли и развлечений 
реально существуют. Городской 
менеджмент и администрация 
ВДНХ должны заниматься их ре-
шением. Но это не значит, что 
нужно отказываться от таких 
площадок. Они нужны городу.

В обновленном виде скоро мо-
сквичи и гости столицы увидят 
еще одну территорию, располо-
женную прямо под стенами 
Кремля. Парк «Зарядье», кото-
рый строится на месте снесен-
ной гостиницы «Россия», вхо-
дившей прежде в Книгу рекор-
дов Гиннесса за свой размер, к 
Дню города в сентябре обещает 
принять первых посетителей. 
Посмотреть, каким он получает-
ся, недавно в Москву приезжали 
американцы, авторы концепции 
парка. Они не разочарованы ре-
зультатами? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Мы с авторами 
концепции проекта парка «За-
рядье» — консорциумом Diller 
Scofidio + Renfro и Hargreaves 
Jones — находимся в постоянном 
контакте. В начале апреля они 
провели в Москве два дня и про-
вели большое количество сове-
щаний с подрядчиками и мо-
сковской командой проектиров-

щиков. Общий вывод: проект 
вышел на финишную прямую. 
Уверен, мы получим настоящий 
шедевр, и москвичи скоро смо-
гут в этом убедиться. Лично я с 
большим трепетом жду откры-
тия парка. 

Вы руководитель авторского 
коллектива и по реставрации 
спорткомплекса «Лужники». 
Это еще один мегапроект, кото-
рый близок к завершению. 
Вы удовлетворены тем, что в 
итоге получается? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Да, «Лужники» 
близки к стопроцентной готов-
ности. Я сам лично очень доволен 
результатами, и считаю, что 
«Лужники» станут предметом 
гордости всего города. Была про-
делана грандиозная работа по 
восстановлению исторического 
ансамбля территории, спортив-
ной составляющей, обновлению 
«зеленых» зон, набережной. 
«Лужники» сильно омолодились, 
но сохранили свой прежний дух, 
любимый горожанами. И вот эта 
тактичность, с которой реализо-
ван проект, — его главное дости-
жение. 

Да, стадион остался таким же, 
как был в 1980 году, когда с него 
запускали олимпийского мишку. 
Но рядом с ним сейчас чего толь-
ко не строится! Центр художест-
венной гимнастики, Центр вод-
ных видов спорта, Ледовый дво-
рец…Это не испортит вида 
«Лужников», не загромоздит 
территорию, по которой люди 
любили просто гулять? 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Наверняка най-
дутся критики, которые скажут, 
что раньше было лучше. Но, если 
вы помните, на территории 
«Лужников» было много пустот, 
какие-то хаотичные склады, гро-
мадная барахолка. Сегодня эти 
участки рационально использу-
ются, и у общественности, рев-
ниво следившей за ходом ре-
ставрационных работ, не было 
никаких нареканий. Одно время 
были опасения, что пострадают 
зеленые насаждения, но были за-
менены лишь больные деревья, 
вместо них высадили новые. 
В итоге все, чем славились «Луж-
ники», — хвойные и лиственные 
аллеи, большое количество газо-
нов, цветников и кустарников 
будут и дальше радовать мо-
сквичей.

Грандиозное строительство ве-
дется и на месте бывшего авто-
гиганта — завода ЗИЛ. Это все 
еще просто стройплощадка? 
Или уже район столицы со своей 
жизнью? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: На ЗИЛе начинает 
бурлить жизнь. В Ледовом дворце 
уже прошел чемпионат мира по 
хоккею, возле станции метро 
«Технопарк» функционирует 
бизнес-центр. Недавно появи-
лась остановка Московского цен-
трального кольца. Думаю, что в 

ближайшие год-два начнут засе-
ляться первые жители. 

А обустройство Москвы-реки, 
объявленное в 2014 году, это все 
еще проект будущего или у него 
уже есть свое настоящее?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Реновация Мо-
сквы-реки — это проект расста-
новки новых акцентов, в ходе ко-
торого мы пытаемся наладить 
общение с рекой. Например, 
парк «Зарядье» получил пеше-
ходную набережную именно по-
тому, что появился проект Мо-
сквы-реки. Первоначально ее в 
концепции не было. При проек-
тировании ЗИЛа река сыграла 
одну из первостепенных ролей. 
Серьезный акцент на набереж-
ную мы сделали и в проекте ре-
ставрации «Лужников»: Лужнец-
кая набережная стала макси-
мально удобной для пешеходов и 
спортсменов. Сейчас запущена 
реконструкция Шелепихинской 
набережной, продлевается Кра-
снопресненская набережная, то 
есть точек, с которых Москва-ре-
ка становится ближе к людям, 
становится все больше. В этом и 
состоит главная идея  проекта. 

Сергей Кузнецов: Построить коммерческую недвижимость, которая будет выглядеть как Сухарева башня, и открыть там торговый центр? На мой 
взгляд, это фарс, и городу это не нужно.

Подробности о программе сноса столичных пятиэтажек читайте в свежем 
номере «Российская газета — Неделя».

Акцент

 На ЗИЛе уже начинает 
 бурлить жизнь. Думаю, 
в ближайшие год-два начнут 
заселяться первые жители

Парк «Зарядье» на месте снесенной гостиницы «Россия» ко Дню города в сентябре обещает принять первых посетителей. Главный архитектор уверен: Мы получим настоящий шедевр.
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Чудеса реконструкции: «Лужники» остались такими же, как были, когда 
запускали олимпийского мишку. И в то же время — абсолютно новые.

Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1387982

ЖИЛЬЕ Мосгордума
одобрила поправки «ЕР» 
в закон о реновации

Слово — 
за москвичами

Любовь Проценко

СТОЛИЧНЫЕ парламентарии поддержали вчера на оче-
редном заседании Мосгордумы проект федерального зако-
на о реновации жилфонда столицы с учетом предложений 
городского отделения партии «Единая Россия». 

 Председатель комиссии по городскому хозяйству и жи-
лищной политике депутат Степан Орлов рассказал, что 
проект этого закона поступил на отзыв в субъекты Федера-
ции, в том числе и Москву. До 13 апреля все отзывы с мест 
должны быть уже в Госдуме, где будут использованы в 
дальнейшей работе над документом. 

«Единороссы» накануне предложили внести три по-
правки. Первая касается предоставления жителям хруще-
вок новых квартир с ремонтом «под ключ». Это избавит 
людей от дорогостоящих трат на обустройство нового жи-
лья. Вторая поправка адресована собственникам нежилых 
помещений в домах, попавших под снос. По мнению сто-
личных депутатов, им должны взамен предоставить рав-
нозначное помеще-
ние. Это значит, что 
оно должно быть рас-
положено на терри-
тории Москвы и быть 
не меньше по площа-
ди освобождаемого. 
Вправе собственник 
вместо нового поме-
щения получить и его 
денежную компенса-
цию по рыночной 
стоимости. 

И третье предло-
жение «единорос-
сов» состоит в том, что нанимателю социального жилья 
нужно дать право новую квартиру бесплатно оформить в 
собственность. Депутаты все три предложения поддержа-
ли и проголосовали за то, чтобы внести их в отзыв. Поддер-
живают они и всю программу сноса 8 тысяч пятиэтажек.  

— Еще год назад мы представить себе не могли, что город 
замахнется на такой грандиозный проект, — говорил, в 
частности, председатель Мосгордумы Алексей Шапошни-
ков. — Но это произошло. И, судя по массе обращений, ко-
торые приходят и в Мосгордуму, и в адрес  «Единой Рос-
сии», реновацию поддерживают и подавляющее большин-
ство москвичей. Затягивать с ней никому не хочется.

 —  У людей горят глаза от радости, что у них появляется 
надежда  получить нормальное жилье, — поддержала его и  
депутат Татьяна Батышева. — Ветхие пятиэтажки несовме-
стимы с понятием домов, в которых должны жить люди.

Тем временем мэр Сергей Собянин сообщил, что влас-
ти уже работают над предварительным списком домов, ко-
торые первыми пойдут под снос. Принять участие в его со-
ставлении он пригласил и самих москвичей. На своей стра-
нице «ВКонтакте» он написал: «Для качественной подго-
товки такого списка проведем массовый опрос жителей 
пятиэтажек. В список будут включены дома, большинство 
жителей которых сами хотят этого. После формирования 
предварительного списка будет проведено официальное 
голосование». Опрос, по словам мэра,  пройдет до 1 мая, а 
официальное голосование — в течение мая-июня. 

Напомню, проектом реновации предусматривается 
расселение и снос пятиэтажных домов в столице 1950—
1960 гг. постройки. Переселять жителей в новые квартиры 
будут без доплаты в такое же количество комнат и не мень-
шую площадь. В пояснительной записке к проекту про-
граммы уточняется, что благодаря конструктивным осо-
бенностям  современных квартир новое жилье окажется 
большей площади. Построены же дома будут из монолита 
или современных панельных конструкций, что послужит 
залогом их высокой энергоэффективности и даст возмож-
ность перепланировки квартир. 

ПРОЕКТЫ На ВДНХ возродят
павильон «Космос»

«Мир» 
вашему дому

Сергей Бабкин

В ОДНОМ из старейших павильонов ВДНХ откроется 
образовательно-выставочный центр «Космонавтика и 
авиация», аналогов которому не будет нигде в мире. Как 
заявил вчера мэр Сергей Собянин, всю историю покоре-
ния межзвездного пространства можно будет увидеть 
уже в 2018 году.

Сейчас в павильоне «Космос», построенном в 1939 
году, работают тяжелые машины и бригады монтажни-
ков. Спецтехника применяется именно там, где в совет-
ские годы выставлялись лучшие образцы машинострое-
ния. Мощнейшие тракторы, авиация в сельском хозяйст-
ве, а позже модели искусственных спутников Земли  — 
все это составляло экспозицию «Космоса» в разное вре-
мя. А в девяностые, когда ВДНХ сделали большой бара-
холкой, в авиакосмическом павильоне начали продавать 
саженцы и семена. А уникальные экспонаты исчезли. Те-
перь же павильон отреставрируют и наполнят экспона-
тами. «На московской земле появится настоящее косми-
ческое пространство с интерактивными объектами и 
ценными экспонатами, которые уже собираются. Над-
еюсь, в следующем году обновленный павильон откроет 
двери для посетителей», — рассказал Собянин.

Сейчас в павильоне, построенном в 1939 году, работает тяже-
лая техника. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Одна из поправок 
касается предостав-
ления жителям хру-
щевок новых квар-
тир с ремонтом 
«под ключ»
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МУЗЫКА

После 
получения 
Нобелевской 
премии 
Боб Дилан 
выпустил 
новый альбом

ВМЕСТО 
ЛЕКЦИИ

Александр Алексеев

ЗНАМЕНИТЫЙ певец и незау-
рядный поэт решил, что теперь 
самое время воздать должное лю-
дям, благодаря которым он и 
стал первым музыкантом, выиг-
равшим Нобелевскую премию по 
литературе. Выяснилось, что за 
свою награду Боб Дилан считает 
себя особенно обязанным Фрэн-
ку Синатре, Билли Холлидей и 
тому, что часто просиживал в би-
блиотеках или бегал по магази-
нам в поисках архивных текстов 
или редких пластинок с народ-
ными песнями. Многие из них, 
которые без Дилана были бы 
просто забыты, музыкант решил 
вернуть теперь на Triplicate сво-
им внимательным поклонникам. 

Боб Дилан — человек основа-
тельный и мудрый. И очень во-
время выпустил этот альбом, на-
верняка понимая, что вручение 
Нобелевской премии обратит 
внимание на его Triplicate даже 
тех людей, кто раньше вообще 
его не слушал. Так что новый 
диск — отличный просветитель-
ский артефакт. При этом артист 
не пожадничал: Triplicate — трой-
ной альбом, на котором записа-
ны сразу 30 песен. И самый мас-
штабный после двух прежних 
попыток напомнить людям кор-
ни современной музыки в альбо-
мах Strangers in the Shadows и 
Fallen Angels… 

На Triplicate 75-летний Боб 
Дилан раскрывает все свои се-
креты. Именно песни, представ-
ленные на этом диске, многие из 
которых он начинал петь еще в 
конце 50-х — и помогли ему от-
крыть собственный путь в музы-
ке, увенчавшийся девятью пре-
миями Grammy и уже 36-ю выпу-
щенными альбомами, многие из 
которых стали золотыми. Хотя 
есть здесь и новые версии знаме-
нитых хитов 50—60-х, в частно-
сти There’s a Flaw in My Flue 
Фрэнка Синатры. А еще именно 
из фолк-рока Боб Дилан почер-
пнул свою фирменную манеру 
игры — резкие удары по струнам, 
энергичные и нервные гитарные 
переборы. 

«Я всегда любил фолк-музыку, 
искал у всех друзей песни таких 
исполнителей и выучился мно-
жеству песен, излучавших голо-
вокружительную, потрясающую 
глубину. У песен были очень кра-
сивые мелодии, и в них толпи-
лись жизненные типы вроде ци-
рюльников и их слуг, любовниц и 
солдат, моряков и фабричных 
девчонок… А когда они в песнях 
говорили, то будто обращались к 
тебе лично… Сам я тогда еще сво-
их песен не писал. Но знал, что 
тоже обязательно начну», — 
вспомнил о той поре в мемуарах 
Chronicles. Volume One сам Боб 
Дилан. И теперь с благодарность 
записал эти хиты на этом альбо-
ме, ведь и в его собственном 
творчестве, как и в этой классике 
народной песни, тоже действуют 
самые разные персонажи, а боль-
ше всего Дилан любит рассказы-
вать истории из жизни самых 
разных людей. 

В его The Ballad of Hollis 
Brown, например, 11 куплетов 
по 6 строчек. А есть притчи или 
эпические повествования, в ко-
торых их по 17—20, и они держат 
в напряжении не только ритмом, 
но и своим сюжетом (что тоже 
редкость для современной музы-
ки). Очевидно, что и за это не-
равнодушие и интерес к судьбам 
окружающих его даже незнаком-
цев, помноженный на поэтиче-
ское богатство языка, музыкан-
ту и присудили Нобелевку. В от-
личие от звездных коллег, обыч-
но предпочитающих банальные 
истории о любви, страсти и пло-
хой погоде, он, пожалуй, и вправ-
ду чуть ли не один такой…

В новом альбоме Triplicate 75-лет-
ний Боб Дилан раскрывает все 
свои секреты. 

Классика В Театре им. Моссовета поставили и «Месяц в деревне», 
и «Baden-Баден» 

Два Тургенева в одном

Наталья Соколова 

Н
а «Сцене под кры-
шей» в Театре им. 
Моссовета Иван Ор-
лов поставил «Месяц 
в деревне». Ожидать 

от 24-летнего режиссера акаде-
мическую постановку было бы 
наивно: зрителям предложили 
шутливый лирический фарс. Лег-
кий и оптимистичный — тем бо-
лее, что и у Тургенева «Месяц в 
деревне» — комедия. 

В качестве занавеса — про-

зрачная штора для дачного душа. 
Гладко выбритый, немолодой ак-
тер в цветастой рубашке, шта-
нишках на помочах и в панамке, 
трезвонит в колокольчик, созы-
вая зрителей. Хипстер в красных 
брюках и желтых штиблетах со 
сцены объявляет начало спекта-
кля. И широко распахивает пид-
жак, под которым футболка с 
портретом Тургенева.

Это потом выяснится: пер-
вый, немолодой, играет 10-летне-
го Петю (Юрий Черкасов), сына 
хозяйки. Второй, хипстер, — ста-
ринного друга семьи Ракитина 
(Владислав Боковин).

Место действия — дача, тону-
щая в зелени, вне времени и ме-

ста, может, на Рублевке или Но-
вой Риге. По крайней мере, глав-
ная героиня Наталья Петровна 
(Наталья Ноздрина) — молодая 
женщина, меняющая элегантные 
наряды, явно не бедствует.

Тургеневский любовный «че-
тырехугольник» разыгран очень 
добротно. Возраст, указанный в 
пьесе, режиссер соблюдает: На-
талье Петровне всего 29, Ракити-
ну — 30, а богатому помещику  
Ислаеву, в доме которого и завел-
ся тот самый «четырехуголь-
ник», — 36 лет.

Герои хотят любить, но боль-
ше страдают от этого желания. 
Всё говорят о ней, а в сердце-то — 
холодок. Причина всему — рус-
ская хандра — скука и летняя ду-
хота, слитые воедино.

Наталья Петровна флиртует 
как-то неумело, так же неумело 
скрывает это чувство от воспи-
танницы Верочки, мгновенно за-
писывая ее в соперницы. Каждое 
движение Ислаевой дышит ма-
нерностью. Ракитин — играющий 
на нервах хозяйки, уверенный в 
себе франт. 21-летний учитель 
Беляев (Семен Шомин), бегаю-
щий в бейсболке набекрень, в 
чувствах недалек от своего 
10-летнего воспитанника: ни в 
кого не влюблен, ни за что не от-
вечает. Попросят из этого дома — 
найдет подработку в другом. Жи-
вет по принципу — «еще успею».

Единственная, кому любовь 
по плечу и по сердцу — 17-летняя 
сирота Вера, блестяще сыгран-
ная Надеждой Лумповой. За один 
вечер она взрослеет. Притво-
ряться в любви ради игры, от ску-
ки или хандры — не про нее. Она 
по-настоящему влюбляется в Бе-
ляева, по-настоящему страдает, 
что ее чувство растоптали. С Ве-
рой связаны самые лирические 
сцены, она — в лучших традициях 
тургеневских барышень. 

Еще две актерские находки — 
врач Шпигельский (Сергей Ви-

ноградов) и помещик Ислаев 
(Сергей Зотов). Первый — циник, 
надоевший сам себе, но тоже же-
лающий любить. Второй — хозяй-
ственник, не замечающий что у 
него под носом. Если бы не ма-
менька (Лариса Кузнецова), и не 
узнал бы ничего.

В фильме Веры Глаголевой 
«Две женщины» (по «Месяцу в 
деревне») Александр Балуев сыг-
рал Ислаева чопорным барином 
— от такого поневоле уйдешь. А 
здесь Ислаева хочется пожалеть. 
И правда — не знал, что делал. Все 

работал — хозяйство-то немалое. 
И в жене не сомневался — наив-
ный. Уж больно трогателен он в 
розовых шортиках, с игрушеч-
ной сеялкой, из которой на зри-
телей сыпется зерно.

Единственное, что выбивает-
ся из общего ритма  — концерты, 
которые персонажи разыгрыва-
ют на маленькой эстраде в цен-
тре сцены. Живая музыка и тек-
сты «Аквариума». Солирует Ра-
китин — Боковин. Видимо, они по-
вышают градус лиризма — ведь 
фарса и так предостаточно. 

Акцент

 В качестве занавеса — 
прозрачная штора, которую 
используют для дачного душа

В спектакле «Baden-Баден» всё очень по-тургеневски: «Человек слаб, женщина сильна».

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

ПРЕМЬЕРА В Петербурге представили три фильма об Иосифе Бродском

Сдается изба поэта. Недорого
Светлана Мазурова

В 
Музее  Достоевского  в 
Санкт-Петербурге показа-
ли три фильма об Иосифе 

Бродском: «Достобродский» и 
«Иосиф Бродский: гиперССЫЛ-
КА» (оба участвовали в несколь-
ких международных кинофести-
валях), а также премьеру «Иосиф 
Бродский: северный край». Пред-
ставил их автор — кинорежиссер, 
драматург Николай Якимчук. 

Герой игрового, эксперимен-
тального фильма «Достоброд-
ский» сначала вспоминает прия-
теля своей молодости поэта Ио-
сифа Бродского, а затем, тран-
сформируясь в персонажа Досто-
евского, неожиданно объединяет 
два наиважнейших для русской 
культуры имени — Достоевского 
и Бродского. Сыграл эти роли ак-
тер Леонид Мозговой.

Второй фильм — «Иосиф Брод-
ский: гиперССЫЛКА» — повест-
вует о том, как весной 1964 года 

23-летний поэт Иосиф Бродский 
был осужден «за тунеядство» и 
отправлен в ссылку — через Во-
логду и Архангельск — в поселок 
Коноша, и далее в деревню Но-
ринская. «Мы ехали в Коношу и 
Норинскую поездом и видели те 
же заоконные пейзажи, станции, 
северные деревеньки, — расска-
зал режиссер. — Просили пасса-
жиров, проводников, жителей 
Норинской и Коноши читать сти-
хи Бродского. И было ощущение, 
что и сам поэт где-то неподалеку. 
Его голос, его душа словно все 
время были с нами».

В новом фильме «Иосиф Брод-
ский: северный край» главный 
герой — деревня Норинская Ар-
хангельской области — и зло, и 
благо для поэта. Эти полтора года 
впоследствии он назвал «одним 
из лучших периодов своей жиз-
ни». В фильме жители Норинской 
рассказывают и показывают, на 
каком диване спал Иосиф, какие 
пряники любил, как звонил лю-

бимой девушке с сельской почты 
в Ленинград, как ласково к ней 
обращался…

«Стихи, посвященные «М. Б.» 
— это о Марине Басмановой, ху-
дожнице (работала с детской 
книгой), дочери художника Пав-
ла Басманова. Когда Марина при-
езжала к Бродскому в Норин-
скую, привозила деревенским 
ребятишкам подарки — кукол, иг-
рушки, атласные ленточки. В 
фильме их роман — глазами дере-
венских жителей.

Приезжали к нему и друзья-
земляки, привозили продукты, 
сигареты. Здесь же красный 
шарф, подарок Анны Ахматовой. 
Сохранились рисунки Бродско-
го, фотографии: говорят, всю де-
ревню перефотографировал, и 
это ему хорошо удавалось. Музей 
Бродского в Норинской с 2015 
года. Зимой в деревне почти 
никто не живет. А другая изба, где 
Бродский жил поначалу, сдается 
желающим за 500 рублей в день.

Иосиф Бродский — притягательная фигура для кинорежиссеров. Так что 
сразу три фильма о нем — это еще не предел.

Герои «Месяца в деревне» хотят любить, но больше страдают от этого желания. 

КИНО Арми Хаммер 
представил в Москве 
фильм «Перестрелка» 

Никто 
не промахнулся

Сусанна Альперина

ОДИН из самых красивых актеров Голливуда Арми Хам-
мер, которого зрители знают по работам в фильмах 
«Агенты А.Н.К.Л», «Рождение нации», «Под покровом 
ночи» и другим, прибыл в Москву не в первый раз. Арми 
— родственник того самого Арманда Хаммера, который 
когда-то много общался с Лениным: дома у него даже 
хранятся письма вождя революции. Но на сей раз пово-
дом для визита актера стал фильм «Перестрелка» — он 
выйдет в российский прокат 27 апреля. Вместе с Хамме-
ром в картине, продюсировал которую Мартин Скорсе-
зе, а режиссером стал Бен Уитли, снялись Киллиан Мер-
фи, Шарлто Копли, Сэм Райли, Бри Ларсон... Обозревате-
лю «РГ» даже показалось, что красавчик Хаммер на этом 
корабле фриков из 70-х годов прошлого века смотрится 
неким «вставным зубом». Хаммер отшучивался и демон-
стрировал журналистам прекрасную форму: черный 
свитер, белая футболка оттеняет загар, серые брюки. И… 
хорошее настроение. 

Мы живем в тревожные времена, кругом террористы, 
опасности, и ваша картина «Перестрелка» вряд ли доба-
вит зрителям оптимизма. 
АРМИ ХАММЕР: Не могу не согласиться, что время сейчас 
темное и смутное — в мире происходит много насилия. И 
в нашем фильме его много, но разница в том, что в жизни 
оно вызывает слезы, а тут — смех.

Безопасно было сни-
маться — в «Пере-
стрелке» столько пи-
ротехники?
АРМИ ХАММЕР: Только 
пуль выпущено 
4000, еще несколько 
взрывов, а Шарлто 
Копли мы вообще 
подожгли. Надо было 
соблюдать технику безопасности, конечно. Актеры носи-
лись как кошки, но еще за много месяцев до съемок надо 
было придумать, куда какая пуля войдет, все рассчитать. 
А еще у нас были циркониевые пули. Они взрывались 
прямо у головы и попадали в стену рядом. Но никто ни-
когда не промахивался, и работа пиротехников была на 
высоте.

Судя по вашему Инстаграму, вы человек простой и весе-
лый. Ваш персонаж из «Перестрелки», Орд, такой же? 
АРМИ ХАММЕР: Да, у нас у обоих волосы классные (смеется). 
Я придумал предысторию для своего персонажа — он слу-
жил во Вьетнаме, ему не страшно умереть, он уже все 
прошел. И я привнес в него свою черту — эдакую рассла-
бленность. Все — жесткие ирландцы, крутые американцы 
— хотят друг друга застрелить. А он такой: «Да на фиг все 
это». И это мое отношение к жизни такое: «Да ну его!»

Верно ли, что «Перестрелка» — это фильм и о противосто-
янии американцев с ирландцами? У вас в картине столь-
ко словесных перепалок — на площадке тоже бранились?

АРМИ ХАММЕР: Да, было такое. В фильме девять парней и 
бедная героиня Бри Ларсон. Она пыталась вести себя как 
леди, а мы носились, как дети. Мы играли так: сегодня бу-
дем наезжать на этого чувака, а завтра — на того. Весь 
фильм «Перестрелка» — это притча о том, что из себя 
представляет мужское эго, когда его никто не контроли-
рует.

Все действие фильма происходит в одном помещении. Не 
сложно работать в таких условиях? 
АРМИ ХАММЕР: Мы действительно сняли весь фильм в поме-
щении одного склада — казалось, что уже должна была 
клаустрофобия начаться. Но когда тратишь столько вре-
мени и прорабатываешь мельчайшие детали, то этот 
склад кажется огромным пространством. Как только на-
чинается съемка и зажигается свет, все разбегаются, как 
тараканы. И у каждого свой собственный мир. Я, напри-
мер, жил в своей особой стране — у меня были машина, 
«пушка», ящики. И когда люди входили в мой мир, мне 
хотелось сказать: «Пошли вон отсюда!»

С режиссером Беном Уитли вы будете делать и следую-
щий фильм Freakshift. Как работается с ним?
АРМИ ХАММЕР: Бен Уитли — настоящий «сырой талант», вы-
шедший из британского кинематографа. Это единствен-
ный режиссер, который монтирует прямо на площадке. У 
него под рукой стоит оборудование, и отснятые на каме-
ру материалы сразу же идут в монтажку, и в конце дня 
уже можно увидеть результат (тут Хаммер озвучивает, 
как работает Уитли: дрррррррррр. — Ред.). Можно также 
нажать кнопку и посмотреть, какого плана не хватает. И 
еще Уитли много внимания уделяет деталям. А новый 
фильм Freakshift сам Бен описал так: «Женщины носятся 
за «крабами» с дробовиками».

У вас же российские корни, ваш прадедушка жил в Мо-
скве — как повлияла на вас русская кровь?
АРМИ ХАММЕР: Не забывайте, что я и русскую водку очень 
люблю (смеется). Мое русское происхождение помогло 
мне получить роль в фильме «Агенты А.Н.К.Л.», напри-
мер. Мой прадед и его сын много времени проводили в 
Москве, а мой отец родился уже в Лос-Анджелесе. Я при-
езжал в Россию много раз по работе. Это было круто и 
интересно. И, наверное, российская кровь и сформиро-
вала то, что я из себя представляю.

Трейлер и кадры из фильма на сайте 
rg.ru/art/1389494

Весь фильм снимался в помещении одного склада — каза-
лось, что уже должна была клаустрофобия начаться.

В фильме много 
насилия, но в жизни 
оно вызывает 
слезы, а тут — смех
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МЕЖДУ ПРОЧИМ

НАЛЕВО BADEN, А НАПРАВО БАДЕН
Пока на малой сцене Театра им. Моссовета идет «Месяц в 

деревне», на сцене основной — показывают «Baden-Баден». 

Оба спектакля — премьеры нынешнего сезона. При этом 

оба — по Ивану Тургеневу. Чем объяснить такой удвоенный 

интерес к русскому классику, которого не слишком часто 

выводят на подмостки? Так вдруг сошлось или в театре за-

говор тургеневских поклонников — но в этом все-таки не 

слишком прячется и неслучайный смысл.

«Baden-Баден» поставил Юрий Еремин, это спектакль по 

роману Тургенева «Дым». Спектакль без авангардных зиг-

загов. То пыхтит и буксует, как паровоз, то разгоняется. В 

Баден-Бадене, на германском курорте, гурьбою ходят рус-

ские нигилисты с феминистками, кортежами гуляют свет-

ские бомонды — законодательницы мод и «даже государст-

венные люди», «мужи совета и разума». И те, и другие, и тре-

тьи в раздумьях: «Господа, давайте говорить о России». Ну 

где еще поговорить элитам, сливкам, властителям дум 

(опозиционным или вполне державным) о судьбах родины, 

как не здесь — подальше от нее? Традиция давняя и совре-

менная, Тургеневу и нам понятная.

Тут и целебные источники (где-то под сценой), и ностальги-

ческое «русское дерево» (оно же трансформер на полсце-

ны). Тут все переливают из пустого в порожнее. И призна-

ются в разном. «Ну, а Россию, Созонт Иваныч, свою родину, 

вы любите?» — «Я ее страстно люблю и страстно ее ненави-

жу». Тут все страстно и все мечутся.

На этом фоне и герой, Литвинов (Алексей Трофимов), ме-

чется между невестой стародавней, теперь замужней ро-

ковой красавицей Ириной (Евгения Крюкова — кто ж усто-

ит?), и невестой нынешней Татьяной (Анна Михайловская). 

Услышит слова любви — и все, задыхается: «восторг, но вос-

торг безотрадный и безнадежный, давил и рвал его грудь».

Одна дьявольски ослепительна, другая — просто ангел. Ге-

роя наставляют очень по-тургеневски: «Человек слаб, жен-

щина сильна». Литвинов прямо не знает, что делать. «Лит-

винов взялся за книгу», — но книги у него были сплошь агро-

номические, в них все приземленно, никаких судьбоно-

сных ответов.

Кто кому изменил, кто кем тут завладел — уже и не важно. 

Все у Тургенева в романе вроде бы кончится благообразно. 

Но важней всего останется — вот это состояние героя, ког-

да он убегает прочь. Все, все кажется ему дымом — и сама 

жизнь, «все русское и все людское».

Он так и останется — между. Налево — чужестранный Baden, 

а направо — ясный Баден. Налево нигилисты, оппозиция — 

направо сливки общества. Налево обманы — направо иллю-

зии. Налево Запад — направо Восток.  Налево Ирина — на-

право Татьяна.

Так ведь и в «Месяце в деревне» — все друг для друга «меж-

ду». И сам Тургенев вечно оставался между — идеалистом 

Дон Кихотом и рефлексирующим Гамлетом. И кто сказал, 

что наши метания сегодня всерьез отличаются от метаний 

тех, тургеневских?

Вот чем и хороши спектакли «Моссовета» — напоминают: 

чтоб мы не слишком обольщались на свой счет.

«Дым, шептал он, дым».

Подготовил Игорь Вирабов
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Кириенко С.В. — первый заместитель 
Руководителя Администрации Президента 
Российской Федерации (председатель 
Координационного комитета)

Новиков С.Г. — начальник Управления 
Президента Российской Федерации по 
общественным проектам (заместитель 
председателя Координационного комитета)

Чукалин И.В. — генеральный директор 
Фонда-оператора президентских грантов 
по развитию гражданского общества 
(ответственный секретарь Координацион-
ного комитета, по согласованию)

Алексеева Л.М. — председатель 
Московской Хельсинкской группы, член 
Совета при Президенте Российской Феде-
рации по развитию гражданского общества 
и правам человека (по согласованию)

Бальжиров A.A. — Санжай Лама, посто-
янный представитель Буддийской традици-
онной сангхи России в г. Москве, член 
Общественной палаты Российской Федера-
ции (по согласованию)

Безруков C.B. — художественный руко-
водитель государственного автономного 
учреждения культуры Московской области 
«Центр развития театрального искусства 
«Московский губернский театр» (по согла-
сованию)

Бокерия Л.А. — президент Общерос-
сийской общественной организации «Лига 
здоровья нации», член Общественной пала-
ты Российской Федерации (по согласова-
нию)

Борода A.M. — президент Централизо-
ванной религиозной организации ортодок-
сального иудаизма «Федерация еврейских 
общин России», член Общественной пала-
ты Российской Федерации (по согласова-
нию)

Вавилов В.В. — председатель правле-
ния регионального общественного благот-
ворительного фонда помощи детям, боль-
ным лейкемией, Республики Татарстан 
имени Анжелы Вавиловой (по согласова-
нию)

Вавилова Н.И. — директор бюджетного 
учреждения «Музей изобразительных 
искусств Республики Карелия», член Обще-
ственной палаты Российской Федерации 
(по согласованию)

Глебова Л.Н. — руководитель Россо-
трудничества

Дондурей Д.Б. — главный редактор 
некоммерческого партнерства «Редакция 
журнала «Искусство кино», член Совета при 
Президенте Российской Федерации по раз-
витию гражданского общества и правам 
человека (по согласованию)

Духанина Л.Н. — председатель Обще-
российской общественно-государственной 
просветительской организации «Россий-
ское общество «Знание», депутат Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации (по согласованию)

Клейменов К.А. — заместитель гене-
рального директора — директор дирекции 
информационных программ акционерного 
общества «Первый канал» (по согласова-
нию)

Красноруцкий П.П. — председатель 
Общероссийской общественной организа-
ции «Российский союз молодежи» (по 
согласованию)

Крганов А.Р. — муфтий, председатель 
Духовного управления мусульман 
г. Москвы и Центрального региона России 
«Московский Муфтият», член Обществен-
ной палаты Российской Федерации (по 
согласованию)

Кузнецова А.Ю. — Уполномоченный 
при Президенте Российской Федерации 
по правам ребенка

Лахова Е.Ф. — председатель общест-
венной организации «Союз женщин Рос-
сии», член Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации (по 
согласованию)

Легойда В.Р. — председатель Сино-
дального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Русской пра-
вославной церкви, член Общественной 
палаты Российской Федерации (по согла-
сованию)

Москалькова Т.Н. — Уполномоченный 
по правам человека в Российской Федера-
ции (по согласованию)

Немов А.Ю. — вице-президент Феде-
рации спортивной гимнастики России (по 
согласованию)

Носов В.А. — директор Общероссий-
ского общественного фонда «Националь-
ный благотворительный фонд» (по согла-
сованию)

Поляков Л.В. — профессор департа-
мента политической науки федерального 
государственного автономного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Национальный исследовательский 
университет «Высшая школа экономики», 
член Совета при Президенте Российской 
Федерации по развитию гражданского 
общества и правам человека (по согласо-
ванию)

Ремчуков К.В. — главный редактор — 
генеральный директор закрытого акцио-
нерного общества «Редакция «Независи-
мой газеты» (по согласованию)

Рязанский В.В. — председатель Обще-
российской общественной организации 

«Союз пенсионеров России», председа-
тель Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике (по согласованию)

Садовничий В.А. — президент Обще-
российской общественной организации 
«Российский союз ректоров», ректор 
федерального государственного бюд-
жетного образовательного учреждения 
высшего образования «Московский 
государственный университет имени 
М.В. Ломоносова»

Соколова К.Я. — президент Междуна-
родной общественной организации 
«Справедливая помощь» (по согласова-
нию)

Терентьев М.Б. — председатель Обще-
российской общественной организации 
«Всероссийское общество инвалидов», 
депутат Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции (по согласованию)

Ткаченко А.Е. — генеральный дирек-
тор автономной некоммерческой органи-
зации «Детский хоспис» (по согласова-
нию)

Трегулова З.И. — генеральный дирек-
тор федерального государственного бюд-
жетного учреждения культуры «Всерос-
сийское музейное объединение «Государ-
ственная Третьяковская галерея»

Честин И.Е. — директор Всемирного 
фонда природы (по согласованию)

Чупшева С.В. — генеральный дирек-
тор автономной некоммерческой органи-
зации «Агентство стратегических инициа-
тив по продвижению новых проектов» (по 
согласованию)

Шадрин А.Е. — директор Департамен-
та стратегического развития и инноваций 
Минэкономразвития России

В целях обеспечения в 2017 году государственной под-
держки некоммерческих неправительственных организа-
ций, участвующих в развитии институтов гражданского 
общества, реализующих социально значимые проекты и 
проекты в сфере защиты прав и свобод человека и гражда-
нина:

1. Предоставить Фонду-оператору президентских гран-
тов по развитию гражданского общества (далее — Фонд) 
субсидию, предусмотренную в федеральном бюджете на 
2017 год, в размере 4 316 814,9 тыс. рублей на проведение 
конкурсов и предоставление по их результатам грантов 
Президента Российской Федерации некоммерческим 
неправительственным организациям, участвующим в раз-
витии институтов гражданского общества, реализующим 
социально значимые проекты и проекты в сфере защиты 
прав и свобод человека и гражданина (далее — некоммер-
ческие неправительственные организации).

2. Управлению делами Президента Российской Федера-
ции в месячный срок заключить с Фондом договор о предо-
ставлении субсидии, предусмотренной пунктом 1 настоя-
щего распоряжения.

3. Фонду с участием Координационного комитета по 
проведению конкурсов на предоставление грантов Прези-
дента Российской Федерации на развитие гражданского 
общества:

а) провести до 15 декабря 2017 г. два конкурса среди 
некоммерческих неправительственных организаций, осу-
ществляющих деятельность по следующим направлениям:

социальное обслуживание, социальная поддержка и 
защита граждан;

охрана здоровья граждан, пропаганда здорового обра-
за жизни;

поддержка семьи, материнства, отцовства и детства;
поддержка молодежных проектов, реализация которых 

охватывает виды деятельности, предусмотренные статьей 
311 Федерального закона от 12 января 1996 г. № 7-ФЗ «О 
некоммерческих организациях»;

поддержка проектов в области науки, образования, 
просвещения;

поддержка проектов в области культуры и искусства; 
сохранение исторической памяти;
защита прав и свобод человека и гражданина, в том 

числе защита прав заключенных;
охрана окружающей среды и защита животных;
укрепление межнационального и межрелигиозного 

согласия;
развитие общественной дипломатии и поддержка соо-

течественников;
развитие институтов гражданского общества;
б) выделить по результатам конкурсов гранты Прези-

дента Российской Федерации некоммерческим неправи-
тельственным организациям;

в) обеспечить прозрачность и открытость при проведе-
нии конкурсов;

г) разработать порядок оценки социального эффекта, 
полученного в результате реализации социально значимых 
проектов и проектов в сфере защиты прав и свобод челове-
ка и гражданина.

4. Фонду совместно с Общественной палатой Россий-
ской Федерации и общественными палатами субъектов 
Российской Федерации обеспечить информационное 
сопровождение конкурсов, предусмотрев в том числе воз-
можность размещения объявлений о проведении конкур-
сов в субъектах Российской Федерации и информации об 
их результатах на официальном сайте Общественной пала-
ты Российской Федерации, официальных сайтах общест-
венных палат субъектов Российской Федерации и в средст-
вах массовой информации.

5. Фонду обеспечить целевое расходование субсидии и 
представить в Управление делами Президента Российской 
Федерации соответствующий отчет.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

3 апреля 2017 года 
№ 93-рп

Фонд-оператор президентских гран-
тов по развитию гражданского общества 
(Фонд президентских грантов) объявляет 
о проведении в 2017 г. двух конкурсов 
среди некоммерческих неправительст-
венных организаций, участвующих в раз-
витии институтов гражданского общест-
ва, реализующих социально значимые 
проекты и проекты в сфере защиты прав и 
свобод человека и гражданина, на предо-
ставление грантов Президента Россий-
ской Федерации на развитие гражданско-
го общества.

Конкурсы проводятся Фондом прези-
дентских грантов в соответствии с распоря-
жением Президента Российской Федера-
ции от 3 апреля 2017 г. № 93-рп «Об обеспе-
чении в 2017 году государственной поддер-
жки некоммерческих неправительственных 
организаций, участвующих в развитии 
институтов гражданского общества, реали-
зующих социально значимые проекты и 
проекты в сфере защиты прав и свобод 
человека и гражданина».

Для целей проведения конкурсов под 
некоммерческой неправительственной 
организацией понимается российское юри-
дическое лицо, созданное в организацион-
но-правовой форме некоммерческой орга-
низации, за исключением государственно-
го или муниципального учреждения, 
публично-правовой компании, государст-
венной корпорации, государственной ком-
пании и иной некоммерческой организа-
ции, созданной Российской Федерацией, 
субъектом Российской Федерации и (или) 
муниципальным образованием.

На конкурс могут быть представлены 
проекты некоммерческих неправительст-
венных организаций, предусматривающие 
осуществление деятельности по следую-
щим направлениям:

социальное обслуживание, социальная 
поддержка и защита граждан;

охрана здоровья граждан, пропаганда 
здорового образа жизни;

поддержка семьи, материнства, отцов-
ства и детства; 

поддержка молодежных проектов, реа-
лизация которых охватывает виды деятель-
ности, предусмотренные статьей 311 Феде-
рального закона от 12 января 1996 г. 
№ 7-ФЗ «О некоммерческих организаци-
ях»;

поддержка проектов в области науки, 
образования, просвещения;

поддержка проектов в области культу-
ры и искусства;

сохранение исторической памяти;
защита прав и свобод человека и гра-

жданина, в том числе защита прав заклю-
ченных;

охрана окружающей среды и защита 
животных;

укрепление межнационального и меж-
религиозного согласия; 

развитие общественной дипломатии и 
поддержка соотечественников;

развитие институтов гражданского 
общества.

В конкурсе могут участвовать неком-
мерческие неправительственные организа-
ции, соответствующие всем следующим 
требованиям:

1) организация зарегистрирована не 
позднее чем за один год до дня окончания 
приема заявок на участие в конкурсе, а в 
случае, если организация запрашивает 
грант в сумме до пятисот тысяч рублей, – не 
позднее чем за шесть месяцев до дня окон-
чания приема заявок на участие в конкурсе;

2) организация осуществляет в соответ-
ствии с уставом один или несколько видов 
деятельности, соответствующих направле-
ниям, указанным в пункте 4 настоящего 
положения;

3) организация не находится в процессе 
ликвидации, в отношении нее не возбужде-
но производство по делу о несостоятельно-
сти (банкротстве), деятельность организа-
ции не приостановлена в порядке, предус-
мотренном законодательством;

4) у организации отсутствует просро-
ченная задолженность по налогам, сбо-
рам и иным обязательным платежам в 
бюджеты бюджетной системы Россий-

ской Федерации, срок исполнения по 
которым наступил в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации 
(за исключением сумм, по которым име-
ется вступившее в законную силу решение 
суда о признании обязанности организа-
ции по уплате этих сумм исполненной или 
которые признаны безнадежными к взы-
сканию в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации о налогах и 
сборах). Организация признается соответ-
ствующей установленному требованию в 
случае, если ею в установленном порядке 
подано заявление об обжаловании ука-
занной задолженности и решение по тако-
му заявлению на дату подачи организаци-
ей заявки на участие в конкурсе не приня-
то.

Участниками конкурса не могут быть:
потребительские кооперативы, к кото-

рым относятся в том числе жилищные, 
жилищно-строительные и гаражные коопе-
ративы, садоводческие, огороднические и 
дачные потребительские кооперативы, 
общества взаимного страхования, кредит-
ные кооперативы, фонды проката, сельско-
хозяйственные потребительские коопера-
тивы;

политические партии;
саморегулируемые организации;
объединения работодателей;
объединения кооперативов;
торгово-промышленные палаты;
товарищества собственников недвижи-

мости, к которым относятся в том числе 
товарищества собственников жилья;

адвокатские палаты;
адвокатские образования;
нотариальные палаты.
Условия и порядок проведения кон-

курса, в том числе требования к заявке на 
участие в конкурсе, определяются поло-
жением о конкурсе, которое утверждается 
Фондом президентских грантов и разме-
щается на официальном сайте Фонда пре-
зидентских грантов в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» 
(далее – официальный сайт) по адресу: 

президентскиегранты.рф не позднее дня 
начала приема заявок на участие в соот-
ветствующем конкурсе.

Для участия в конкурсе некоммерче-
ская неправительственная организация 
должна представить в Фонд президентских 
грантов заявку, подготовленную в соответ-
ствии с положением о конкурсе.

Заявка представляется в Фонд прези-
дентских грантов в форме электронных 
документов посредством заполнения соот-
ветствующих электронных форм, разме-
щенных на официальном сайте по адресу: 
президентскиегранты.рф.

Срок приема заявок на участие в пер-
вом в 2017 г. конкурсе:

дата начала приема заявок – 17 апреля 
2017 г.;

дата окончания приема заявок – 31 мая 
2017 г.

Срок приема заявок на участие во вто-
ром в 2017 г. конкурсе:

дата начала приема заявок – 16 августа 
2017 г.;

дата окончания приема заявок – 29 сен-
тября 2017 г.

Фонд президентских грантов заверша-
ет прием заявок на участие в конкурсе в 
23.30 по московскому времени в день окон-
чания приема заявок. Информация и доку-
менты, поступившие в Фонд президентских 
грантов после указанного времени, не учи-
тываются и не рассматриваются, за исклю-
чением информации и документов, кото-
рые запрошены у организации Фондом 
президентских грантов.

Информация о Фонде 
президентских грантов

Официальный сайт: президентскиег-
ранты.рф

Адрес электронной почты: office@
pgrants.ru

Место нахождения: 121099, Москва, 
улица Композиторская, дом 25/5, строение 1

Телефон: (495) 4191777

Настоящее объявление о проведении кон-
курсов не является публичной офертой.

Указ Президента Российской Федерации

О Координационном комитете по проведению конкурсов 
на предоставление грантов Президента Российской Федерации 

на развитие гражданского общества
В целях организации деятельности по предоставлению 

некоммерческим неправительственным организациям, 
участвующим в развитии институтов гражданского общест-
ва, реализующим социально значимые проекты и проекты в 
сфере защиты прав и свобод человека и гражданина, гран-
тов Президента Российской Федерации на развитие гра-
жданского общества постановляю:

1. Образовать Координационный комитет по проведе-

нию конкурсов на предоставление грантов Президента Рос-
сийской Федерации на развитие гражданского общества.

2. Утвердить прилагаемые:
а) Положение о Координационном комитете по прове-

дению конкурсов на предоставление грантов Президента 
Российской Федерации на развитие гражданского общест-
ва;

б) состав Координационного комитета по проведению 

конкурсов на предоставление грантов Президента Россий-
ской Федерации на развитие гражданского общества.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписа-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 апреля 2017 года № 137

Положение о Координационном комитете по проведению конкурсов на предоставление грантов 
Президента Российской Федерации на развитие гражданского общества

1. Координационный комитет по прове-
дению конкурсов на предоставление гран-
тов Президента Российской Федерации на 
развитие гражданского общества (далее — 
Координационный комитет) образуется в 
целях организации деятельности по предо-
ставлению некоммерческим неправитель-
ственным организациям, участвующим в 
развитии институтов гражданского общест-
ва, реализующим социально значимые про-
екты и проекты в сфере защиты прав и сво-
бод человека и гражданина (далее — 
некоммерческие неправительственные 
организации), грантов Президента Россий-
ской Федерации.

2. Координационный комитет в своей 
деятельности руководствуется Конституци-
ей Российской Федерации, федеральными 
законами, указами и распоряжениями Пре-
зидента Российской Федерации, а также 
настоящим Положением.

3. Функции Координационного комите-
та:

а) разработка стратегии деятельности 
по предоставлению некоммерческим 
неправительственным организациям гран-
тов Президента Российской Федерации на 
развитие гражданского общества;

б) согласование представляемого Фон-
дом-оператором президентских грантов по 
развитию гражданского общества перечня 

некоммерческих неправительственных 
организаций — победителей конкурсов на 
предоставление грантов Президента Рос-
сийской Федерации на развитие граждан-
ского общества с учетом результатов неза-
висимой экспертизы представленных на 
конкурсы социально значимых проектов и 
проектов в сфере защиты прав и свобод 
человека и гражданина;

в) согласование предложений Фонда-
оператора президентских грантов по разви-
тию гражданского общества, касающихся 
объема средств, предусматриваемых для 
проведения каждого конкурса;

г) осуществление контроля за обеспе-
чением равных условий для некоммерче-
ских неправительственных организаций — 
участников конкурсов.

4. Положение о Координационном 
комитете и его состав утверждаются Прези-
дентом Российской Федерации. Члены 
Координационного комитета принимают 
участие в его работе на общественных нача-
лах.

5. Координационный комитет для про-
ведения независимой экспертизы пред-
ставленных на конкурсы социально значи-
мых проектов и проектов в сфере защиты 
прав и свобод человека и гражданина 
создает объединенный экспертный совет из 
числа представителей федеральных орга-

нов государственной власти, иных государ-
ственных органов, общественных объеди-
нений, научных и иных организаций, уче-
ных и специалистов, не входящих в состав 
Координационного комитета. Члены объе-
диненного экспертного совета принимают 
участие в его работе на общественных нача-
лах.

Председатель объединенного экспер-
тного совета и его состав утверждаются 
председателем Координационного комите-
та.

6. Заседания Координационного коми-
тета проводятся не реже двух раз в год.

Заседания Координационного комитета 
считаются правомочными, если на них при-
сутствует более половины его членов.

Подготовку и организацию заседаний 
Координационного комитета, а также реше-
ние текущих вопросов его деятельности по 
поручению председателя Координационно-
го комитета осуществляет ответственный 
секретарь Координационного комитета.

Заседания Координационного комитета 
ведет председатель Координационного 
комитета, а в случае его отсутствия — заме-
ститель председателя Координационного 
комитета либо один из его членов по пору-
чению председателя Координационного 
комитета.

7. Решения Координационного комите-

та принимаются большинством голосов 
присутствующих на заседании членов 
Координационного комитета. При равенст-
ве голосов принятым считается решение, за 
которое проголосовал председательствую-
щий на заседании.

8. В случае возникновения у члена 
Координационного комитета конфликта 
интересов в отношении вопроса, рассмо-
трение которого включено в повестку дня 
заседания Координационного комитета, он 
обязан уведомить об этом председателя 
Координационного комитета. Такой член 
Координационного комитета не принимает 
участия в голосовании по указанному 
вопросу.

9. Решения Координационного комите-
та оформляются протоколом, который под-
писывается председательствующим на 
заседании и ответственным секретарем 
Координационного комитета.

В исключительных случаях по поруче-
нию председателя Координационного 
комитета допускается принятие решения 
путем персонального опроса членов Коор-
динационного комитета. Такое решение 
оформляется протоколом, который подпи-
сывается всеми членами Координационно-
го комитета и утверждается председателем 
Координационного комитета.

Состав Координационного комитета по проведению конкурсов на предоставление грантов 
Президента Российской Федерации на развитие гражданского общества

Распоряжение Президента Российской Федерации

Об обеспечении в 2017 году государственной поддержки некоммерческих 
неправительственных организаций, участвующих в развитии институтов 

гражданского общества, реализующих социально значимые проекты 
и проекты в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина

Объявление о проведении в 2017 г. конкурсов на предоставление грантов 
Президента Российской Федерации на развитие гражданского общества

Организации и физические лица, включенные 
в Перечень организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 
на основании подпунктов 6, 7 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) 

доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма» 

Физические лица
1. BASSAM AHMAD AL-HASRI* (Abu Ahmad Akhlaq; 

Abu Ahmad al-Shami; Bassam Ahmad Husari), 01.01.1969 
г. р., a) Qalamun, Damascus Province, Syrian Arab Republic 
b)Ghutah, Damascus Province, Syrian Arab Republic c)
Tadamon, Rif Dimashq, Syrian Arab Republic, a) Qalamun, 
Damascus Province, Syrian Arab Republic b)Ghutah, 
Damascus Province, Syrian Arab Republic c)Tadamon, Rif 
Dimashq, Syrian Arab Republic

2. GHALIB ABDULLAH AL-ZAIDI* (Ghalib Abdallah Ali 
al-Zaydi; Ghalib Abdallah al-Zaydi; Ghalib al Zaydi), Raqqah 
Region, Marib Governorate, Yemen DOB: a) 1975 b) 1970, 
Raqqah Region, Marib Governorate, Yemen DOB: a) 1975 b) 
1970

3. IYAD NAZMI SALIH KHALIL* (Abu al-Darda’; Abu-
Julaybib; Abu-Julaybib al-Urduni; AyyadNazmiSalih Khalil; 
EyadNazmi Saleh Khalil; Iyad al-Toubasi; Iyad al-Tubasi), 
Syrian Arab Republic, Syrian Arab Republic

4. NAYIF SALIH SALIM AL-QAYSI* (Naif Saleh Salem al 
Qaisi; Nayif al-Ghaysi), Al Baydah Governorate, Yemen, Al 
Baydah Governorate, Yemen

Организации и физические лица, включенные 
в Перечень организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) 

доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма» 

Организации 
1. РЕЛИГИОЗНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ УПРАВЛЕНЧЕ-

СКИЙ ЦЕНТР СВИДЕТЕЛЕЙ ИЕГОВЫ В РОССИИ,, ИНН: 
7821011020, ОГРН: 1037858002467, 29.04.1999;

Физические лица
1 .  АБДУЛГАНИЕВ  АБДУЛ ВАЛЕРИКОВИЧ* , 

16.07.1983 г.р., Г. АШХАБАД РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕ-
НИСТАН;

2. АВАЙДА МОСАБ Т.М.*, 14.02.1988 г.р., Г. БЕЙТ-
ДЖАЛА ОККУПИРОВАННАЯ ПАЛЕСТИНСКАЯ ТЕРРИТО-
РИЯ;

3. АЗИМОВА ЭЛЬВИНА РИФАТОВНА*, 04.02.1996 
г.р., Д. СЕДЯШ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

4. АКАЕВ БИЯРСЛАН НАРИМАНОВИЧ*, 16.06.1987 
г.р., С. ЭНДИРЕЙ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АЛИЕВ НУЖМУТДИН АЛИЕВИЧ*, 05.04.1953 г.р., 
С. ДЖАБА АХТЫНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

6. АЛИЕВ РИЗВАН АЛИМИРЗАЕВИЧ*, 16.08.1997 
г.р., С. БУРТУНАЙ КАЗБЕКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

7. АЛХАСОВА ЭЛЬМИРА АБДУЛСЕЛИМОВНА*, 
19.07.1985 г.р., Х. ГРАФСКИЙ КУРСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

8 .  АМИНОВ ГИРЕЙ МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 
04.11.1970 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

9 .  АМИРХАНОВ КИЛИДА МАГОМЕДОВИЧ*, 
04.03.1971 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

10. АНИСИМОВ МИХАИЛ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 14.05.1978 
г.р., Г. МИАСС ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

11. АПАВОВ АБДУЛА АСАДУЛАЕВИЧ*, (АПАВОВ 
АБДУЛЛА АБДУЛЛАЕВИЧ), 18.12.1996 г.р., С. БОТА-
ШЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА;

12. АПАЖИХОВ АНЗОР ХИЗИРОВИЧ*, 19.12.1977 
г.р., С. СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

13. АППАЕВ МУРАТ ЖУНУСОВИЧ*, 01.06.1991 г.р., 
ПОС. ЯНЧУКАН СЕВЕРО-БАЙКАЛЬСКОГО РАЙОНА 
БУРЯТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

14. АХМЕДОВ АРТУР МУРСАЛОВИЧ*, 04.08.1982 
г.р., С. КАСУМКЕНТ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. АХМЕДОВ ИСЛАМ ДЖАБИРОВИЧ*, 25.04.1988 
г.р., С. КАСУМКЕНТ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. АХМЕДОВ НАВРУЗ АХМЕДОВИЧ*, 14.12.1987 
г.р., ПОС. БЕЛИДЖИ ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

17. БАГАТЫРЕВ МИКАИЛ ИССАЕВИЧ*, (БОГАТЫРЕВ 
МИКАИЛ ИССАЕВИЧ), 13.04.1988 г.р., Г. НАЗРАНЬ 
НАЗРАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

18.  БАЗИКАЛОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
08.12.1995 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

19.  БАЙСУЛТАНОВ ШАМИЛЬ ГАДЖИЕВИЧ*, 
22.05.1992 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

20. БАЛАХАНОВ ТУРЕН БАЛАХАНОВИЧ*, 10.11.1989 
г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. БАЛОБИН ОЛЕГ ИГОРЕВИЧ, 18.11.1989 г.р., Г. 
ВОРОНЕЖ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

22 .  БАНДУРИН АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
06.10.1991 г.р., Г. НОВОКУЙБЫШЕВСК САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

23. БЕСПРОЗВАННЫХ АНАТОЛИЙ АНДРЕЕВИЧ, 
21.07.1985 г.р., Г. АЛЕКСАНДРОВ ВЛАДИМИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

24. БИБУЛАТОВ АХМЕД МАГОМЕДАЛИЕВИЧ*, 
10.02.1986 г.р., С. ОРОТА ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

25. БИЙМУРЗАЕВА ДИЛЯФРУЗ РАШИТОВНА*, (БИЙ-
МУРЗАЕВА ДИЛЯФРУЗА РАШИТОВНА), 20.12.1992 г.р., 
Г. МАЙЛУУ-СУУ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

26. БИЛЯЛОВ НАРИМАН НАРКЕТОВИЧ, 25.11.1965 
г.р., Г. САМАРКАНД УЗБЕКСКОЙ ССР;

27. БОЛДИН ОЛЕГ СЕРГЕЕВИЧ, 17.09.1977 г.р., Г. 
ГОРБАТОВ ПАВЛОВСКОГО РАЙОНА ГОРЬКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

28. БЫЗОВ ИГОРЬ ПАВЛОВИЧ, 19.09.1972 г.р., Г. 
АРХАНГЕЛЬСК;

29. БЫСТРУХИНА ОЛЬГА ДМИТРИЕВНА, 05.10.1964 
г.р., Г. НОВОСИБИРСК НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. ВАРЛАМОВ ЕВГЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ*, 04.12.1990 
г.р., С. ЧУРАЧИКИ ЦИВИЛЬСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ 
АССР;

31. ВАХИДОВ МАРДАНБЕК*, 18.09.1984 г.р., РЕСПУ-
БЛИКА КЫРГЫЗСТАН;

32. ВИСАЕВ ЗАУР РУСЛАНОВИЧ*, 18.06.1985 г.р., С. 
ДРУЖАЕВКА МАЛОСЕРДОБИНСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

33. ВУРСТА АЗАМАТ ДМИТРИЕВИЧ, 02.09.1994 г.р., 
Г. АДЫГЕЙСК РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;

34. ГАБИБОВ АРТУР НАРИМАНОВИЧ*, 04.03.1989 
г.р., Р. ЧАРДЖАУ РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

35. ГАМЗАТОВ МАГОМЕД ГАМЗАТОВИЧ*, 14.03.1984 
г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

36. ГАСАЙНИЕВ МУРАД ШАХБАНОВИЧ*, 12.09.1995 
г.р., С. ГЕРГА КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

37. ГЕРЕЕВ МУРЗАК МАГОМЕДКАМИЛЬЕВИЧ*, 
11.05.1967 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

38. ГЕХАЕВ АЛИ АБДУ-МУТАЛИЕВИЧ*, 06.01.1988 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

3 9 .  Г И Л Я З О В  В Л А Д И С Л А В  К А М И Л О В И Ч * , 
18.06.1981 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

40. ГОЗЕНКО АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
28.02.1997 г.р., Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

41.  ГРИЦЕНКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 
25.12.1983 г.р., Г. САРАТОВ;

42 .  Г УБАНОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
18.05.1990 г.р., Г. ВОЛОДАРСК ГОРЬКОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

43 .  ДАНИЯЛОВ  АЛИХАН РАМАЗАНОВИЧ* , 
15.06.1998 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

44. ДЕМИН РУСТАМ АНАТОЛЬЕВИЧ, 16.07.1990 г.р., 
Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

4 5 .  Д Ж А Б А Р О В  Д Ж А Б А Р  А Б Д УЛ Г Е Е В И Ч * , 
22.07.1989 г.р., С. КУРУШ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

46. ДЗЮБЕНКО ВАЛЕРИЙ ИВАНОВИЧ, 30.12.1956 
г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. ДИКУН ИЛЬЯ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 10.06.1997 г.р. ;
48. ДОЛОТОВ ИВАН НИКОЛАЕВИЧ, 07.10.1992 г.р., 

РОССИЯ, ГОР. НИЖНИЙ НОВГОРОД;
49. ДУТОВ ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 21.10.1993 

г.р., Г. РОДНИКИ ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
50. ЕВСЕЕВ АРТЕМ АЛЕКСАНДРОВИЧ, (ПЛОТНИКОВ 

АРТЕМ АЛЕКСАНДРОВИЧ), 26.02.1995 г.р., Г. ВОЛГО-
ГРАД ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

51 .  ЕГОРУШИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВИЧ, 
10.10.1990 г.р., СССР ГОРЬКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ Г.ДЗЕР-
ЖИНСК;

52. ЕНЧИНОВА ЛАРИСА АРКАДЬЕВНА, 09.01.1963 
г.р., С. УЛАГАН УЛАГАНСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

53. ЗАКРИЕВ ШАМИЛЬ СУЛТАНОВИЧ*, 09.09.1976 
г.р., С. ГОЙТЫ УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

54. ЗАЛУЦКИЙ ВЛАДИСЛАВ КОНСТАНСТИНОВИЧ, 
05.04.2000 г.р., Г. АСТАНА РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

55. ЗАХИДОВ САДЫК АЛИМЖАНОВИЧ*, 07.09.1971 
г.р., КИРГИЗИЯ КИРГИЗСКОЙ ССР ГОР. ОШ;

56. ЗИННАТОВ МУЛЛАНУР ГАБДУЛХАЕВИЧ*, 
08.10.1968 г.р., Д. УРАЗБАХТИНО МАМАДЫШСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

57. ИБРАГИМОВ РАМАЗАН ГЕБЕКОВИЧ*, 10.09.1978 

г.р., С. КАРАЧАИ КАЙТАГСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

58. ИБРАГИМОВ ЭЛЬМАН БАДРУДИНОВИЧ*, 
20.11.1991 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

59. ИЗМАЙЛОВ ВЛАДИСЛАВ ИВАНОВИЧ, 09.10.1998 
г.р., Г. САМАРА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

60. ИСРАИЛОВ ШУХРАД МАХМУДОВИЧ*, 30.09.1971 
г.р., Г. ЖАЛАЛ-АБАД РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

61. КАДЕЕВ РАМИЛЬ МУКАДДЯСОВИЧ*, 11.01.1985 
г.р., Г. САРАНСК РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

62. КАДЫРОВ СУЛЕЙМАН СЕРВЕРОВИЧ, 27.05.1962 
г.р., Г. БЕГОВАТ ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ 
ССР;

63. КАЙДАНОВ АБДУЛКАДЫР ХУСЕИНОВИЧ*, 
14.09.1986 г.р., П. ДЕККАНОБАДСКИЙ ДЖАМБАЙСКОГО 
РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

64. КАЙДАНОВ ЛЕНУР ЭСКЕНДЕРОВИЧ*, 07.02.1983 
г.р., Г. ДЖАМБАЙ САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕК-
СКОЙ ССР;

65. КАЛМЫКОВ МУРАТ ШАХАРБИЕВИЧ*, 03.04.1987 
г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

66. КОЛЕСНИКОВ ВИКТОР ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 21.12.1984 
г.р., Г. ВЯТСКИЕ ПОЛЯНЫ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

67. КОМАРОВ СТЕПАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 15.12.1989 
г.р., Г. ЮЖНО-САХАЛИНСК САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

68. КУБАЕВ НАРИМАН РАШИТОВИЧ*, 07.10.1991 
г.р., С. КИЗЛЯР МОЗДОКСКОГО РАЙОНА РСО-АЛАНИИ;

69. КУНИЖЕВ ИДАР БОРИСОВИЧ*, 27.01.1979 г.р., Г. 
НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

70. КУРБАНАЛИЕВ РАМАЗАН АХМЕДНАБИЕВИЧ, 
01.04.1990 г.р., С. АКДИ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

71. КУРБАНОВА АЛЛА МАГАДОВНА*, 14.12.1979 г.р., 
С. ХАЙХИ КУЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

72. ЛАЛОЧКИН ЭЛЬДАР ЕВГЕНЬЕВИЧ, 26.08.1986 
г.р., Г. ГДОВ ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

73.  ЛАРИЧКИН НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
19.10.1996 г.р., С. ШУМБУТ РЫБНОСЛОБОДСКОГО РАЙ-
ОНА РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

74. ЛЕБЕДЕВ АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ*, 11.11.1977 г.р., 
Г. СЕВЕРОДВИНСК АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

75. ЛИХАЧЕВ РОМАН ВАЛЕРЬЕВИЧ, 15.12.1996 г.р., 
Г. КОСТРОМА КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

76.  МАГОМЕДОВ АБДУЛА МАГОМЕДОВИЧ*, 
14.12.1997 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

77. МАГОМЕДОВ ГАМЗАТ АЛИЕВИЧ*, 27.05.1977 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

78.  МАГОМЕДОВ РУСТАМ РАМАЗАНОВИЧ*, 
13.04.1984 г.р., Г. ИРКУТСК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

79. МАГОМЕДОВ САГИДГУСЕН СУЛЕЙМАНОВИЧ*, 
27.11.1983 г.р., Г. БУЙНАКСК ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

80. МАКЕЕВ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 14.04.1983 
г.р., СТАНЦИЯ ТРОИЦКАЯ МОЗДОКСКОГО РАЙОНА 
СЕВЕРО-ОСЕТИНСКОЙ АССР;

81. МАКИТОВ МАРАТ КАМАЛОВИЧ*, 19.07.1977 г.р., 
Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

82.  МАМАЕВ НАДИРБЕК АРСЛАНБЕКОВИЧ*, 
28.01.1994 г.р., С. БРАГУНЫ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

83. МАМЕДОВ ЭЛЬДАР МАМЕДОВИЧ*, 15.12.1981 
г.р., Г. ДРУСКИНИНКАЙ РЕСПУБЛИКИ ЛИТВА;

84. МАРТИРОСЯН АРТУР ЮРЬЕВИЧ, 13.07.1969 г.р., 
Г. КОБУЛЕТИ АДЖАРСКОЙ АССР;

85. МЕСТОЕВ ХУСЕН ЮСУПОВИЧ*, 27.07.1987 г.р., Г. 
НАЗРАНЬ ЧИАССР;

86. МИНАСОВ ЭМИЛЬ АНИСОВИЧ, 09.03.1977 г.р., Г. 
ФЕРГАНА УЗССР;

87.  МИРЗАЕВ ДИНИСЛАМ АЛИМХАНОВИЧ*, 
06.08.1998 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

88. МОЛОКАНОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 
13.08.1985 г.р., С. ТОПТЫКОВО ЧАПЛЫГИНСКОГО РАЙО-
НА ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

89. НАИМОВ ХИКМАТУЛЛО ИСКАНДАРОВИЧ*, (НАИ-
МОВ ХИКМАТУЛЛО ИСКАНДЕРОВИЧ), 21.03.1983 г.р., Г. 
ДУШАНБЕ ТАДЖИКСКОЙ АССР;

90. НОВИКОВ РОМАН ЕВГЕНЬЕВИЧ, 12.08.1989 г.р., 
РОССИЯ, НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛ, ГОРОДЕЦКИЙ Р-Н, Г 
ЗАВОЛЖЬЕ,,,,,;

91 .  НУРМАТОВ ФАРХОД ХАМРОКУЛОВИЧ*, 
04.11.1971 г.р., П. ШАИДОН СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

92. ОВЕЧЕНКО ЕКАТЕРИНА ВАДИМОВНА, 31.05.1997 
г.р., Д. БУЛЫНИНО ВЕЛИКОЛУПСКОГО РАЙОНА ПСКОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

93. ОРЛОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ, 13.10.1992 г.р., 
Г. ЗАВОДОУКОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

94 .  ОСМАНОВ ДЖАМБУЛАД МИРЗА ОГЛЫ, 
10.11.1969 г.р., Г. ДИВИЧИ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙД-
ЖАН;

95.  ПАНЬКОВА ВАЛЕНТИНА АЛЕКСЕЕВНА*, 
16.10.1996 г.р., С. ПЕЛАГИАДА ШПАКОВСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

96. ПАРСЕГЯН ТИГРАН ПАВЛОВИЧ, 03.11.1962 г.р., Г. 
БАКУ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;

97. ПИВКОЗАК ВАСИЛИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ*, 16.12.1964 
г.р., С/С ЯНГИ-ЧИК ФЕРГАНСКОГО РАЙОНА ФЕРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

98. ПИМОНОВ ВЯЧЕСЛАВ ВАСИЛЬЕВИЧ, 11.07.1998 
г.р., АЛТАЙСКИЙ КРАЙ;

99. ПОКАЛЬЧУК МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
18.08.1995 г.р., Г. ВЛАДИМИР;

100. РАБАДАНОВ ДЖАМАЛУТДИН МУРАДОВИЧ, 
24.07.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА, СССР, ДАССР;

101. РАМАЗАНОВА САНИЯТ АЛИСХАБОВНА*, 
01.03.1985 г.р., С. ВИЦИАТЛИ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. РЕДЛИХ ПЕТР АЛЕКСЕЕВИЧ*, 15.09.1977 г.р., Г. 
СТЕПНОГОРСК ЦЕЛИНОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ КАЗАХСТАН;

103. РЕМИХАНОВ ШИХМУРАД ТЕМИРХАНОВИЧ*, 
13.01.1988 г.р., С. ХОРЕЛЬ МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРА-
ЦИЯ, РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН, МАГАРАМКЕНТСКИЙ 
РАЙОН, С. ХОРЕЛЬ, ;

104. РЕШЕТОВ АЙДЕР РИДВАНОВИЧ*, 15.05.1975 
г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗБЕКСКОЙ ССР;

105. РЕШЕТОВ АРСЕН РИДВАНОВИЧ*, 12.09.1972 
г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗБЕКСКОЙ ССР;

106. РИЗОЕВ ОРЗУ ХОЛИКОВИЧ*, 04.11.1985 г.р., С. 
ВАХДАТ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

107. САБАНОВ РУСТАМ АСЛАНОВИЧ*, 20.03.1990 
г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА;

108 .  САДИНОВА НАЗБИКЕ  САВКАТОВНА* , 
15.05.1978 г.р., С. НОВОВЛАДИМИРОВКА КИЗЛЯРСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

109. САЛЮК ГЕОРГИЙ МИХАЙЛОВИЧ, 06.09.1998 
г.р., Г. КЕРЧЬ;

110. САФИН РИНАТ РИШАТОВИЧ, 08.12.1984 г.р., С. 
КУНАШАК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

111.  СИДОРОВА ВИКТОРИЯ АЛЕКСЕЕВНА*, 
15.10.1998 г.р., Г. ГУСЕВ ГУСЕВСКИЙ РАЙОН КАЛИНИН-
ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

112 .  СИРОТКИН ВАЛЕРИЙ АЛЬБЕРТОВИЧ, 
18.08.1967 г.р., Г. ТБИЛИСИ ГРУЗИНСКОЙ ССР;

113. СОКОЛОВСКИЙ РУСЛАН ГЕННАДЬЕВИЧ, 
20.10.1994 г.р., Г. ШАДРИНСК КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

114 .  СУЛЕЙМАНОВ АЛСБЕК АХМЕДОВИЧ*, 
27.11.1978 г.р., Г. КОРГАЛЖЫН КОРГАЛЖЫНСКОГО 
РАЙОНА АКМОЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

115. ТААШЕВ ЭДГАР СУЛТАНОВИЧ*, 09.12.1982 г.р., 
С. КЫЗБУРУН-3 БАКСАНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

116. ТАЛИБОВ АРСЕН ДАИРОВИЧ*, 30.06.1993 г.р., 
С. МАГАРАМКЕНТ МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

117. ТАЛИПОВ ФАРИТ ШАКИРОВИЧ*, 27.02.1968 
г.р., Д. КУБЯКОВО МУСЛЮМОВСКОГО РАЙОНА ТАТАР-
СКОЙ АССР;

118. ТЕРЕНТЬЕВ ЕВГЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ*, 09.04.1990 
г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;

119. ТИХОНОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ, 19.04.1989 
г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ, РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

120. ТОЧИЛКИН ЕВГЕНИЙ ИЛЬИЧ, 29.04.1995 г.р., Г. 
АБАКАН РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

121. ТУШАЕВ МАРАТ ГАДЖИЕВИЧ*, 18.04.2000 г.р., 
Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

122. УСОВ ВЛАДИСЛАВ ИГОРЕВИЧ, 13.10.1992 г.р., 
Г. ГОРНО-АЛТАЙСК РЕСПУБЛИКИ АЛТАЙ;

123. ФЕДОРОВИЧ ВИКТОР*, 16.02.1984 г.р., С. ЦЫРА 
РАЙОНА ФЛОРЕШТЫ МОЛДАВСКОЙ ССР;

124 .  ХАБИБУЛЛИН РИНАТ  РУСТАМОВИЧ*, 
28.02.1972 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

125. ХАЙДАРОВ АБРОР АББОСОВИЧ*, 05.04.1982 
г.р., САГДИЙСКАЯ ОБЛАСТЬ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

126. ХАНГЕРЕЕВ ДЖАМАЛ АХМЕДОВИЧ*, 14.06.1998 
г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

127. ХАСИЕВ ИБРАГИМ ХУМИДОВИЧ*, 12.12.1988 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

128. ХАШИЕВ АМИР МАКШАРИПОВИЧ*, 05.12.1990 
г.р., Д. НОВОСЕЛКИ ГОЛЫШМАНОВСКОГО РАЙОНА 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

129. ХОДЖИЕВ МУХАММАДЖОН КАРИМОВИЧ*, 
17.11.1988 г.р., С. ОББУРДОН МАТЧИНСКОГО РАЙОНА 
ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИС-
ТАН;

130. ХОДЫРЕВ ВАДИМ ВЛАДИМИРОВИЧ, 31.08.1988 
г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

131. ЦВЕТКОВ МАКСИМ ОЛЕГОВИЧ*, 15.12.1991 г.р., 
Г. ГАГАРИН СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

132. ЧЕБОТАРЬ АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 02.01.2000 
г.р., С. АЛЕКСАНДРОВКА ЛЯМБИРСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

133. ЧИГИЕВ АПТИ ШАРПУДИЕВИЧ*, 22.12.1991 г.р., 
Г. АРГУН ЧИАССР;

134. ШАЛБУЗОВ АЛИМУРАД МАГОМЕДОВИЧ*, 
15.10.1988 г.р., С. ИВАНОВКА ИВАНТЕЕВСКОГО РАЙОНА 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

135. ШАМАТОВА РАХИЯ МУХАМАТНУРОВНА*, 

06.08.1967 г.р., Д. СЕДЯШ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА 
ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

136. ШАХБАНОВ АРТУР САЙРАНОВИЧ*, 18.03.1988 
г.р., ЛУЧЕК РУТУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

137. ШАЯХМЕТОВ РЕНАТ МУНАВИРОВИЧ*, (ШАЯХ-
МЕТОВ РЕНАТ МУНАВИРОВИЧ), 15.08.1984 г.р., Г. НАБЕ-
РЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

138. ШЕВЫРОВ ИВАН АНАТОЛЬЕВИЧ, 30.08.1990 
г.р., СССР ГОРЬКОВСКОЙ ОБЛ. ГОР. ДЗЕРЖИНСК;

139. ШИХАЕВА МАРЕМ МАГОМЕДОВНА*, 21.12.1992 
г.р., С. КИЩА ДАХАДАЕВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

140. ШИХСАИТОВ ИСЛАМ УСАМОВИЧ*, (КАГЕРМА-
НОВ ИСМАИЛ СУПЬЯНОВИЧ), 25.07.1972 г.р., С. ГЕХИ 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

141. ШМОТОВ ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ*, 24.04.1986 
г.р., П. ПУДОМЯГИ ГАТЧИНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

142. ШУКУРОВ ФИРУЗ ХАБИБОВИЧ*, 21.01.1986 
г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

143. ЮДИН ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 25.07.1992 г.р., Г. 
ЧИТА;

144. ЮСУФОВ АЗИЗ АЮБДЖОНОВИЧ*, 05.01.1985 
г.р., Г. КАНИБАДАМ ЛЕНИННАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ ТАД-
ЖИКСКОЙ ССР;

145. ЯРЫКОВ МУСЛИМ МАГОМЕДОВИЧ*, 28.09.1987 
г.р., А. НОВКУС-АРТЕЗИАН НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физиче-
ские лица, в отношении которых имеются сведения об 
их причастности к терроризму. 

Организации и физические лица, исключенные 
из Перечня организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 
на основании подпунктов 5, 6 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) 

доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма» 

Физические лица
1 .  A H M A D U L L A H  ( A h m a d u l l a ; M o h a m m a d 

Ahmadullah),, A) KHOGYANI AREA, QARABAGH DISTRICT, 
GHAZNI PROVINCE, AFGHANISTAN B) ANDAR DISTRICT, 
G H A Z N I  P R O V I N C E ,  A F G H A N I S TA N .  D O B :  A ) 
APPROXIMATELY 1975 B) APPROXIMATELY 1965;

Организации и физические лица, исключенные 
из Перечня организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1–3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) 

доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма» 

Физические лица
1. АЙБАЗОВ РАСУЛ ТОХТАРОВИЧ 27.06.1985 г.р., Г. 

ЧЕРКЕССК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
2. АЛЕХНО ВАСИЛИЙ ВИКТОРОВИЧ 12.09.1983 г.р., 

Г. ЛИПЕЦК;
3. АЛФЕРОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 29.09.1993 

г.р., Г. КЕМЕРОВО;
4. АРСАЕВА ЛИДА ДАУДОВНА 10.08.1964 г.р., С. 

КАНТЫШЕВО НАЗРАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
5. АРТЕЕВ АЛЕКСАНДР ПРОКОПЬЕВИЧ 24.08.1984 

г.р., Г. ПЕЧОРЫ КОМИ АССР;
6. АРТЕМЕНКО МАКСИМ ИГОРЕВИЧ 17.10.1993 г.р., 

Г. ОМСК;
7. БАУДИНОВ ТУРПАЛ-АЛИ ХАСАНОВИЧ 27.11.1970 

г.р., С. МАХКЕТЫ ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
8. БЫХОВЕЦ ВИКТОР ВЛАДИМИРОВИЧ 17.10.1990 

г.р., С. ЛЕБЯЖЬЕ КАМЫШИНСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

9. ВАРЛАМОВ КИРИЛЛ АЛЕКСЕЕВИЧ 10.08.1996 г.р., 
Р.П. КУЗОВАТОВО УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

10.  ВОРОКОСОВ АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВИЧ 
29.03.1995 г.р., Г. ОМСК;

11. ГАНЖА ЮЛИЯ ВАСИЛЬЕВНА 24.12.1996 г.р., Г. 
ТОМСК;

12. ГЕРАСИМОВ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ 01.02.1974 
г.р., Г. ПСКОВ;

13. ГЛЕБОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 08.08.1993 
г.р., С. МАЙМА МАЙМИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
АЛТАЙ;

14. ГЛОБЕНКО АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 24.08.1985 
г.р., Г. ТАУРАГЕ РЕСПУБЛИКИ ЛИТВА;

15. ГОЛОВКОВ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ 12.02.1992 
г.р., Г. КАМЫШИН ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. ГОТОВ МУРАТ НУРБИЕВИЧ 20.11.1984 г.р., А. 
КАРА-ПАГО ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

17. ДРОЗДОВСКАЯ АННА ЮРЬЕВНА 27.01.1984 г.р., 
Г. ЯРОСЛАВЛЬ;

18. ЕПАНЧИН ВИКТОР СЕРГЕЕВИЧ 19.07.1985 г.р., Г. 
КОСТОМУКША РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

19. ЕРЕМЕЕВ ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ 02.12.1981 
г.р., Г. КУРСК;

20. ЖОЛАЕВ ХАМИТ АЗРЕТОВИЧ 27.06.1974 г.р., С. 
ГУНДЕЛЕН ЭЛЬБРУССКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

21. ЗВЕРЕВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 03.10.1988 г.р., Г. 
ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

22.  КАРАБУГАЕВ БАТЫРБЕК САФАРБИЕВИЧ 
30.04.1986 г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

23. КАРАСОВ СЕРГЕЙ ОЛЕГОВИЧ 16.10.1991 г.р., Г. 
ПЕТРОЗАВОДСК РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

24. КАУФОВ ЗАМИР САФАРБИЕВИЧ 27.12.1965 г.р., 
С. КЫЗБЫРУН-3 БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

25. КЛИШЕВ МУРАТ РУСЛАНОВИЧ 31.03.1989 г.р., Г. 
НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

2 6 .  КО Л Е С Н И КО В  А Н Д Р Е Й  А Н АТ О Л Ь Е В И Ч 
17.10.1994 г.р., Г. РЫЛЬСК КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. КОСТЕЦКИЙ ЕВГЕНИЙ ИГОРЕВИЧ 12.10.1992 г.р., 
Г. КУРСК;

28. КРУЗЕ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 04.06.1994 
г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

29. КУГОТОВ ЗАУР ХАМЗЕТОВИЧ 21.02.1986 г.р., Г. 
ЧЕРКЕССК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

30. КУЛАКОВ НИКИТА РОМАНОВИЧ 17.09.1997 г.р., 
Г. ЗАПОРОЖЬЕ РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

31. ЛАЙПАНОВ АЗРЕТ СЕИТБИЕВИЧ 03.01.1974 г.р., 
Г. ЧЕРКЕССК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

32. МАЛЬБАХОВ МУХАМЕД МИШЕВИЧ (МАЛЬБАХОВ 
МУХАММЕД МИШЕВИЧ)05.04.1984 г.р., Г. БАКСАН 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

33. МАНТУРОВ ЭДУАРД ВЛАДИМИРОВИЧ 28.09.1991 
г.р., Г. АРТЕМОВСКИЙ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

34. МУСАЕВ САИДПАША МАГОМЕДЭМИНОВИЧ 
25.07.1980 г.р., ПОС. МАНАС КАРАБУДАХКЕНТСКОГО 
РАЙОНА РД;

35. НАЗАРОВ ВАСИЛИЙ СЕРГЕЕВИЧ 17.10.1990 г.р., 
С. НАЗАРОВО КОНДИНСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

36. НАЗЫРОВ РУСТАМ ЗИННУРОВИЧ 09.02.1979 г.р., 
Д. СРЕДНИЕ ТАРМАНЫ НИЖНЕТАВДИНСКОГО РАЙОНА 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

37 .  ПОГОРЕЛОВА ОЛЬГА АЛЕКСАНДРОВНА 
11.04.1991 г.р., Г. ОМСК;

38. ПОДЧАСОВ АНТОН ВАЛЕРЬЕВИЧ 09.11.1981 г.р., 
Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

39. ПОПОВ ВЯЧЕСЛАВ АНАТОЛЬЕВИЧ 22.11.1978 
г.р., БЕЛОРУССКАЯ ССР;

40. ПРОСВЕТОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ 13.08.1976 
г.р., Г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО 
КРАЯ;

41.  ПУШКАРЕВ ГЕННАДИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 
20.01.1983 г.р., Г. КАНДАЛАКША МУРМАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

42. ПШУКОВ РУСЛАН ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 11.01.1990 
г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

43. РОМАШОВ АНДРЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 15.02.1987 
г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. РУБЦОВ ДМИТРИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 19.02.1998 г.р., 
Г. ОЗЕРЫ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

45. СМИРНОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 04.06.1990 
г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

46. СОШКИН ДЕНИС ВАЛЕРЬЕВИЧ 28.01.1987 г.р., 
СОВХОЗ ТРЕПОЛЬСКИЙ МИХАЙЛОВСКОГО РАЙОНА 
РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. СУЛЕЙМАНОВ АЙГУН КАМИЛЬЕВИЧ 05.04.1979 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА;

48. ТИМОФЕЕВ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ 19.12.1993 
г.р., Г. САРАНСК РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

49.  ФАЙЗУЛЛИН ИЛЬНАР ГАБДЛЯХАТОВИЧ 
23.03.1972 г.р., ДЕР. СВЕТЛОЕ ОЗЕРО ОКТЯБРЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

50. ФЕДОРОВ РУСЛАН СЕРГЕЕВИЧ 11.05.1993 г.р., Г. 
ОБЛУЧЬЕ ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

51.  ФОФАНКИН ДМИТРИЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 
24.02.1995 г.р., Г. ОЗЕРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

52. ХАСАНОВ ОЗОД ФИРДАВСИЕВИЧ 25.11.1992 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

53 .  ЦИУЛИНА НАДЕЖДА АЛЕКСАНДРОВНА 
02.05.1989 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК АМУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

54. ЧУЛКИН ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ 05.03.1978 
г.р., С. ДЖИДА ДЖИДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
БУРЯТИЯ;

55. ШЕРЕУЖЕВ АЗАМАТ УРУСБИЕВИЧ 15.11.1990 
г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен
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ВОЛЕЙБОЛ Динамовки
Казани выиграли первый
матч финала Кубка ЕКВ 

Обманули блок

Илья Трисвятский

КАЗАНСКИЕ динамовки в первом матче финала Кубка 
Европейской конфедерации волейбола (ЕКВ) на своей 
площадке выиграли у итальянской команды «Бусто-Ар-
сицио» — 3:1 (25:18, 25:22, 20:25, 25:22).

Ответная встреча состоится 15 апреля. Для того что-
бы завоевать второй по значимости континентальный 
трофей, девушкам из столицы Татарстана нужно взять 
еще две партии. Если «Бусто-Арсицио» победит 3:0 или 
3:1, сильнейшего определит «золотой» сет до 15 очков.

В Казани на арене волейбольного центра «Санкт-Пе-
тербург» отличный матч провели нападающие «Дина-
мо», атаковавшие с высоким процентом эффективности. 
Болгарка Элица Василева принесла команде 26 очков, 
Ирина Воронкова выиграла 19 мячей. В составе гостей 
самой результативной стала Валентина Диуф (23). 

— «Бусто-Арсицио» весьма мощная команда с высоко-
рослыми игроками. У нашего соперника есть свой, фир-
менный стиль волейбола, — считает наставник казанско-
го «Динамо» Ришат Гилязутдинов. — В третьем сете мы не 
смогли справиться с «Бусто-Арсицио», во многом это 
произошло из-за нашей усталости. 

Главный тренер гостей Марко Менкарелли так про-
комментировал исход матча: «В стартовом сете никак не 
могли заблокировать атаки «Динамо», во второй партии 
в этом элементе игры дела у нас пошли лучше.  Ну а затем 
мы смогли сократить отставание за счет эффективных 
действий наших более высоких крайних нападающих. В 
четвертой партии казаночки более собранно провели 
концовку, поэтому хозяйки и победили».

Женский Кубок ЕКВ разыгрывается  с 1981 года. В 
истории турнира был период, когда итальянские клубы 
брали трофей 16 лет подряд (1997 — 2012), причем пару 
раз отличился и «Бусто-Арсицио» (2010, 2012). Послед-
ние два сезона владельцем приза становилось красно-
дарское «Динамо». У казаночек сейчас есть отличный 
шанс сделать так, чтобы Кубок ЕКВ остался в России на 
третий год.

Илья Соболев 

И
тальянский «Ювентус» 
сделал широкий шаг к вы-
ходу в полуфинал Лиги 

чемпионов. В первом матче 1/4 
финала турнира туринцы разгро-
мили испанскую «Барселону» со 
счетом 3:0.

В феврале «Барса» потерпела 
катастрофическое поражение в 
Париже: в матче 1/8 финала 
«Пари Сен-Жермен» буквально 
разорвал каталонцев — 4:0. Разве 
можно было тогда предположить, 
что команда Луиса Энрике всего 
два месяца спустя снова позволит 
поставить себя на колени?

Но похоже, эра великой, неуяз-
вимой «Барселоны» близка к сво-
ему закату. «Сине-гранатовые» 
еще вполне способны «накидать» 
середняку пять-шесть мячей, но 
стоит им столкнуться с организо-

ванной, мотивированной коман-
дой, да еще с приличным подбо-
ром игроков, вроде «Ювентуса», 
как «Барса» сама превращается в 
довольно средний коллектив. И 
это даже несмотря на наличие в 
составе одного из сильнейших 
атакующих трио во главе с вели-
ким Лионелем Месси. Кстати, 
символично, что автором дубля в 
ворота «Барселоны» стал другой 

аргентинец 23-летний Пауло Ди-
бала, в котором уже давно видят 
наследника его знаменитого соо-
течественника.

Помнится, фиаско в Париже 
многие сочли случайностью, спи-
сали его на неудачный день «Барсе-
лоны». Но в этот раз подобные объ-
яснения кажутся неубедительны-
ми. Слишком уж системным и 
основательным был «Ювентус» и 

настолько же разбалансированной 
и безыдейной выглядела «Барса». 

— Эти 3:0 не были случайно-
стью. Это значит, что у нас нет 
страха перед «Барселоной». Мы 
смогли проявить себя с лучшей 
стороны, — со словами голкипера 
«Ювентуса» Джанлуиджи Буффо-
на трудно не согласиться.

Любопытно, что перед матчем 
в Турине букмекеры оценивали 
шансы команд на выход в следую-
щую стадию как примерно равные. 
А из авторитетных футбольных 
специалистов многие по старой 
памяти отдавали предпочтение 
«Барселоне». Теперь им придется 
пересмотреть свои взгляды. Бук-
мекеры свои выводы уже сделали: 
коэффициент на выход «Старой 
синьоры» в следующий раунд со-
ставляет всего 1 к 1,14, а вот шан-
сы «Барсы» оцениваются как 1 к 5.

 — «Ювентус» уважает Европу, 
и Европа теперь уважает «Ювен-
тус», — констатировал главный 
тренер туринцев Массимилиано 
Аллегри. — Я мечтатель, но я пра-
гматик и реалист. Мы в процессе 
роста, я доволен тем, что делают 
парни, за последние годы мы сде-
лали несколько больших шагов 
вперед.

Если время «Барсы» заканчи-
вается, то «Старая синьора», нао-
борот, вступает в пору расцвета. 
Туринцы играли в финале Лиги 
чемпионов еще два года назад, но 
тогда их успех казался сюрпри-
зом. С тех пор «Ювентус» мето-
дично наращивал мощь, особенно 
атакующую. Сейчас трудно даже 
сказать, есть ли у этой команды 
очевидно слабые места.

Назвать «Юве» де-факто пер-
вым полуфиналистом Лиги чем-
пионов не позволяет только при-

зрак чуда, которое «Барселона» 
совершила в ответной встрече с 
«Пари Сен-Жермен», разгромив 
парижан со счетом 6:1. Как остро-
умно заметил все тот же Дибала, 
«Ювентус» сейчас в  шкуре 
«ПСЖ». Формально задача у Мес-
си и компании сейчас даже проще. 
Для того, чтобы через неделю на 
«Камп Ноу» перевести матч хотя 
бы в дополнительное время, ко-
манде Луиса Энрике нужно за-
бить «всего» три мяча, не пропу-
стив при этом ни одного.  Возмож-
но, этим объясняется сдержан-
ный оптимизм капитана «Барсы» 
Андреса Иньесты: «Сейчас все 
ощущается не настолько плохо, 
как после матча в Париже. Но мы 
опять провели плохой матч в 
плей-офф Лиги чемпионов».

Вот только «Ювентус» — это не 
«ПСЖ». Трудно представить, что 
туринцы, столь искушенные в ев-
рокубковых боях, ведомые таки-
ми опытнейшими людьми, как 
Джанлуиджи Буффон, Джорджио 
Кьеллини и другими, рассыпятся 
на «Камп Ноу», как это произош-
ло с парижанами. И, наверное, по-
этому у наставника «сине-грана-
товых» Луиса Энрике, в отличие 
от Иньесты, нет хороших пред-
чувствий. 

— Сейчас мне сложнее пове-
рить в камбэк, чем это было после 
первого матча с «ПСЖ», — честно 
заявил Энрике на послематчевой 
пресс-конференции. — У меня 
было чувство пережитого кошма-
ра. Это такое грустное чувство, ко-
торое сложно передать словами. 
Во втором тайме мы стали дейст-
вовать лучше, но и соперник тоже. 
Во втором тайме мы выглядели на-
много лучше, но первый тайм все 
никак не уходит у меня из головы.

Акцент

 В ответном матче «Барселоне» 
необходимо побеждать 
«Ювентус» со счетом 4:0, 
чтобы пройти дальше

НОВОСТИ

Шайба
Радулова — 
в десятке
лучших в НХЛ

ЗАБИВАЛ 
КРАСИВО

Артур Нанян

МИНУВШЕЙ ночью после под-
писания номера «РГ» в печать 
состоялись первые матчи плей-
офф Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ). А чуть ранее были 
подведены итоги регулярного 
чемпионата.

В частности, НХЛ представи-
ла десятку лучших шайб сезона. 
Победителем в этой номинации 
стал форвард «Питтсбурга» ка-
надец Сидни Кросби с точным 
броском во встрече с «Баффало» 
(3:1). Замкнул топ-10 россиянин 
Александр Радулов («Монре-
аль») со своей шайбой в матче 
против «Оттавы», в котором его 
команда уступила со счетом 3:4. 

Еще один наш соотечествен-
ник вратарь «Коламбуса» Сер-
гей Бобровский назван главным 
претендентом на «Везина Тро-
фи» — приз лучшему голкиперу 
«регулярки». 

По итогам предварительного 
голосования для определения 
кандидатов на эту награду Боб-
ровский набрал 70 очков. В 
опросе участвовали 14 экспер-
тов, которые должны были на-
звать пятерку претендентов.

Пловчиха
Ефимова стала 
сильнейшей 
на первенстве
страны

У ЮЛИ РАЗГОН 
ДО ДВУХСОТ

Анна Козина

МНОГОКРАТНЫЙ призер 
Олимпиад Юлия Ефимова выиг-
рала финальный заплыв на ди-
станции 200 м брассом на чем-
пионате России, который прохо-
дит в Москве и является отбо-
рочным на июльское первенство 
мира в венгерском Будапеште.

Ефимова не только выполни-
ла квалификационный норма-
тив, но и показала лучшее время 
сезона в мире — 2.21,35. Напом-
ним, что ранее на дистанции 50 
м брассом она также стала лиде-
ром мирового рейтинга.

— «Двести» не может быть лег-
че, чем «полтинник», — сказала 
Ефимова. — Но не могу сказать, 
что в этом заплыве было очень 
тяжело. А если бы конкуренция 
была посильнее, мне было бы 
еще легче. Результатом довольна, 
хотя надо еще работать, чтобы на 
чемпионате мира показать вре-
мя выше. Как максималистка, 
всегда планирую выступить оп-
тимально уже здесь и сейчас. Но 
понимаю, что пока не в той фор-
ме. И все равно я показала, что 
возвращаюсь. Буду на пике!

Наши девушки
взяли «золото»
на мировом
чемпионате 
по велотреку

ПОБЕДНЫЙ
СПУРТ

Артур Нанян

РОССИЯНКИ Анастасия Вой-
нова и Дарья Шмелева завоевали 
«золото» чемпионата мира по 
велоспорту на треке в Гонконге. 
В финале командного спринта 
наши девушки с результатом 
32,520 сек. опередили австра-
лийский тандем Карли Маккалох 
— Стефани Мортон (32, 649).

Замкнули тройку лидеров 
немки Мириам Вельте и Кристи-
на Фогель, оказавшиеся сильнее 
китаянок в заезде за «бронзу».

Напомним, что в прошлом 
году Войнова и Шмелева в этой 
же дисциплине на треке бра-
зильского Рио-де-Жанейро заво-
евали серебряные медали плюс 
победили на чемпионате мира в 
Лондоне (Великобритания). 

У мужчин «золото» в коман-
дном спринте досталось пред-
ставителям Новой Зеландии, ко-
торые в финале опередили гол-
ландцев. В заезде за «бронзу» 
французы были быстрее поля-
ков. Наши Кирилл Самусенко и 
Павел Якушевский не сумели 
преодолеть барьер квалифика-
ционного раунда.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Каталонцы крупно проиграли в гостях «Ювентусу»  

«Барсе» снова нужен подвиг

Вокруг футбола Матч в Дортмунде состоялся через сутки после атаки 
на автобус, а в Мадриде английские болельщики подрались с полицией

Игрой ответили 
на взрывы 
Илья Зубко 

Ч
етвертьфинал Лиги 
чемпионов между 
дортмундской «Бо-
руссией» и «Монако» 
стал одним из самых 

драматичных в истории этого 
турнира. И дело здесь вовсе не в 
футболе. Игра была перенесена 
со вторника на среду после тер-
рористической атаки, целью ко-
торой стали футболисты немец-
кого клуба. Ее спортивным ито-
гом стала победа монегасков — 
3:2. Со всем остальным теперь 
разбираются полиция и спец-
службы. 

Практически сразу после 
того, как три взрыва прогремели 
около отъезжавшего на игру ав-
тобуса «Боруссии», УЕФА приня-
ла единственно возможное реше-
ние в такой ситуации — перенести 
игру на следующий день. Правда, 
позже выяснилось, что «Монако» 
предпочел бы сыграть чуть попо-
зже. Например, в субботу. О чем и 
уведомил УЕФА. Однако кален-
дарь еврокубков и национальных 
чемпионатов на-
столько жест-
кий и плотный, 
что монегаскам 
в дальнейшем пе-
реносе отказали. Кстати, рас-
строились и в «Боруссии». Глав-
ный тренер дортмундцев честно 
признался, что в команде произо-
шедшее пережили по-разному, но 
в любом случае предпочли бы по-
лучить больше времени, чтобы 
пережить эту ситуацию.

«Боруссия» получила не толь-
ко сильнейшую психологиче-
скую травму, но и вполне ощути-
мый физический ущерб. От взры-
вов пострадали два человека. По-
лицейского, сопровождавшего 
автобус на мотоцикле, оглушило. 
А защитник команды Марк Бар-
тра, который должен был выйти в 
стартовом составе, оказался в 
больнице с переломом лучевой 
кости и инородным предметом в 
запястье. Футболисту понадоби-
лась операция, после которой он 
опубликовал фото в «Инстаграм» 
— с загипсованной почти по плечо 
правой рукой. Он поблагодарил 
всех за поддержку и сообщил, что 
ему уже гораздо лучше. Впрочем, 
пока о возвращении на поле речь 
не идет, и точные сроки восста-
новления врачи называть не спе-
шат.

Правоохранители тоже не си-
дели без дела. Благо рядом с авто-
бусом были обнаружены некие 
письма, свидетельствующие об 
«исламском следе». Полиция по-
началу отнеслась к ним достаточ-

но настороженно, подозревая, 
что эти послания могут быть 
оставлены для отвлечения вни-
мания и только помешают рас-
следованию. Но в итоге уже днем 
Федеральная прокуратура отчи-
талась журналистам. По 
словам представите-
ля ведомства Фра-
уке Келер, произо-
шедшее действи-

тельно является 
терактом. В рамках 
этого дела уже за-
держан исламский 
радикал, а в его квар-
тире провели обыск. 
Вероятно, будут и но-
вые аресты, поскольку 
преступник, скорее 
всего, действовал 
не один. 

В п р о ч е м , 
д о б и т ь с я 
б о л ь ш е й 
конкрети-
ки прессе 
пока не 
удается. 
Очевид-
но, и у са-
мих право-
охранителей пока есть ответы да-
леко не на все вопросы. Зато кри-
миналисты уже точно установи-
ли, что взрывных устройств было 
действительно три, они были на-
чинены металлическими стер-
жнями, а их радиус действия со-
ставлял свыше 100 метров.

Пока полицейские искали тер-
рористов, многие болельщики 
«Монако» решали вопрос, где пе-
реночевать. Перенос матча раз-
рушил все их планы, и люди ока-
зались в буквальном смысле на 
улице, поскольку планировали 
улететь домой сразу же после 

игры. Дортмунд, мягко говоря, не 
самый туристический город, поэ-
тому экстренно найти в нем го-
стиницы для нескольких тысяч 
гостей, просто нереально. И здесь 
надо снять шляпу перед немецки-
ми болельщиками, которые мгно-
венно запустили в социальной 
сети «Твиттер» специальный хэ-
штег #BedForAwayFans, то есть 
«ночлег для выездных фанатов». 
И все, у кого есть такая возмож-
ность, приглашали фана-

тов «Монако» перено-

чевать у себя. Немцы специально 
приезжали на машинах к стадио-
ну и забирали растерянных го-
стей домой. После чего «Твиттер» 
заполнили трогательные фото — 
болельщики в желто-черных и 
красно-белых шарфах сидят за 
одним столом, пьют пиво и мирно 
общаются в домашней обстанов-
ке. Такие картины единения лю-
дей в момент серьезной опасно-
сти — пожалуй, лучший ответ тем, 
кто пытается любой ценой посе-
ять страх и панику.

Увы, но подобную идиллию мы 
наблюдали не везде. Приезд ан-
глийских болельщиков в Мадрид 
на игру между «Атлетико» и «Ле-
стером» закончился массовыми 
беспорядками с участием бри-
танцев и местной полиции. Кар-
тина, откровенно говоря, тради-
ционная. Гости уже с утра присту-
пили к обильным возлияниям, 
оккупировав главную площадь 

испанской столицы Plaza Mayor. 
Примечательно, что главный 
британский телеканал ВВС, кото-
рый недавно выпустил фильм-
фальшивку об ужасных русских 
хулиганах-головорезах, дальней-
шие события трактовал так: ан-
гличане мирно гуляли по городу, 
когда на них набросились поли-
цейские и принялись жестоко из-
бивать.

У любого здравомыслящего 
человека такая трактовка должна 
вызвать сомнения. К тому же есть 
свидетельства других очевидцев, 
утверждающих: пьяные англича-
не оскорбляли испанцев и крича-
ли: «Гибралтар наш». Как извест-
но, отношения между странами 
обострились в последнее время 
как раз на фоне того, что это кар-
ликовое государство, находящее-
ся под протекторатом Великоб-
ритании, выходить из Евросоюза 
вместе со «старшим братом» не 

собирается. Поэтому 
трудно понять, 
какой фактор 

оказался ключе-
вым — футбол, коли-

чество выпитого или по-
литика. Но по факту перед мат-
чем центр Мадрида превратился 
в арену боевых действий. Как ми-
нимум восемь гостей были аре-
стованы. Так что английским кол-

легам, так внимательно следя-
щим за российскими болель-

щиками, было бы неплохо 
более критично подходить 
к поведению собственных 

соотечественников. И за-
даться вопросом: поче-

му визиты британцев в 
любую европейскую 
страну регулярно 
приводят к хаосу и 

беспорядкам?

Акцент

 Пока немцы приглашали 
на ночлег фанатов «Монако», 
англичане в центре Мадрида 
распевали: «Гибралтар наш»

ХОККЕЙ СКА и «Металлург» 
сыграли первый овертайм 
в финале Кубка Гагарина

Часа 
слишком мало

Илья Соболев

ВЧЕРА в Петербурге состоялся третий матч финальной 
серии Кубка Гагарина. Основного времени для выявле-
ния сильнейшего СКА и магнитогорскому «Металлургу» 
не хватило. При счете 1:1 команды ушли на овертайм, ко-
торый завершился уже после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Во втором матче «Магнитка» показала непривычный 
для себя сугубо оборонительный хоккей, сделав по воро-
там соперника всего 17 бросков. Но этого хватило для 
победы, и потому уральцы не стали отказываться от роли 
второго номера и в Петербурге. В стартовом периоде 
финскому голкиперу СКА Микко Коскинену, который 
оправился от травмы и заменил в «рамке» Игоря Ше-
стеркина, пришлось вступить в игру лишь три раза. А 
всего гости нанесли в сторону армейских ворот восемь 
бросков. 

Зато коллега Коскинена Василий Кошечкина к пере-
рыву был уже в «мыле», нейтрализовав все 18 питерских 
попыток в створ. Самый верный момент загубил Евгений 
Дадонов, не сумевший с пятачка переиграть вратаря 
«Металлурга». Впрочем, такому перекосу в статистике 
были и объективные причины. СКА трижды в первом пе-
риоде играл в большинстве и даже удивительно, что рас-
печатать ворота гостей питерцам так и не удалось. В этом 
плей-офф подопечные Знарка реализуют численное пре-
имущество на раз: в предыдущей игре армейцы даже 
установили рекорд Кубок Гагарина, забросив 23-ю шай-
бу в большинстве.

А «Магнитке» возможности разыграть лишнего в пер-
вом периоде не представилось ни разу. И тем не менее го-
сти в самой концовке 20-минутки едва не забили, но по-
сле подправления Даниса Зарипова на «пятаке» выручил 
Коскинен.

В перерыве уральцы явно получили установку по-
меньше прижиматься к своим воротам. И моменты у хо-
зяйских ворот стали возникать на более-менее регуляр-
ной основе. Вот только счет открыли все равно питерцы. 
Гол получился курьезным. На 25-й минуте на щелчок от 
красной линии, то есть практически с центра площадки, 
решился Андрей Зубарев, что стало неприятным сюр-
призом для Кошечкина — 1:0. 

После этой шайбы команды будто бы поменялись ро-
лями. Уже «Металлург» пошел большими силами вперед, 
а СКА принялся терпеть. Однако сохранить минималь-
ный перевес в счете хотя бы до перерыва хозяевам не 
удалось. За шесть секунд до окончания второго периода 
питерские защитники каким-то образом проворонили 
на штанге Дениса Казионова, который спокойно замкнул 
блестящую передачу Криса Ли — 1:1. Характерно, что по 
итогам этой трети уже «Металлург» ощутимо перебро-
сал питерцев (12-6).

Как и следовало ожидать, на заключительный период 
обе команды вышли с идентичными установками  — не 
рисковать. Такого аккуратного хоккея не было ни в од-
ном из предыдущих матчей финальной серии. Даже уда-
лились команды всего по одному разу. Неудивительно, 
что ничейный счет до конца 20-минутки так и не претер-
пел изменений, и командам для определения победителя 
потребовался овертайм.

Форвард «Магнитки» Владислав Калетник (справа) принес 
победу уральцам во втором матче финальной серии.

Футболисты «Ювентуса» не дали развернуться звездам испанской «Барселоны».
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ЦИФРА

7
РАЗ
«Монако» становился чемпионом 
Франции, хотя этот клуб 
представляет другое государство. 
В последний раз монегаски брали 
«золото» в 2000-м, и имеют 
хорошие шансы на успех 
в этом сезоне

Игрокам «Боруссии» и «Монако» было непросто выйти вчера 
на поле и показать искрометный футбол. И первые минуты матча 
нервное напряжение чувствовалось. Гости даже не смогли 
забить пенальти, а защитник хозяев Бендер забил в свои ворота. 
Однако постепенно обе команды отключились от мыслей о взрывах 
и показали яркую, результативную игру, которой от них изначально 
и ждали болельщики. В итоге «Монако» выиграл 3:2.  
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